
 «Вы должны твердо помнить, что из всех 
искусств для нас важнейшим является кино» — с 
тех пор как в феврале 1922 года Владимир Ленин 
в беседе с наркомом просвещения Анатолием 
Луначарским изрек эту глубокомысленную фразу, 
все в России изменилось до неузнаваемости. 
Все — да не совсем. В апреле 2015 года во главе 
страны снова стоит человек по имени Владимир. 
А кино — в виде документальных телефильмов 
— снова является наиважнейшим из всех видов 
политических искусств. 

Недавно стране была предъявлена телеви-
зионная ода «повторному завоеванию» Россией 
Крыма. А поздним вечером в минувшее воскресе-
нье граждане могли насладиться телелентой, на-
званной просто и со вкусом: «Президент». Россия, 
конечно, еще не догнала Казахстан, где начиная с 
2013 года вышло уже пять частей посвященного 
Нурсултану Назарбаеву фильма «Путь лидера». 
Но мы уже находимся где-то рядом. 

Уже после первых кадров «Президента» мне 
стало ясно, какую именно реакцию он вызовет 
среди разных групп политически активных рос-
сиян. Те, кто уже до этого фильма любил ВВП, 
после просмотра детища Владимира Соловьева 
просто обречены возлюбить его еще больше. Как 
можно не полюбить самого настоящего былинного 
героя, который вынырнул из ниоткуда в момент, 
когда Россия была готова развалиться, и усилием 
воли заставил ее вновь стать на ноги? 

Те же, кто еще до просмотра «Президента» 
терпеть не мог Путина, обязательно получат но-
вый запас веры в правильность своей позиции. 
Сам Владимир Владимирович — надо отдать ему 
должное — не заявил в ходе фильма ничего такого, 
что делало бы его смешным. Но вот про некоторых 
других участников телеленты этого не скажешь. 

Речи облаченного в черный пиджак, черную 
рубашку, черный галстук, черные брюки и черные 
ботинки Владимира Соловьева были настолько 
пафосными, выспренними и сахаристыми, что 
прославленный ведущий воспринимался исключи-
тельно как пародийный персонаж. А когда Никита 
Михалков с самым серьезным видом провозгласил 
с экрана: «Бойся людей, для кого власть — это 
мечта! Иди к тем, для кого власть — это крест! Я 
пришел к Владимиру Владимировичу…» — пода-
вить смешки было и вовсе невозможно.

Я ничего не мог с собой поделать. На какой-то 
краткий миг я перестал следить за ходом действия 
фильма и предался вместо этого раздумьям: ин-
тересно, а лоббируемый Михалковым план вве-
дения налога на Интернет во всем Евразийском 
союзе наш Никита Сергеевич 
тоже искренне считает «своим 
крестом»? А нашумевший про-
ект «Едим дома» — тоже? 

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ

КОГО СЧИТАТЬ ТУНЕЯДЦАМИ?
Своевременную меру предложили 

депутаты питерского ЗакСобрания — воз-
родить борьбу с тунеядством, которой 
прославилась на весь мир наша страна 
в советские времена, осудив на пять лет 
принудительных работ «тунеядца» Иосифа 

Бродского.
Однако беглое знакомство с основ-

ными положениями предложенного ими 
законопроекта вызывает сомнения в его 
эффективности. 

Читайте 2-ю стр.

Нужен ли стране закон имени Иосифа Бродского

ВАЛЕРИЙ ГАРКАЛИН СЫГРАЛ РОЛЬ ДЕБОШИРА?
Звезда комедии «Ширли-

мырли», актер Валерий Гаркалин, 
стал в понедельник главным геро-
ем всех новостных лент. Но, увы, 
повод для этого был весьма непри-
ятный: Интернет облетело видео, 
на котором видно, как всенародно 
любимый артист бьет ногой не-
известного мужчину! По данным 
полиции, 61-летний Гаркалин сам 
затеял драку со своим соседом — 
первым нанес удар. А родные уве-
рены, что актер не виноват. «МК» 
узнал подробности конфликта.

Драка развернулась на глазах 
продавца магазина на 4-й Тверской-
Ямской улице. Он обратил внимание, 

как в районе полудня на улице по-
вздорили двое мужчин. Кто первым 
начал потасовку, торговец не видел. 
Но когда один мужчина повалил на 
землю другого и принялся работать 
кулаками, тот забил тревогу и набрал 
номер полиции. Выкрики Гаркалина 
«помогите!» слышали жильцы дома, 
но не придали им значения, так как на 
улице всегда многолюдно. По словам 
продавца, после нападения у Гар-
калина забрали ключи и мобильный 
телефон. У актера текла кровь. Сер-
добольный торговец принес стакан 
воды.

Читайте 3-ю стр.

Актер побывал в отделе полиции после 
драки с соседом

Число погибших в результате зем-
летрясений в Непале превысило 3600 
человек, сообщает местная полиция. И, 
вероятно, количество жертв будет расти. 
В минувшие выходные страну сотрясло 
несколько десятков подземных толчков 
— магнитуда самого мощного из них до-
стигала значения 7,8. Тысячи людей по-
лучили серьезные травмы и остались без 
крова. Поисковые работы затруднены 
тем, что спасатели не могут добраться до 
горных поселений, на которые пришелся 
сильнейший удар стихии. «МК» связался 
с находящимися в гималайской стране 
россиянами.
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Российские туристы 
рассказали «МК»  
о том, что происходит 
в пострадавшем от 
землетрясения Непале

Передо мной — бывший сотрудник угрозы-
ска, начальник курса информационной безопас-
ности института МВД Андрей Подбережный. 
Если даже половина из того, что он рассказыва-
ет, правда — это… такой позор для всей нашей 
правоохранительной системы. Это провал всех 
ее реформ. Это крах всех надежд на справед-
ливое правосудие.  

Хотя сама история — о любви. Любви по-
лицейского к девушке. Любви, переросшей в 
ненависть и настоящую войну. Финал которой 
— сокрушительное поражение прекрасного пола: 
некогда возлюбленная, а потом ненавистная 
получила 12 лет лишения свободы.

Мой собеседник заламывает руки: «Я не хотел... 
Я думал только проучить ее, когда фабриковал дело». 
Сейчас он свидетельствует о жутких вещах, за ко-
торые сам может отправиться за решетку. Говорит, 
что готов отсидеть срок, но с поправочкой: вместе 
с подельниками в погонах. Сами следователи на-
стаивают: преступление женщина совершала, а 
экс-полицейский или с катушек съехал, или пытался 
спасти все еще горячо любимую, как в мелодраме. Но 
возможен и третий, самый страшный вариант... 

 Что на самом деле произошло в этой невероят-
ной истории — в расследовании спецкора «МК».

Читайте 5-ю стр.

ИЗМЕНА МУЖУ В ОСОБО  
КРУПНЫХ РАЗМЕРАХ

ЖИЗНЬ  
И СМЕРТЬ  

В ГИМАЛАЯХ

Елизавета 
АЛЕКСАНДРОВА-

ЗОРИНА, писатель
РУССКИЕ — ДЕТИСВОБОДНАЯ 

ТЕМА Читайте 3-ю стр.

Полицейский признался, что сфабриковал дело против 
гражданской жены. И требует, чтобы ее освободили

«НАЗЫВАТЬ БОЛЬШОЙ 
КАРЕТНЫЙ УЛИЦЕЙ ВЫСОЦКОГО 
НЕ НАДО»
Жена барда Людмила Абрамова —  
в интервью «МК»

ТЫСЯЧИ МАЛЫШЕЙ В РОССИИ 
УМИРАЮТ ИЗ-ЗА ХАЛАТНОСТИ 
РОДИТЕЛЕЙ
Взрослых научат правильно ухаживать  
за своими детьми

«НЕ БУДЬ 
ШОКОЛАДКОЙ, 
НЕ ПЫТАЙСЯ 
НРАВИТЬСЯ 
ВСЕМ»
Ирина Хакамада — 
о жизни в политике 
и вне ее.
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Полицейский Андрей Подбережный 
готов был ради любимой на все и 
сообщал ей об этом разными способами.

 Елена Филипповская 
сейчас в СИЗО. 
Приговорили ее к 12 годам 
колонии.

Дежурная бригада: Наталья БАЖЕНОВА, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, Леонид МИКУЛЯК, Ирина БЛИННИК, 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

ИЮНЬ СТАНЕТ ДЛИННЕЕ 
НА ОДНУ СЕКУНДУ

Лето-2015 будет на 1 секун-
ду длиннее, чем в предыдущие 
три года! Шкалу всемирного 
координированного времени 
в июне скорректируют с уче-
том замедления вращения 
Земли.

Как сообщили «МК» во ВНИИ 
физико-технических и радио-
технических измерений, по 
сложившейся традиции до-
полнительная секунда при-
бавляется к суткам либо 31 
декабря, либо 30 июня. Де-
лается это в среднем через 
каждые полтора года. Однако 
бывают периоды, когда из-
за длительного ускорения 
нашей планеты секунда не 
прибавляется по несколько 
лет. К примеру, самое продол-
жительное ускорение Земли 
фиксировалось с 1 января 
1999 до 1 января 2006 года. 
В течение этих 7 лет секун-
да не вводилась. Последний 
раз перевод стрелки часов на 

секунду назад проводился в 
ночь на 1 июля 2012 года. В 
течение трех последующих 
обращений вокруг Солнца 
Земля вращалась вокруг сво-
ей оси чуть быстрее, потому 
необходимости добавлять 
лишнюю секунду не было 
вплоть до 2015 года. 

Сейчас Международная 
служба вращения Земли при-
няла решение добавить в ночь 
на 1 июля 2015 года одну до-
полнительную секунду. Это 
произойдет в 0.00 часов по 
всемирному времени, когда в 
Москве будет 3 часа ночи.

За добавлением новой 
секунды будут внимательно 
следить в Государственной 
службе времени, по которой 
настраивает часы вся страна. 
После перевода стрелки на 
1 секунду назад всемирное 
координированное время и 
астрономическое время опять 
сблизятся. 

ФЕМИДА ОБЪЯСНИЛА, КАК 
СОКРАЩАТЬ СОТРУДНИКОВ,  

НЕ УВОЛЬНЯЯ
Вопрос о правильном при-

менении Трудового кодекса 
пришлось рассматривать 
недавно президиуму Мособ-
лсуда. Служители Фемиды 
получили жалобу инженера 
из Ступина, которую руко-
водство сократило, не пред-
ложив по закону всех вакант-
ных должностей. Добиться 
справедливости в районном 
суде женщине не удалось. 
Встав на защиту уволенной 
гражданки, кассационная 
инстанция объяснила ниже-
стоящим представителям, 
как должен поступать рабо-
тодатель, сокращая штатного 
сотрудника. 

Как стало известно «МК», 
искать правду в суде при-
шлось сотруднице комбината 
по производству спецсплавов. 
Инженер 1-й категории цеха 
контрольно-измерительных 
приборов и автоматики по-
пала под сокращение. По-
сле этого она подала иск в 
Ступинский городской суд о 
восстановлении на работе, 
взыскании заработной платы 
за время вынужденного про-
гула и компенсации мораль-
ного вреда. Свои требования 
специалист аргументировала 
тем, что начальство не пред-
ложило ей другие вакантные 
должности, а такая возмож-
ность была. В январе 2014 
года суд отказал женщине в 

иске. Та, в свою очередь, по-
дала апелляционную жалобу 
в областной суд. Но и там при-
няли решение не в ее пользу. 
Уволенная сотрудница ком-
бината не сдавалась — по-
дала кассационную жалобу. 
И не проиграла. Мособлсуд 
выявил нарушения и отправил 
дело на новое рассмотрение, 
а также указал, в чем оши-
блись судьи нижестоящей ин-
станции, отказавшие истцу. 

Сокращение работника до-
пустимо, если невозможно 
было перевести его на другую 
вакантную должность, соот-
ветствующую квалификации. 
Суды должны иметь в виду, 
что работодатель обязан 
предлагать специалисту все 
возможные должности, с ко-
торыми он может справиться 
исходя из образования, опыта 
работы и состояния здоровья. 
Кроме того, руководству, ко-
торое предлагает вакансию, 
следует выяснить мнение ра-
ботника и получить от него 
согласие или отказ от пере-
вода на другую работу. И, что 
немаловажно, ответ должен 
быть зафиксирован пись-
менно. Инженер из Ступина 
дала письменное согласие о 
переводе, но за ней так и не 
закрепили новую должность. 
И отказ не оформили. А суд 
первой инстанции не обратил 
на это внимания.

Необычные арт-объекты 
появятся в столичном парке 
Горького к майским праздни-
кам. На Пушкинской набереж-
ной над землей будут парить 
огромные глаза, а на Пионер-
ском пруду — плавать цветки, 
светящиеся в темноте.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе парка, к 1 мая 
на Пушкинской набережной 
разместится объект «При-
сутствие». Огромные искус-
ственные глаза, паря в возду-
хе, будут как бы исследовать 
состояние современного 
общества, в котором человек 
постоянно находится в центре 
пристального внимания.

Еще одна необычная ин-
сталляция — «Цвет и свет» 
из пяти объемных цветков — 
появится на поверхности Пио-
нерского пруда. Эти плавучие 
скульптуры будут выполнены 

из дерева и неоновых шну-
ров. Так что в темное время 
суток они будут эффектно 
светиться.

На Большом Массовом поле 
с началом летнего сезона от-
кроется площадка для летаю-
щих змеев. В небе появятся 
самые необыкновенные кайты 
в виде животных, рыб, турбин 
и даже призраков. Самостоя-
тельно запустить змея сможет 
также любой желающий.

Между тем с 1 мая откро-
ются в парке Горького и все 
пункты проката. В них посе-
тители смогут арендовать ве-
лосипед, самокат, ролики или 
лонгборд. Для людей стар-
шего возраста и посетителей 
с травмами будут доступны 
инвалидные коляски с ручным 
и автоматическим приводом. 
Взять их напрокат можно бу-
дет совершенно бесплатно.

БЫВШИЙ ПОДЧИНЕННЫЙ 
ГЕНЕРАЛА СУГРОБОВА ВМЕСТЕ 

СО СВОБОДОЙ ЛИШИЛСЯ НАГРАДЫ
Весьма насыщенным вы-

дался понедельник, 27 апре-
ля, для участников дела об 
организации преступного 
сообщества, созданного на 
базе ГУЭБиПК МВД России. 
Были вынесены приговоры 
адвокату Георгию Антонову 
и полковнику Алексею Бод-
нару. 

Мировой суд приговорил 
адвоката Антонова (до отвода 
от дела представлял интере-
сы руководителей ГУЭБиПК 
Бориса Колесникова и Дениса 
Сугробова) к штрафу в разме-
ре 65 тысяч рублей (прокурор 
просила 80 тыс.). Напомним, 
защитник генералов обвинял-
ся в разглашении тайны пред-
варительного следствия (ст. 
310 УК РФ) — в вину Антонову 
ставится разглашение данных 
предварительного следствия, 
в частности о том, что «потер-
певшими по делу являются 
Чесноков, Акчурин, Жданов, 
Закусило, Коровников, Ми-
хайлик, Богуславская и со-
трудники УСБ ФСБ России».

Между тем для Георгия 
Антонова суд закончился 

относительно хорошо: приго-
ворив его к штрафу, судья ам-
нистировал Антонова в честь 
70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне.

Вменяемые заместителю 
начальника ГУЭБиПК Алек-
сею Боднару деяния под ам-
нистию не попадают. Мос-
горсуд назначил полковнику 
5 лет и 6 месяцев лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в колонии строгого 
режима. Также его пригово-
рили к штрафу в 100 тысяч 
рублей и лишили награды «За 
заслуги перед Отечеством» 
2-й степени. Напомним, что 
Боднару вменялись участие 
в преступном сообществе 
(ст. 210 УК РФ), провокация 
взятки в отношении сотруд-
ника УСБ ФСБ Игоря Демина 
(ст. 304 УК) и пять эпизодов 
превышения должностных 
полномочий.

Так как Боднар признал 
вину, его дело рассматрива-
лось в досудебном порядке. 
Между тем адвокат подсуди-
мого уже пообещал обжало-
вать приговор.

САЛЬМОНЕЛЛА ПРОНИКЛА В УЧЕБНЫЙ ЦЕНТР  
В КАПУСТНОМ САЛАТЕ?

Вспышка инфекционно-
го заболевания, предполо-
жительно сальмонеллеза, 
произошла в Центре спорта 
и образования Московской 
экспериментальной школы 
на юго-западе Москвы. Сре-
ди пострадавших — перво-
клашки, ученики третьего и 
пятого классов.

Как удалось узнать «МК», 
первые заболевшие поя-
вились вечером 24 апре-
ля. Сразу несколько детей 
стали жаловаться на боли в 
животе. Немного позже у них 
началось расстройство сту-
ла, а затем открылась рвота 
и поднялась температура 
(у некоторых она доходит 
до 40 градусов). Несколько 
человек было срочно госпи-
тализированы, среди них 
— одна учащаяся первого 
класса. Одна из школьниц 
провела дома выходные, од-
нако к понедельнику ее со-
стояние значительно ухуд-
шилось, и появился стул с 

кровью. После этого ее от-
везли в больницу. Основная 
масса детей заболела на 
следующий день. Причем 
симптомы проявились, ког-
да школьники уже пришли 
в учебное учреждение и 
успели отобедать. Педагоги 
в срочном порядке начали 
звонить родителям, чтобы 
те приехали в школу.

— Когда я прибыла в Центр 
за сыном, — рассказала 
«МК» одна из родительниц, 
— то увидела двоих детей, 
которые лежали, прикрытые 
кофтами. Ребенка привез-
ла домой с сильным рас-
стройством, потом скакнула 
температура, а потом уже и 
рвота открылась. Ему еще 
повезло, что он в пятницу в 
столовой ничего не ел. Но 
в четверг — обедал. Рас-
сказывал, что в меню были 
гороховый суп, гречка и 
капустный салат. К слову, 
у них в школе 12-летки во 
время дежурства накрывают 

на столы без присутствия 
взрослых, что противоречит 
правилам СанПиН…

Родители обратились 
в местный отдел Роспо-
требнадзора с просьбой 
провести в школе про-
верку — сотрудники уже к 
ней приступили. Анализы 
изъятых проб могут занять 
несколько дней. Родители 
также жалуются на то, что 
от руководства учебного 
заведения они не могут 
добиться вразумительно-
го объяснения: классные 
руководители советуют об-
ращаться в администрацию, 
а там телефонные трубки 
не снимают. При этом, по 
неофициальным данным, 
утром 27 апреля, когда уже 
появились пострадавшие, 
карантин в школе почему-
то введен не был. Учащие-
ся продолжали посещать 
уроки — их просто заста-
вили надеть медицинские 
маски.

«БУРАН» ОТПРАВИТСЯ В КОСМОС  
С ТЫСЯЧАМИ МОСКВИЧЕЙ

Превратиться в интерак-
тивный музей вскоре может 
макет космического корабля 
«Буран». 

Как стало известно «МК», 
переоборудование макета 
«Бурана», расположенного 
на проспекте Мира, в полно-
ценный интерактивный му-
зей будет стоить около 48,8 
миллиона рублей. Простран-
ство космического челнока 
предполагается разделить 
на несколько зон: в первой 
расположится гардероб для 
посетителей, а также кассы 
и терминалы по продаже би-
летов. Оттуда гости «Бурана» 
смогут попасть в современный 
кинозал, где будет транслиро-
ваться фильм о первом и един-
ственном «шаттле» в СССР. 
Следующий зал космическо-
го челнока — это стеклянный 
переход, на стенах которого 

можно будет увидеть чертежи 
и схемы «Бурана», подробнее 
о которых расскажет из дина-
миков аудиогид. Отсюда по-
сетители попадут в главный 
зал с основной экспозицией, 
где через стеклянные стены 
смогут увидеть двигатели и 
систему управления косми-
ческим челноком. Когда вре-
мя посещения экспозиции 
подойдет к концу, свет в зале 
погаснет, включится сигнал, 
оповещающий о скором стар-
те космического челнока, и на 
экранах начнут демонстри-
ровать исторические кадры 
запуска «Бурана» и его выхода 
в открытый космос.

Завершаться экскурсия 
по «шаттлу» будет в носовой 
части — в приборном и ко-
мандном отсеках корабля, 
где посетители ощутят себя 
покорителями космоса.

ОТСУТСТВИЕ СПЛОШНОЙ РАЗМЕТКИ  
СТАНЕТ ЕЩЕ ОДНИМ ПОВОДОМ  

ДЛЯ ШТРАФА ЗА ПАРКОВКУ?
Запретить парковку на 

улицах без сплошной раз-
делительной полосы пред-
лагают активисты «Союза 
пешеходов». Они объясняют 
это тем, что припаркован-
ные автомобили закрывают 
обзор и приводят к наездам 
на пешеходов.

Как рассказал «МК» пред-
седатель движения Влади-
мир Соколов, сегодня улицы 
без сплошных разделитель-
ных полос часто становятся 
местами ДТП с участием пе-
шеходов. Объясняется это 
тем, что, согласно ПДД, пе-
шеход вправе перейти такую 
улицу в любом месте — но 
лишь в том случае, если по-
близости не видно «зебры». 
Однако припаркованные там 
машины зачастую закрывают 
обзор как водителям, так и 
пешим участникам дорожно-
го движения, из-за чего по-
следние, выйдя на проезжую 
часть, нередко оказываются 
под колесами автомобилей. 
В связи с этим «Союз пеше-
ходов» предлагает запретить 

на улицах без сплошных раз-
делительных полос стоянку 
машин и ввести там обяза-
тельную эвакуацию. 

Впрочем, по мнению Ан-
дрея Орла, координатора 
общественного проек та 
«Движение», такой запрет 
в Москве не оправдан: экс-
перт считает, что сегодня 
в городе осталось крайне 
мало улиц, где в зоне ви-
димости пешеходов нет ни 
одной «зебры». А ограниче-
ние стоянки машин на улицах 
без разделительных полос, 
большинство из которых на-
ходятся в спальных районах, 
лишь заставит автомобили-
стов массово парковаться во 
дворах. Между тем недавно 
«Союз пешеходов» озвучил и 
еще одно громкое предложе-
ние, касающееся эвакуации 
машин. Сегодня эвакуация 
предусмотрена не за все слу-
чаи нарушения правил пар-
ковки. Однако в «Союзе пе-
шеходов» предлагают всегда 
эвакуировать за неправиль-
ную стоянку автомобили 

нарушителей в том случае, 
если за ними числится бо-
лее трех неоплаченных «до-
рожных» штрафов и сроки их 
оплаты истекли. При этом 
учитываться будут не толь-
ко штрафы нарушителей-
«рецидивистов» за непра-
вильную парковку, но также 
и административные взы-
скания за превышение ско-
рости.
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“МК”

ИЗ
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ВАЖНОВАЖНО

Оставить бес-
платной парковку 
не только на пер-
вые и вторые 
майские празд-

ники, но и в рабочие дни 
между ними могут в Москве. 
Инициативу Федерации ав-
товладельцев России рас-
сматривают в Департаменте 
транспорта города. По сло-
вам чиновников, в майские 
праздники ситуация в горо-
де с транспортом не особо 
напряженная, так как многие 
москвичи уезжают за город. 
Поэтому, скорее всего, пар-
ковка будет бесплатной в 
столице с 1 по 11 мая.

ОБОЙТИ ЗАПРЕТ НА КУРЕНИЕ 
МОЖНО БУДЕТ СТОЯ

Летние кафе без посадоч-
ных мест могут появиться в 
ближайшее время на улицах 
Москвы. Как в советские вре-
мена, москвичи и гости столи-
цы смогут перекусить, просто 
стоя у столика. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та торговли и услуг города, 
к летнему сезону в центре 
столицы предполагается от-
крыть порядка 200 «стоячих» 
летних кафе, которые, как и 
обычные летние веранды, 
появятся при стационарных 
кафе и ресторанах. Места 
размещения таких летних ка-
фешек без стульев и других 
излишеств столичные власти 
пока определяют. По словам 
чиновников, во-первых, это 
будут тротуары, ширина ко-
торых менее трех метров. 
А во-вторых, многое будет 

зависеть от интенсивности 
пешеходного движения. Там, 
где место позволяет и людей 
ходит немного, рестораторы 
могут поставить обычные лет-
ние веранды со столами, сту-
льями, креслами, навесами, 
настилами и ограждениями. 
А вот как раз на узких лучше 
поставить только столики. 

На днях Москомархитектура 
уже объявила тендер на раз-
работку нового дизайна се-
зонных летних кафе. При этом 
для кафе на узких улочках 
победителю конкурса пред-
стоит отдельно разработать 
нестандартные архитектурно-
художественные решения в 
шести вариантах и разных 
цветовых оттенках. 

Кстати, поскольку такие 
«стоячие» кафе не являются 
стационарными, то их посе-
тители смогут курить.

ЗА ПОСЕТИТЕЛЯМИ ПАРКА 
ГОРЬКОГО БУДУТ СЛЕДИТЬ 

ЛЕТАЮЩИЕ ГЛАЗА



Однако, несмотря на подобные 
невольные юмористические ми-
зансцены, фильм «Президент» ни 
в коем случае не стоит считать со-

временным эквивалентом брежневских «Малой 
Земли» и «Целины». На обложке тех двух книг 
Леонид Ильич значился автором. Но в реально-
сти генсек являлся читателем этих двух произ-
ведений — главной «целевой аудиторией», ради 
которой, собственно, они и были изданы.

Авторами сценария фильма «Президент» 
значатся неизвестные мне люди — Михаил Чер-
ваков и Татьяна Саломадина. Но в реальности у 
этого фильма совсем другой «автор сценария» 
— Владимир Путин. Мы не имеем дело с лентой, 
снятой для того, чтобы усладить слух и взор «во-
ждя». Мы имеем дело со своего рода посланием 
президента российскому народу. Путин пока-
зывает нам, каким он видит себя и свою роль в 
современной российской истории. 

И я бы посоветовал всем гражданам РФ — 
независимо от их политических воззрений — по-
внимательнее ознакомиться с этим посланием. 
В нем можно найти ключи к пониманию, почему 
Путин так действовал в прошлом и как он намерен 
действовать в будущем.

Вот, например, ВВП рассказывает о том, как 
он обратил внимание неназванного президента 
США на данные о прямых контактах между бое-
виками с Северного Кавказа и представителями 
американских спецслужб в Азербайджане. 

Согласно рассказу Владимиру Путина, аме-
риканский лидер отреагировал на это так: «Ну, 
я им надеру задницы!» Но обещанная порка так 
и не состоялась. Вместо этого российские ком-
петентные органы получили весточку от своих 
коллег за океаном: «Мы поддерживали и будем 
поддерживать отношения со всеми оппозици-
онными силами России. Считаем, что мы вправе 
это делать, и будем делать это в дальнейшем». 
Остались ли у вас после этого рассказа какие-
либо вопросы по поводу отношения Владимира 
Путина к Западу и к либеральной российской 
оппозиции? У меня — нет.

Показанное в фильме «Президент» послание 
Владимира Путина к россиянам, к сожалению, не 
носит всеобъемлющего характера. Иногда рас-
сказ о самых значимых событиях современной 
российской истории вдруг обрывается на самом 
важном месте.

Например, мы услышали, безусловно, ис-
кренние слова президента о том, как тяжело он 
переживал страшные теракты вроде захвата 
заложников в Театральном центре на Дубровке в 
2002 году в Москве. Но мы не услышали путинско-
го комментария по поводу причины смерти мно-
гих заложников. Они, как известно, погибли вовсе 
не от рук террористов. Они погибли потому, что 
им не было вовремя предоставлено противоядие 
против примененного спецслужбами во время 
штурма здания отравляющего газа. 

Я понимаю, что любые слова Путина на эту 
исключительно болезненную тему нарушили бы 
общий лирический ход повествования в фильме. 
Но иногда лиризмом стоит пожертвовать — хотя 
бы ради придания рассказу большей убедитель-
ности. Раз начал говорить правду — делай это 
до конца. 

Мы услышали в фильме рассказы Владимира 
Путина и Рамзана Кадырова о том, как они со-
вместными усилиями смогли вернуть Чечню в 
состав России. Но вот чего в фильме не было, так 
это изложения позиции Президента РФ касатель-
но нынешнего «недопонимания» между офици-
альным Грозным и руководством федерального 
МВД. Конечно, интервью ВВП было, скорее всего, 
записано еще до драматического появления в 
Чечне ставропольских силовиков.

Но у Путина было полно возможностей 
обозначить свою позицию по поводу данного 
«недопонимания» и вне рамок фильма «Пре-
зидент». И то, что он этими возможностями не 
воспользовался, оставило у многих ощущение 
недоумения — ощущение, которое не было раз-
веяно просмотром телеленты.

Впрочем, чего это я предъявляю претензии 
фильму, если есть такой универсальный арбитр, 
как сама жизнь? Именно этот арбитр и вынесет 
в свое время окончательный и не подлежащий 
обжалованию вердикт — и юбилейному фильму 
про путинскую эпоху, и самой этой эпохе. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПРЕЗИДЕНТ

ЗЛОБА ДНЯ

ПРЕМЬЕР

День парламентаризма неожиданно 
принес позитивные новости не только 
для самих парламентариев, но и для 
всех россиян, озабоченных снижением 
доходов и общей нестабильностью. По 
словам Владимира Путина, довести 
Россию до коллапса западным «квази-
партнерам» не удалось. Пик кризиса 
пройден. Осталось потерпеть совсем 
чуть-чуть, пока экономика и реальный 
сектор адаптируются к новым услови-
ям. Главам заксобраний, озабоченным 
возможным банкротством своих регио-
нов из-за набранных долгов, президент 
посоветовал «не ковыряться в текущих 
делах, а определить цели и действовать 
на опережение». «Это и есть лидер-
ство», — сказал он. 

День парламентаризма, который в России 
отмечается всего третий год, Владимир Путин 
традиционно отмечает с Советом законодателей. 
Эта уникальная, не имеющая аналогов в мире 
структура позволяет властям не только под-
держивать регулярный диалог с региональными 
парламентами, но и, чего уж греха таить, — кон-
тролировать их бурную фантазию. 

Больше всего представителей регионов 
волновали экономические проблемы. После 
передачи ряда полномочий с федерального на 
местный уровень многие субъекты федерации 
из доноров превратились в просителей. «Мэры 
стоят в очереди за трансфертами к губернато-
рам, а губернаторы — к министру финансов», 
— обрисовал общую картину спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин. Суммарная закредитован-
ность регионов, по его оценкам, на сегодняшний 
день выросла до 1,1 трлн руб. 

Парламентарии хотели услышать от прези-
дента, как власти собираются спасать регионы 
от накопленных долгов, ибо уже принятых рос-
сийским правительством мер явно недостаточно. 
(По словам председателя томской Думы Оксаны 
Козловской, условия реструктуризации коммер-
ческих кредитов в бюджетные оказались очень 
сложными, и далеко не все территории смогут 
ими воспользоваться.) Но Владимир Путин воз-
держался от прямого ответа. Вместо этого он 
решил подбодрить парламентариев, объявив, что 
самый трудный период российской экономикой 
уже пройден, и осталось потерпеть совсем чуть-
чуть. «Это просто надо пережить! Нужно, чтобы 

экономика и реальный сектор адаптировались 
к новым условиям», — убеждал законодателей 
президент. 

Он сказал, что на прямой линии с населени-
ем не мог говорить обо всем. Но встреча с парла-
ментариями — это что-то вроде производствен-
ного совещания, поэтому тайн быть не должно, 
и можно рассказать, во сколько обошлись анти-
российские санкции. «Если раньше мы получали 
500 млрд долларов ежегодно, то после падения 
цен на нефть 160 млрд долларов не пришли. Это 
большая цифра, — поведал ВВП. — И при этом 
нам ограничили доступ к рефинансированию, 
зная, что в 2014 году российские компании долж-
ны погасить кредиты на 130 млрд долларов, а в 
2015 году — на 60 млрд долларов. Видимо, кто-то 
рассчитывал на коллапс». Но ничего подобного 
не произошло. Наша экономика, сказал Путин, 
легко преодолела все барьеры. Компании полно-
стью погасили кредиты за 2014 год. И выплати-
ли основные долги в первом квартале 2015-го. 
«Санкции — это неестественные ограничения. 
В них нет ничего хорошего. Но это не привело 

и уже не приведет к коллапсу», — еще раз под-
черкнул президент. Он отметил, что ситуация, в 
которой благодаря давлению извне оказалась 
Россия, поможет ответить на многие вызовы, 
отвечать на которые, по-хорошему, надо было 
еще несколько лет назад. Это и диверсификация 
экономики, и выравнивание дисбаланса между 
производительностью труда и зарплатами, и 
импортозамещение. 

— Это же смешно, что у нас не было своей 
платежной системы! Весь пластик — «Виза» и 
«Мастеркард». Чушь какая-то! — фыркнул ВВП. 
По его словам, карты иностранных платежных 
систем должны использоваться при поездках 
за границу. А на внутреннем рынке нужен свой 
пластик. «Плохо, что мы раньше об этом не по-
думали», — посетовал он. При этом Путин под-
черкнул, что все хорошо в меру. И новый эко-
номический курс, на который вступила Россия, 
не предусматривает самоизоляции. «Золотые 
бананы выращивать никто не собирается. Их 
можно в Африке купить», — пообещал ВВП. 

 Елена ЕГОРОВА.

ДЕНЬГИ

Власть намерена снизить влияние 
доллара. Для этого предлагается еще 
больше ограничить хождение «зелено-
го» в России и одновременно расширить 
использование рубля в международных 
расчетах. С такой инициативой высту-
пает комиссия Совета безопасности. 
Впрочем, с помощью каких именно мер 
следует сократить количество долларов 
и евро, не уточняется. Ранее подобную 
идею выдвигал советник президента 
Сергей Глазьев. Год назад он предложил 
Минфину максимально исключить дол-
лар из обращения. По его замыслу, эти 
меры должны были коснуться госсек-
тора, частных компаний и населения. 
Актуальна ли в настоящее время оче-
редная инициатива по отказу от валюты, 
«МК» спросил у депутатов, экономистов 
и аналитиков. 

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Василий СОЛОДКОВ, директор Бан-

ковского института НИУ «Высшая школа 
экономики»:

«Только национальная валюта начала укре-
пляться, как некоторая группа неугомонных 

товарищей, по всей видимости, хочет вновь 
организовать панику среди граждан. Инициа-
тива комиссии Совета безопасности «снизить 
использование валюты на территории России» 
грозит нам очередным обвалом рубля».

Анатолий АКСАКОВ, председатель 
Комитета Госдумы по экономической по-
литике, инновационному развитию и 
предпринимательству:

«В России национальной валютой являет-
ся рубль, поэтому он и должен быть средством 
оборота, вложений и сбережений. Трудно пред-
ставить, чтобы в США другая валюта больше 
пользовалась спросом, чем доллар. Однако, 
чтобы эта инициатива реализовалась, необ-
ходима система продуманных мер. И прежде 
всего — стимулирующих мер, которые будут 
подталкивать население активно использовать 
рубли. Так, например, в настоящее время у нас 
разрешены кредиты в валюте. Но с помощью 
инструкций ЦБ возможно дестимулировать по-
лучение иностранных денежных знаков. Но при 
этом нужно учитывать, что если валюта приобре-
тается для покупки современного оборудования, 
не имеющего аналогов в России, то для этих 

целей должен быть доступ к валюте. Следует 
также рассмотреть валютные вклады. Если такие 
депозиты дорого обходятся банкам, то ЦБ имеет 
полное право учитывать риск формирования этих 
вкладов. Дело в том, что кредитные организации 
должны будут обернуть валюту в рубли, а потом 
формировать вклады.

Но, еще раз повторюсь, нужно действовать 
аккуратно. Здесь нельзя переусердствовать. В 
противном случае мы рискуем столкнуться с 
черным валютным рынком. Граждане попросту 
могут спрятать валюту «в чулки». В настоящее 
время главной стимулирующей мерой будет 
стабильность национальной валюты.

Что же касается международных расчетов, 
то здесь все зависит от потенциала российской 
экономики. Если она будет конкурентоспособной, 
то тогда будут покупать рубли для приобретения 
российских товаров. За примером далеко ходить 
не надо: Швейцария — маленькая страна, одна-
ко даже европейцы предпочитают часть своих 
сбережений держать в швейцарских франках. 
Просто прочная валюта опирается на сильную 
экономику. Вот и весь секрет».

Ирина БАДМАЕВА.

ПРИДЕТСЯ ЛИ ХРАНИТЬ ДОЛЛАРЫ В ЧУЛКАХ?
Комиссия Совета безопасности предлагает сократить 
использование валюты в России

...АВТОПОРТРЕТ  
НА ФОНЕ И БЕЗ ФОНА 

Премьер-министр Дмитрий Медведев не 
разочаровал крымчан, пообещав достро-
ить к 2018 году Керченский мост. Пока 
власти утроят пропускную способность 
паромной переправы и удвоят количество 
авиарейсов. Для этого в районе Севасто-
поля в этом году военный аэродром Бель-
бек откроют и для гражданской авиации.

Это не первая поездка главы правительства в 
Крым после вхождения полуострова в состав Рос-
сии. Последний раз он был там 31 марта. Накануне 
нынешнего визита в разных района Симферополя 
прошли массовые субботники, о существовании 
которых горожане за двадцать лет «незалежности» 
успели подзабыть. По признанию коммунальщиков, 
чистили город досконально. Стирали даже граф-
фити со стен зданий. Кстати, в самом Симферо-
поле бросается в глаза почти полное отсутствие 
каких-либо надписей и вывесок на украинском 
языке. Редкое «сiлпо» промелькнет вдоль дороги 
из аэропорта в центр города.

Медведев еще раз заявил, что до конца 2018 
года будет построен мост через Керченский пролив. 
Пока же будет утроена пропускная способность 
местной паромной переправы, а количество авиа-
рейсов вырастет вдвое, для чего в этом году откроют 
для регулярных полетов аэропорт Севастополя.

Местные фермеры посетовали корреспон-
денту «МК», что ведение плодоводства сопряжено 
с определенными трудностями. Плоды являют-
ся малотранспортабельной и скоропортящейся 
продукцией. В связи с этим требуется быстрая их 
реализация, надежные партнеры, наличие холо-
дильников, хороших хранилищ, перерабатывающих 
цехов и предприятий, специализированных транс-
портных средств — рефрижераторов.

«Мы готовы завалить Центральную Россию 
фруктами, — заявил местный тракторист Михаил. 
— Однако у нас много продукции пропадало. Сейчас 
благодаря господдержке строим новое фруктовое 
хранилище объемом 4,86 тыс. тонн с регулируемой 
газовой средой и сортировочно-упаковочной лини-
ей. Плюс соковую линию мощностью переработки 
сырья 6 т/час».

Уже перед отъездом премьер заехал в местное 
управление ФМС. Крым и Севастополь попали 
в перечень пилотных регионов для подготовки к 
проведению эксперимента по выпуску удостове-
рения личности гражданина России в виде пла-
стиковой карты. В 2015 году их начнут выдавать 
на полуострове, причем даже детям. В остальных 
субъектах электронные паспорта появятся к 2017 
году. Помимо традиционных данных вроде ФИО, 
дату рождения фото и т.д., содержать они будут 
ИНН, СНИЛС.

Леонид БЕРРЕС.

СЕВАСТОПОЛЬ ОТКРОЮТ 
ДЛЯ ГРАЖДАНСКОЙ 
АВИАЦИИ
Чтобы удвоить количество 
авиарейсов в Крым

СЕГО ДНЯ
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Оппозиция не будет про-
водить 6 мая митинг, 
посвященный трехлетней 
годовщине побоища на 
Болотной площади. За-
явку на проведение митинга 
подал Комитет протестных 
действий за подписями члена 
«Солидарности» Александра 
Рыклина, журналистки, воз-
главляющей правозащитную 
организацию «Русь сидящая», 
Ольги Романовой и оппо-
зиционера Сергея Шарова-
Делоне. Мэрия Москвы 
отказала им и предложила 
провести акцию в районе ули-

цы Маршала Василевского. 
«Мы, разумеется, откажемся, 
— рассказал «МК» Александр 
Рыклин. — Митинг, посвящен-
ный годовщине событий на 
Болотной площади, странно 
проводить у метро «Щукин-
ская».  
Акция 6 мая 2012 года стала 
одной из самых громких в но-
вейшей истории. Она прошла 
накануне инаугурации Путина 
и переросла в череду «оккупа-
ев» — протестная молодежь 
разбивала лагеря в разных 
уголках Москвы. После этого 
было заведено «болотное 

дело» и ужесточены наказания 
за нарушения на митингах.  
Сейчас оппозиция стала 
более смирной и просто от-
меняет свои акции одну за 
другой. При согласовании 
предыдущей — «Марша мира 
и свободы» — мэрия также 
предложила участникам пере-
меститься на северо-запад 
Москвы. Оппозиционеров это 
не устроило, и они провели 
серию одиночных пикетов 
в центре столицы. Было за-
держано 7 человек. Вероят-
но, 6 мая мы увидим что-то 
подобное. 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

ПОЛИТИКА

КАДР

ОппОзиция не пОйдет 6 мая на БОлОтную 

Отчим американской 
фотомодели Ким 
Кардашьян, чемпион 
по десятиборью Олим-
пиады в Монреале Брюс 
Дженнер, признался, что 
чувствует себя женщи-
ной и собирается сме-
нить пол. «Я женщина во 
всех отношениях, — заявил 
он. — Раньше я смотрел 
на женщин и думал: как же 
они счастливы, что могут 
просыпаться и быть самими 
собой». При этом 65-лет-
ний Дженнер отметил, что 
всегда придерживался 
традиционной сексуаль-
ной ориентации и никогда 
не чувствовал влечения к 
мужчинам. Он был мужем 
матери Ким Кардашьян с 
1991 года по 2014-й. Пара 
развелась по причине пред-
стоящей смены пола. Джен-
нер стал приемным отцом 
ее четверых детей (Кортни, 
Ким, Хлое и Роба), в браке 

родились еще две дочери: 
Кендал и Кайли. Кроме 
того, от двух предыдущих 
браков у Брюса остались 
трое сыновей и дочь.  
Ким Кардашьян выложила 
в свой Инстаграм фото в 
обнимку с отцом: «Я люблю 
Брюса. Я как дочь горжусь. 
Мы поддержим тебя, что бы 
ни случилось!» 
«Человек становится 
транссексуалом из-за 
генетического сбоя, 
который происходит во 
внутриутробный период, 

— комментирует хирург 
Российского научного 
центра хирургии РАМН 
Андрей Жуманов. — 
Операция — завершающая 
стадия лечения этого врож-
денного заболевания. До 
этого пациенты проходят 
медико-психиатрическую 
экспертизу, им назначают 
замещающую гормональ-
ную терапию, которая 
будет продолжаться всю 
жизнь. Пожилой возраст 
для таких операций не по-
меха».

ШОК

ОтЧим Ким КаРдаШЬян Станет ее маЧеХОй?

ПРОБЕГ

«нОЧныХ вОлКОв» не пуСтили в пОлЬШу

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

многомиллионный контрабандный груз удалось перехватить правоохрани-
тельным органам Таиланда. Речь идет о 511 слоновьих бивнях общим весом 3 

тонны, которые были спрятаны в мешках с чайными листьями и переправлялись из Кении в 
Лаос. Оценочная стоимость груза — $6 млн.

Королевская прокурор-
ская служба Великобри-
тании официально заяви-
ла о том, что советский 
диссидент и писатель 
Владимир Буковский 
предстанет перед британ-
ским судом по обвинению 
в производстве и хране-
нии детской порногра-

фии. Об этом говорится 
на сайте Королевской 
прокурорской службы. «По 
результатам расследования, 
проведенного полицией 
графства Кембриджшир, мы 
заключили, что есть доста-
точные доказательства для 
привлечения Владимира Бу-
ковского к ответственности», 

— приводятся в заявлении 
слова прокурора Дженни Хоп-
кинс. Отмечается также, что 
процесс по делу 72-летнего 
писателя, который должен 
начаться 
5 мая, 
может 
быть за-
крытым.

СКАНДАЛ

диССидент БуКОвСКий пРедСтанет пеРед СудОм

ОПРОС

в Чем СмыСл паРада 9 мая?

Польские пограничники 
не пустили в страну мо-
тоциклистов из всерос-
сийского клуба «Ночные 
волки». Байкер Хирург и его 
соратники планировали про-
ехать по маршруту Москва—
Берлин через Польшу, но 
теперь ищут пути объезда. 
Примечательно, что ни одна 
другая страна Европы не 
препятствует их мотопробе-
гу. Польские власти никак не 
объясняют причину отказа 

принять русских байкеров. 
На польской стороне грани-
цы в Тересполе российских 
байкеров ждали более сотни 
польских мотоциклистов из 
клуба «Катынский рейд». Они 
планировали сопровождать 
«волков» по территории сво-
ей страны. «Это огромное 
разочарование, очень жаль, 
что наших друзей не пустили 
в Польшу, это нас возму-
щает», — говорят польские 
мотоциклисты и напомина-

ют, что в России во время их 
поездок в Катынь и другие 
памятные для поляков места 
их всегда встречали тепло. 
— Мы были задержаны 
на границе с Польшей, 
нас задержали польские 
власти, допрашивали не-
сколько часов, — сказали 
«МК» в пресс-центре клуба 
«Ночные волки». — Сейчас 
мы свободны и решаем, 
каким маршрутом ехать до 
Берлина.

Около половины россиян, которым ВЦИОМ задал этот вопрос, считают, что Парад 
Победы необходим, чтобы не забывать историю страны и, в частности, подвиг наро-
да. Опрос был проведен 4–5 апреля, в нем приняли участие 1800 человек из разных регионов 
России. 

Так было... ...так стало.
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«ЭТО ПРОСТО НАДО ПЕРЕЖИТЬ!»
Из-за падения цен на нефть Россия недополучила $160 млрд

В том виде, в каком предлагают депутаты, 
он не достигнет цели и не заставит граждан 
честно трудиться на благо страны, поскольку 
строится на ложной логике.

Логика эта исходит из того, что все граж-
дане России старше 18 лет за исключением 
инвалидов, их родителей, а также матерей с 
детьми до 14 лет должны платить государству 
налоги с того, что они зарабатывают. Следова-
тельно, они обязательно должны зарабатывать 
— причем так, чтоб государство знало, сколько 
они зарабатывают. 

Нельзя, например, жить, рисуя картинки 
и их продавая. Зарегистрируйся как частный 
предприниматель, встань на учет в налоговой 
и плати с каждой продажи налог — иначе ты 
тунеядец.

А если ты не продаешь картинки, а просто 
рисуешь, потому что ты художник, такая у тебя 
профессия и призвание, тогда, по логике зако-
нопроекта, ты тунеядец вдвойне. Тот факт, что 
картинки твои не берут, ни в коей мере тебя не 
оправдывает. Раз не берут — значит, ты говно, 
а не художник, поэтому иди устраивайся на 
нормальную работу или поедешь в колонию на 
год исправительных работ.

В законопроекте не учитывается, что да-
леко не всякий продукт труда можно и нужно 
продавать. И далеко не всякий труд можно и 
нужно оценивать ежемесячной заработной 
платой. Но он не перестает от этого быть тру-
дом, полезным для общества. Хотя общество 
может узнать о том, что этот труд ему был по-
лезен, спустя много лет, когда картины одного 
«тунеядца» будут украшать лучшие галереи, а 
другому «тунеядцу» за его произведения вручат 
Нобелевскую премию.

 Неприятностями, с которыми столкнутся 
творческие люди и всякого рода изобретате-
ли, абсурдные последствия законопроекта о 
тунеядстве не ограничиваются.

Церковнослужители, видимо, тоже ока-
жутся тунеядцами, ведь они живут на деньги 
прихожан и налогов не платят.

Устраиваться на работу будут вынуждены 

женщины, которые сейчас занимаются только 
домашним хозяйством. По мнению разработчи-
ков законопроекта, это не работа. Хотя любой 
здравый человек знает, что домашнее хозяйство 
— труд, причем очень нелегкий.

Принятие закона о тунеядстве в его ны-
нешнем виде приведет к тому, что множество 
людей пойдут на работу, только чтоб где-то чис-
литься. А работать там они все равно не будут, 
и заявленная депутатами идея о том, что труд, 
как в советские времена, снова должен стать 
не только правом, но и почетной обязанностью, 
останется пустым звуком.

Сейчас невозможно устроить жизнь как 
в советские времена, и депутаты вообще-то 
должны были бы это понимать.

Тогда в нашей стране работали социа-
листические механизмы. Сейчас работают 
рыночные. 

В советские времени граждане платили 

налоги, и на эти налоги государство им обе-
спечивало бесплатную качественную меди-
цину, образование, жилье, низкие цены на еду 
и транспорт. Соответственно, оно стремилось 
минимизировать число неработающих.

Сейчас государство гражданам ничего это-
го не обеспечивает. Бесплатной качественной 
медицины нет ни для тех, кто работает, ни для 
тех, кто не работает, — так же, как образования, 
жилья и низких цен. Налоги идут уже не на то, 
чтоб создать гражданам достойные условия 
жизни, а главным образом на содержание пра-
вящей верхушки. В том числе на питерских депу-
татов, предлагающих заведомо неприменимые 
законопроекты «имени Иосифа Бродского».

Поэтому закон о борьбе с тунеядством 
нужен, но он должен быть направлен не на всех 
подряд, а именно на тех, кто живет на бюджет-
ные деньги, получает большие зарплаты, поль-
зуется всяческими привилегиями, но толком 
не работает, а фактически тунеядствует, тупо 
выковыривая из старья отжившие сущности и 
пытаясь их продавать как новые смыслы.

Закон о тунеядстве должен быть выстроен 
в логике борьбы с паразитами именно такого 
рода.

Деньги, которые народ сдает на их содер-
жание, должны соответствовать результатам их 
работы. Если их оплачивает народ, они должны 
не обезьянничать и не «рожать мышей», а тру-
диться. Добросовестно и на благо страны. 

Юлия КАЛИНИНА.

P.S. Оклад депутата питерского ЗакСобра-
ния — 62–65 тыс. рублей. Кроме того, депутаты 
ежегодно получают надбавку в размере двух 
окладов за выслугу лет, надбавку за работу 
с гостайной (полтора оклада), премию за вы-
полнение особо важных заданий (еще один 
оклад) и ежемесячное денежное поощрение. В 
сумме зарплата питерского депутата достигает 
120–150 тысяч рублей.

В 2015 году из бюджета города ЗакСобра-
ние получит 1,2 млрд руб. Из них 3 млн — зар-
плата спикера, 104 млн — зарплаты депутатов, 
633 млн — зарплаты сотрудников аппарата и 
депутатских помощников. Еще 533 млн рублей 
будут потрачены на закупку товаров и услуг, не-
обходимых для бесперебойной и качественной 
работы парламента.

ИНИЦИАТИВА

КОГО СЧИТАТЬ ТУНЕЯДЦАМИ?c 1-й стр.

Поэт Иосиф Бродский стал самым 
знаменитым советским «тунеяд-
цем». В 1964 г. суд приговорил поэта 
к 5 годам принудительного труда 
в отдаленной местности. Будущий 
нобелевский лауреат был сослан 
в Коношский район Архангельской 
области.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ 
на сайте 

 

БАТЬКА ПЕРВЫЙ НАЧАЛ
В начале апреля президент Белорус-
сии Александр Лукашенко подписал 
декрет о №3 «О предупреждении со-
циального иждивенчества». В Интер-
нет просочилась информация, что с 
белорусской биржи труда практиче-
ски исчезли открытые вакансии ра-
бочих специальностей. Однако «МК» 
удалось найти достаточное количе-
ство еще не занятых рабочих мест. 

Подстегнуть безработных решили осно-
вательно — сборы в размере 250 долларов 
в год, неуплата которых повлечет за собой 
штраф или административный арест с обя-
зательным привлечением к общественным 
работам. 

Отметим, что за неуплату указанного 
сбора предусматривается штраф или арест 
с привлечением к выполнению общественно 
полезных работ. «Это только первый шаг. Мы 

людям показали: каждый должен трудить-
ся. Надо, чтобы все было справедливо. Мы 
посмотрим, как лучше, и будем мониторить 
ситуацию. Нам надо «вытянуть» из общества 
пьяниц, ворюг, тунеядцев. Это серьезная про-
блема», — заявил Батька. 

Ярослав Романчук, белорусский политик, 
руководитель Научно-исследовательского 
центра Мизеса, рассказал «МК», связано 
ли оскудение рынка вакансий с декретом о 
«тунеядстве»:

— Лукашенко уже сам дал задний ход, 
поняв недоработанность законопроекта. Ор-
ганам госуправления попросту невыгодно 
предлагать людям вакансии. Все потому, что, 
согласно этому декрету, все неработающие 
граждане обязаны заплатить в казну $250 
в год. Даже те люди, которые работают, но 
получают меньше $255, тоже подпадают под 
действие декрета и будут обязаны доплатить. 
Выходит, что все граждане Белоруссии по 
определению считаются потенциальными на-
рушителями налогового законодательства. 

Владимир Путин и главные парламентарии страны Сергей 
Нарышкин и Валентина Матвиенко в Таврическом дворце, 
который по праву претендует на статус Мекки русского 
парламентаризма. Именно здесь в 1906 году собралась  
на свое первое заседание созданная с разрешения Николая II 
Государственная дума.
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Бессменный лидер Казахстана одержал 
очередную сокрушительную победу 
на вторых подряд внеочередных пре-
зидентских выборах. По данным ЦИК 
республики, за Нурсултана Назарбаева 
отдали свои голоса 97,7% избирате-
лей при явке в 95,55%. Его конкурен-
ты — секретарь ЦК Коммунистической 
народной партии Тургун Сыздыков, 
критиковавший Запад за фастфуд и 
компьютерные игры, и председатель 
Федерации профсоюзов Казахстана 
Абельгази Кусаинов, переживавший за 
экологию, — набрали только 1,6% и 0,7% 
соответственно.

Наблюдатели из стран СНГ, ШОС и самого 
Казахстана не зафиксировали никаких наруше-
ний избирательного процесса. Сомневаются 
в этом только представители ОБСЕ, которые 
сообщили об ограничении свободы слова и от-
сутствии реальной оппозиции на выборах... «Я 
извиняюсь, что для супердемократических го-
сударств эти цифры неприемлемы, но я ничего 
не мог сделать. Если бы я вмешался, это было 
бы недемократично», — прокомментировал На-
зарбаев результаты выборов.

Главу государства избрали в воскресенье, а 
в понедельник в столице Казахстана состоялся 
праздничный концерт под лозунгом «С лиде-
ром нации — к новым победам!». Поздравляя 
Нурсултана Назарбаева с победой на выборах 
главы государства, Президент России Владимир 
Путин подчеркнул готовность к продолжению со-
вместной работы по наращиванию двусторонних 
связей и взаимодействию в рамках ЕврАзЭс. 
В ответ на это казахский лидер объявил, что 
приедет в Москву на празднование 9 Мая, а свой 
парад проведет 7 мая — в день образования 
вооруженных сил Казахстана.

Выборы и дальнейшую судьбу Казахстана 
для «МК» прокомментировал Аждар Куртов, 
главный редактор научного журнала «Про-
блемы национальной стратегии»: 

— В последний раз относительно конку-
рентные выборы в Казахстане прошли в 1999 
году. После этого Назарбаев фактически вы-
косил все пространство политической элиты 
страны, и пока он будет находиться у власти, 
новый лидер не появится. Теперь выборы носят 

лишь ритуальный характер. В этот раз избраться 
заранее Назарбаева заставил экономический 
кризис, который разразился в России. Падение 
курса рубля привело к сокращению товароо-
борота между двумя странами. В результате в 
конце 2014 года в Казахстане уже произошла 
девальвация тенге, и экономисты предсказывают 
скорую вторую волну обесценивания националь-
ной валюты. Очередная девальвация вызовет 
недовольство населения, поэтому выборы нужно 
было провести до нее. Теперь вновь избранный 
президент может, сохранив свою власть, спасти 
экономику в стране...

Однако Назарбаев не молодеет, и, хочет он 
этого или нет, все чаще задают вопрос: «А что 

будет после него?» Сейчас он является един-
ственным лидером Казахстана, и у него нет ни 
одного достойного конкурента или преемника. 
Это значит, что, когда он перестанет справлять-
ся со своими обязанностями, найдутся те, кто 
захочет перехватить у него власть. И они будут 
использовать любые методы, в том числе с уча-
стием России и Запада. Казахстан очень богатое 
и относительно успешное государство — он же-
ланный приз для очень многих. Назарбаев стал 
центральным стержнем выстроенной в Казах-
стане системы, но если его убрать — появляется 
большой риск ее разрушения. И это должно за-
ботить не только казахов, но и их соседей.

Артур АВАКОВ.

Нация, как и человек, обладает характером 
и возрастом, которые проступают в ее куль-
турном облике, народном духе и политическом 
устройстве. Есть уставшие нации-старухи, до-
живающие свой век, листая доблестные истори-
ческие хроники, словно старые фото в семейном 
альбоме. Есть нации-младенцы, не вылезающие 
из цивилизационных пеленок, нации-подростки 
— максималисты и розовощекие оптимисты, 
нации в самом расцвете сил, переживающие 
пассионарный скачок. Молодые режимы (Пер-
вая Французская республика, Советский Союз 
20-х или постсоветские страны 90-х) склонны к 
ребячеству, и это историческая неизбежность, 
болезнь роста. Но современные манипуляцион-
ные технологии позволяют насильно удерживать 
нацию в ребяческом состоянии, намеренно по-
гружая ее в инфантилизм.

Общаясь с родителями, мы становим-
ся немного детьми, сколько бы нам ни было 
лет, двадцать или шестьдесят. И у нас, и у 
родителей срабатывают стереотипы обще-
ния, заложенные с детства: большой — ма-
ленький, главный — подчиненный, взрослый 
— ребенок. Если роль «взрослого» берет на 
себя пропаганда, используя соответствую-
щую аргументацию, символы и интонации, то у 
общества не остается шансов, кроме как стать 
«ребенком» — послушным и некритичным. Для 
общества, ведущего себя по меркам детского 
возраста, Йохан Хёйзинга предложил термин 
«пуерилизм» (от латинского puer — ребенок). 
Кроме тяги к грубым сенсациям и массовым 
развлечениям пуерилизм проявляется в склон-
ности к лозунгам, формализованным жестам 
и ходьбе строем, в недостатке чувства юмо-
ра и неоправданно бурной реакции на чужие 
символы, подозрительности и нетерпимости 
ко всему, что выходит за границы «своего», 
гипертрофированности суждений, а также 
подверженности всякой иллюзии, даже самой 
фантастической, если она льстит этому обще-
ству (нации).

Похоже, современная Россия являет собой 
иллюстрацию пуерилизма. Вогнав в политиче-
ский инфантилизм, власть атрофировала граж-
данское мышление у огромной нации, которая 
добровольно сложила с себя ответственность 
за собственное существование, делегировав 
свои права «взрослым».

Пропаганда взывает к эмоциям, блокируя 
критическое мышление. Она переключает вни-
мание с опасных тем на идеологические химеры, 
отвлекает от насущных проблем — и ей это уда-
ется. Важнейшим ее инструментом становится 
«стигматизация» — клеймление, оскорбление, 
создание негативных образов и черный пиар. 
Живущий в плену клише и априорных сужде-
ний, составляющих основу всякого воспитания, 
человек вообще имеет довольно ограниченную 
способность мыслить свободно от шаблонов. 
Массированная, истеричная российская про-
паганда, не брезгующая самыми низменными 
приемами, убивает эту способность на корню. 
Люди автоматически — и это важно подчер-
кнуть — принимают на веру любую информацию, 
подающуюся из «достоверных источников». А 
чтобы человек, получая информацию извне (из 
альтернативных СМИ, от друзей, политических 
активистов и т.д.), мог «правильно» оценивать и 
интерпретировать ее, пропаганда закладывает в 
его сознание готовые шаблоны, примитивные и 
основанные на архетипических установках вроде 
«свой–чужой». Теперь, какие бы факты человек 
ни узнавал, он будет смотреть на них через при-
зму заданной идеологической установки, как 
сквозь цветной фильтр, окрашивающий мир в 
нужные краски.

Девальвация смыслов и вульгаризация по-
литической дискуссии происходит мгновенно 
— достаточно одному «серьезному» СМИ (т.е. 
авторитетному для общества, без оценки его 
ангажированности) пустить в ход понятийное 
клише, как цепная реакция охватывает все ин-
формационное пространство. Игра на понижение 
идет быстро — движение вниз всегда проще. 
Известно, что если в группу детей, которые уже 
ходят, поместить одного ползунка, то вскоре 
все дети начинают ползать, словно и не умели 
ходить. Распаляя нашу детскую жажду символов 
и тягу к оскорбительным ярлыкам, привластные 
СМИ эксплуатируют жаргонные клише вроде 
«совки», «либерасты», «ватники» и «укропы», 
которые мгновенно подхватываются массами 
и входят в употребление. Кто не использовал их 
хоть раз — пусть бросит в меня камень.

Леон Фейхтвангер говорил, что у каждого 
должен быть в душе свой еврей — тот, на кого 
можно списать все беды, на ком можно сорвать 
злость. Видимо, этот виртуальный мальчик для 
битья, этот мифологический «некто», переходя-
щий в «никто», имманентно присущ человеческой 
психике. С ним удобнее жить. Он — виновник всех 
неурядиц, зла, творящегося вокруг, неуловимый, 
как сатана, и меняющий облик, как мифический 
Протей.

У одних сейчас это проклятый «совок». А 
что это? Что вызывает благородную ярость? 
Коммунистическая идея как платоновский ар-
хетип? Большевики, сделавшие Октябрьскую 
революцию? Их дети, строившие бесклассовое 
общество? Или 19 миллионов членов КПСС 91-го 
года, которых условно можно назвать их внука-
ми? Или «совок» — образ собирательный? Тогда 
чего? А может, речь идет всего лишь об удобной 
картине: все, что было до 17-го года, — белое, что 
потом — черное, а следом — опять белое?

У других во всем виноват «либераст». По-
слушать — так все ненавидят «либерастов», он, 
она, они. Я тоже ненавижу «либерастов». Но я не 
понимаю: кто это? Кто хочет продать Родину? 
Так ее уже давно продали. Кто борется с нашей 
феодальной диктатурой? Так ее всей душой любят 
только чиновники-казнокрады. Когда начинают 
перечислять конкретные персоналии, я порой 
соглашаюсь: да, вот это мерзавец. Однако могу 
добавить в список еще больше приличных, до-
стойных имен.

Третьи нашли корень зла в «ватниках». Кто 
они, эти «ватники»? Патриоты? Но патриотизм есть 
в США, Англии, Китае, Израиле, в государствах 
Ближнего Востока, Латинской Америки и Прибал-
тики, и разве мы зовем патриотов этих стран «ват-
никами»? Может, это исторические ревизионисты? 
Или те, кто сыт по горло национальным унижением 
90-х? Если выбирать между двумя пропагандами, 
унизительной и бравурно-патриотической, боль-
шинство инстинктивно выберет вторую. Просто 
потому, что не мазохисты.

При царе говорили, что бунтуют жиды и сту-
денты. В 37-м выявляли агентов семнадцати раз-
ведок. Потом выводили «пятую колонну». В 90-е 
всё списывали на проклятый «совок». А сегодня 
ищут злокозненных «либерастов».

Кажется, этому не будет конца. Пропаганда 
распаляет агрессию, притупляя чувствительность 
к ксенофобии, искажает картину реальности и 
провоцирует насилие, физическое и словесное. 
Перед манипуляционными технологиями все 
нации равны: Гитлер обвинял во всех грехах ев-
реев и коммунистов, а Рональд Рейган сделал 
«врагами народа» американских безработных. 
Персонификация зла помогает направить обще-
ственное возмущение в нужное русло, действу-
ет как громоотвод, переключающий внимание 
неудовлетворенного общества на «жестокого и 
неумолимого врага», выдуманного или взращи-
ваемого самой властью.

Всеобщая истерическая взвинченность, 
поддерживаемая с помощью СМИ, подается как 
радостное всенародное воодушевление, а граж-
данская позиция подменяется нетерпимостью к 
противоположному мнению. Пропаганда делает 
все возможное, чтобы народ дробился на груп-
пы и группки, предлагая нам играть в «совков», 
«ватников» и «либерастов», словно в «казаков-
разбойников». 

Кто-то осмелился говорить о разваленной 
медицине и убитом образовании, о задушенной 
свободе слова и политической цензуре? Да он «ли-
бераст»! Кто-то выступает против грабительской 
приватизации, против обогащения сомнительных 
дельцов, близких к верховной власти? Да он «со-
вок»! Кому-то претит вылетающая из чьих-то уст 
русофобия? Да он «ватник»! 

Будучи искренними противниками «совка» 
и «ватников» или ненавистниками «либерастов», 
люди дерут глотки, споря сами не зная о чем. 
Может, «либераст», «совок» и «ватник» — из одного 
теста? Может, эти устоявшиеся, ставшие оче-
видными определения — всего лишь фикции, и 
никакого отношения к реальности они не имеют? 
И, может, прежде чем размежеваться, нам всем 
нужно решительно и определенно объединить-
ся? Не это ли сценарий, которого больше всего 
боится власть?

В России всегда были чувствительны к сло-
ву: за хулу на царя у нас отправляли на каторгу, 
за политические анекдоты — в лагерь. Совре-
менная пропаганда предоставила нам драться 
между собой, аккумулируя наши мысли и чувства 
в виртуальном пространстве и сталкивая нас 
в информационной гражданской войне. Беда 
в том, что в этой войне победителей не будет, 
как не будет ей и конца. Пропагандистская ин-
дустрия тиражирует «врагов» сродни голливуд-
скому конвейеру, множащему отрицательных 
героев. Стоит только расправиться со всеми 
«либерастами», как нам подбросят следующе-
го врага, победив которого, мы вновь получим 
персонифицированное зло, в новом облике, и 
так — до бесконечности. Враг-то не дремлет, 
а мы обманываться рады! А еще рады воевать 
и ненавидеть — лишь бы не задумываться о 
насущном и не оглядываться вокруг, по-детски 
закрывая глаза на то, что творится в стране. По 
сути, распаляемая пропагандой ненависть — это 
тяжелый, отупляющий, развращающий наркотик, 
позволяющий нации отгородиться от ужасной 
реальности и забыться в информационном моро-
ке. Вот только, боюсь, похмелье будет тяжелым. 
Если нам вообще суждено очнуться.

СЕГО ДНЯ
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РУССКИЕ — ДЕТИ
«Совки», «либерасты», «укропы», «ватники» и другие бяки

«ПОЧТА РОССИИ» НАЧИНАЕТ ТЕСТИРОВАНИЕ 
СВОЕГО ПОДПИСНОГО АГЕНТСТВА

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

«Почта России» начинает тестирование 
подписного онлайн-агентства вместе с 
издательским сообществом. Об этом 
стало известно на презентации, которая 
состоялась 27 апреля в головном офисе 
«Почты России». 

Через агентство издатели смогут напрямую 
взаимодействовать с «Почтой России» по рас-
пространению подписных печатных изданий, 
а также получат дополнительные инструменты 
для анализа читательской аудитории. К заклю-
чению прямых договоров с издательствами «По-
чта России» планирует приступить уже в мае 
2015 года.

Как поясняют специалисты, основное пре-
имущество собственного подписного агентства 
«Почты России» — перевод большей части до-
говорной работы в онлайн-формат, автомати-
ческий расчет тарифов, оперативная работа с 
обращениями, быстрое получение аналитической 
информации и возможность оперативного воз-
действия на результаты работы с подписчиками. 
Подписное агентство позволит существенно 
оптимизировать временные и операционные 
затраты как издателей, так и «Почты России» на 
организацию процесса подписки.

— Мы понимаем высокую значимость под-
писки. Для многих жителей нашей страны это 
единственный источник информации о событиях, 
которые происходят в государстве. На поддержку 
института подписки в 2015 году мы направили 
более 1 млрд рублей на обеспечение скидок для 
издательств и населения. Кроме того, мы открыли 
для федеральных и региональных изданий нашу 
розницу. Многие почтовые отделения находятся 
в населенных пунктах, где поблизости нет ни 
одного газетного киоска, поэтому периодика 
пользуется хорошим спросом у наших клиентов, 
— подчеркнул генеральный директор «Почты 
России» Дмитрий Страшнов. — Мы презентуем 
издательскому сообществу собственное под-
писное онлайн-агентство, которое позволит нам 
взаимодействовать напрямую без посредников 
и таким образом сделать подписку еще более 

доступной для граждан страны.
У издателей появятся свои личные кабинеты 

на специальном сайте, в которых будет акку-
мулироваться вся необходимая информация 
о ходе подписной кампании. Агентство также 
будет иметь функцию построения для издателей 
полного цикла логистических услуг. Интерфейс 
ресурса очень удобен и прост. По оценкам раз-
работчиков агентства, полный цикл настройки 
заказа одного издания на подписную кампанию 
занимает 12 минут. 

— Сейчас совместно с издателями мы 
приступаем к опытной эксплуатации, что по-
зволит «отшлифовать» все процессы и сделать 
онлайн-агентство по-настоящему эффективным 
инструментом взаимодействия между «Почтой» 
и издателями, — говорит заместитель генераль-
ного директора «Почты России» по почтовому 
бизнесу Инесса Галактионова. — При этом и у 
подписчиков, и у издателей остается возмож-
ность работать с другими подписными агент-
ствами и самостоятельно определять, что им 
выгоднее.

— Аналога подписному агентству с таким 
комплексным подходом, который предлагает 
«Почта России», я не знаю — когда подписка 
стартует и работает в онлайне. Это хороший тех-
нологический прорыв, это шаг вперед не только 
для наших издателей, наших читателей, но и для 
нашей страны в целом, — подытожил председа-
тель правления Ассоциации распространителей 
печатной продукции Александр Оськин. — Хотел 
бы попросить издателей, которые участвуют в 
этом пилотном проекте, чтобы они максимально 
помогли «Почте России» в тестировании агент-
ства. С внедрением собственного агентства 
«Почта» выходит на новый уровень взаимоот-
ношений с издательствами, и я уверен, что это 
будет способствовать укреплению и развитию 
рынка подписки в нашей стране.

Добавим, что «Почта России» обслуживает 
около 20 млн подписчиков, доставляя более 1 
млрд экземпляров изданий в год.

Елена СОКОЛОВА.

Эксперты назвали новый сервис технологическим прорывом

«Мы застали землетрясение, хотя 
мы живем от Катманду, за 200 км, 
— рассказывает «МК» россиянка 
Наталья Ларичева. — В нашей де-

ревне разрушений нет. Но наш дом ходил ходуном! 
Мы и все местные жители выбегали на улицу и 
первую ночь просидели на безопасной площадке 
около дома. Визуально было очень заметно: ско-
ворода упала с плиты, все шаталось. Уже три дня 
периодически потряхивает, почти постоянно».

«Есть разрушения, — сообщил «МК» нахо-
дящийся в Катманду турист из России Михаил 
Панин. — Нет технической воды. Питьевую под-
возят. Можно купить бутилированную в малень-
ких магазинчиках. На данный момент сжигают 
массово тела погибших. Ничего не восстанав-
ливают. Мы сегодня (27 апреля. — «МК») первый 
раз осмелились зайти в здание отеля. Здесь 
единственная точка доступа в Интернет. До этого 
Интернет сутки отсутствовал… Сегодня начали 
открываться магазины и рестораны. Даже суве-
ниры начали продавать». 

«Мы абсолютно не чувствуем себя в безо-
пасности», — признаются журналистам жители 
Катманду, которые теперь вынуждены ночевать 
на улицах. Это касается не только тех, кто по-
терял кров, но и людей, чьи дома еще целы: они 
опасаются, что новых толчков жилища не вы-
держат, ведь большинство жилых построек в 
непальской столице весьма старые. Впрочем, 
отмечают местные жители, даже многие новые 
здания, которые, казалось бы, должны были воз-
водиться с поправкой на сейсмическую ситуацию 
в регионе, рухнули при первых же толчках.

«Мы как будто живем на раскачивающемся 
корабле. Такова жизнь в Гималаях», — пишет в 
Facebook непальский журналист Кешаб Поудел.

Те, кому удалось выжить, стремятся обеспе-
чить себя самым необходимым: в понедельник 
утром на бензозаправках выстроились огромные 
очереди. Предприниматели заявили, что не на-
мерены повышать цены ни на топливо, ни на про-
дукты питания. Магазины и аптеки, пережившие 
выходные, вновь открылись, пекарни предлагают 
людям свежий хлеб.

В то же время местные руководители жалуются 
на то, что не получают достаточной поддержки от 
властей для преодоления последствий катастрофы. 
«Я видел поселения, где 70% домов разрушены. 
Многие люди не получают продуктов и лишены 
крова», — говорит представитель округа Горка.

К спасательным операциям привлечены сто 
тысяч военнослужащих, госпитали и больницы 
работают в экстренном режиме. По словам главы 
администрации района Катманду, ситуацию 
осложняют продолжающиеся толчки — хоть и 
меньшей, чем на выходных, силы: «Было пример-
но 100 толчков, которые мешают спасательным 
работам. Сами спасатели напуганы ими», — ци-
тирует его агентство Associated Press.

Особую сложность для спасателей представ-
ляют высокогорные районы — они в наибольшей 
степени пострадали от оползней, вызванных зем-
летрясением, но многие из них сейчас отрезаны 
от других частей страны. Добраться туда можно 
лишь на вертолетах, однако не в каждом разру-
шенном поселении винтокрылая машина способна 
приземлиться.

Телефонная связь почти по всей стране на-
рушена. «МК» попытался связаться с коллегами 
из непальского издания, однако ни стационарные, 
ни сотовые телефоны не работали.

Уже несколько мировых держав, включая 
Россию, предложили непальским властям гума-
нитарную помощь и содействие в преодолении 
последствий катастрофы. А американский Крас-
ный крест начал официальный сбор средств в 
пользу пострадавших от землетрясения.

Ренат АБДУЛЛИН,  
Игорь СУББОТИН.

ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ В ГИМАЛАЯХ
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SOSЕДИ

ДЕВЯТЬ ЛЕТ ЦВЕТОМУЗЫКЕ
Осужден один из знаменитых авторитетов 90-х годов
Приговор криминальному авторитету 
по кличке Паша Цветомузыка (Вило-
ру Струганову) вынес в понедельник 
Красноярский краевой суд. Суд признал 
Струганова виновным в организации 
серии громких убийств в Красноярске с 
1994 по 1998 годы. Подсудимому назна-
чено 18 лет лишения свободы, но отбы-
вать он будет только 9 из них. Вместе с 
Цветомузыкой осуждены и его ближай-
шие подручные — Владимир Ошаров и 
Игорь Еловский, они приговорены к 8 и 
10 годам колонии строгого режима.

Судом было установлено, что Струганов 
организовал убийство сразу нескольких влия-
тельных криминальных деятелей того времени. 
Между тем суд оправдал Струганова по делу об 
организации убийства криминального автори-
тета Толмачева в 1994 году.

Цветомузыка — активный участник «алюми-
ниевых войн» девяностых, хорошо известен как 
в самом Красноярске, так и за его пределами. 
Струганов родился в 1962 году у сиделицы одной 
из колоний Кемеровской области. Мать нарекла 
новорожденного редким именем Вилор — произ-
водным от Владимир Ильич Ленин, Октябрьская 
революция. Но это имя подросшему Струганову 
не нравилось, и он стал называть себя Павлом. 
Прозвище Цветомузыка прилипло к нему из-за 
частого моргания глазами.

Свой первый срок Струганов получил в се-
редине 1980-х за то, что украл у коммерсанта 
на рынке джинсы. Освободившись из колонии, 
Цветомузыка снова пришел на этот рынок, но 
уже полноправным рэкетиром. Позже он сно-
ва попал в колонию, теперь уже за похищение 
коммерсанта в целях вымогательства. Выйдя 
на свободу условно-досрочно, Струганов стал 
лидером одной из красноярских группировок, 
а вскоре и правой рукой негласного «хозяина» 
края Анатолия Быкова, возглавлявшего в то 
время совет директоров Красноярского алю-
миниевого завода. Группировка Струганова, 
вытеснив с криминальной сцены Красноярска 
другие ОПГ, в том числе этнические, заняла там 
главенствующее место.

В 2000 году между Быковым и Стругановым 
возник конфликт, и Цветомузыка обратился в 
правоохранительные органы с заявлением, что 

Быков заказал его убийство. Оперативниками 
была организована инсценировка покушения 
на убийство Струганова, которое якобы про-
изошло в Москве, на Кутузовском проспекте. 
Позже Струганов «воскрес», но Быков получил 
6,5 года условно, потеряв при этом свое былое 
влияние.

Сам Цветомузыка тоже решил легализо-
ваться и подался в бизнес, а потом и вовсе решил 
попробовать себя в политике. Но планам не суж-
дено было сбыться, так как в 2001 году Струганов, 
баллотировавшийся в Заксобрание региона, 
решил поднять свой рейтинг привычным для 
него путем. Накануне выборов он запланировал 
два взрыва. Но подрывники — двое боевиков из 
башкирских ОПГ, заложив взрывчатку в школе, 
где располагался избирательный участок, по-
дорвались сами. Один погиб на месте. Второй 
выжил и сдал Струганова. За организацию этого 
преступления и одновременно за покушение на 
своего бывшего подельника Андрея Михеева 
Цветомузыка был приговорен в 2004 году Крас-
ноярским краевым судом к 9 годам колонии. 

Отсидев тот срок, Цветомузыка перебрался 
в Москву, где и был в марте 2014 года задер-
жан по подозрению в причастности к пяти убий-
ствам (дело, которое в понедельник закончилось 
приговором). 

Как пояснили «МК» в Красноярском краевом 
суде, «Струганов был признан судом виновным 
в организации убийства Михайленко, за что ему 
назначено 9 лет, но он освобожден от отбывания 
этого наказания за истечением срока давно-
сти. Также суд признал Струганова виновным 
в организации убийств еще троих человек, за 
что ему назначено 18 лет лишения свободы. На 
основании ч. 5 ст. 69 УК РФ суд зачел Струганову 
в назначенное наказание отбытые 9 лет по при-
говору Красноярского краевого суда от 15 июня 
2004 года и окончательно назначил ему 9 лет ли-
шения свободы. Срок наказания исчисляется со 
времени содержания под стражей — с 23 марта 
2014 года». То есть, получается, что на свободу 
Паша Цветомузыка выйдет уже через 8 лет.

Что именно зачли осужденному, которого 
судили в 2004 году за совершенно другие пре-
ступления, ни в суде, ни в СКР внятно пояснить 
так и не смогли.

Лина ПАНЧЕНКО.

НАЗАРБАЕВ: УЙТИ НЕЛЬЗЯ, ОСТАТЬСЯ
Почти все казахстанцы проголосовали за действующего президента

ВАЛЕРИЙ ГАРКАЛИН СЫГРАЛ РОЛЬ ДЕБОШИРА?
Полицейским актер рассказал, 
кто его избил. Валерия Борисо-
вича довезли до околотка, где он 
написал заявление на обидчика, 

а после вернулся домой, поднялся к себе в 
квартиру и сидел там до конца дня, не отвечая 
ни на звонки в дверь, ни на телефон. Актер 
позже нажаловался на журналистов, которые 
осведомлялись о его самочувствии.

По словам ближайшего соседа Гаркалина 
Евгения Яцкина, который живет в этом доме с 
начала 1960-х и помнит Валерия Борисовича 
студентом, Гаркалин мог выпить, но никогда 
не конфликтовал. К слову, сначала пронесся 
слух, что именно Яцкин поругался с актером, 
но жилец это полностью опроверг: «Я вышел 
в магазин и вынести мусор в районе 14.00. 
Гаркалина уже не было».

Позже информацию уточнили: на Гаркали-
на напал владелец другой, сдвоенной квартиры, 
расположенной выше. Это 52-летний бизнес-
мен. После драки он уехал на работу. «Ни в 
юношеском, ни в более старшем возрасте он 

не был драчуном», — удивилась его мать.
Дочь Гаркалина Ника Валерьевна заявила 

«МК», что вся ситуация сильно раздута и отец не 
пострадал. Ходили слухи, что у Гаркалина выбит 
зуб и подозрение на перелом носа. Слова до-
чери подтвердили в полиции. За медпомощью 
Гаркалин действительно не обращался.

Что касается дальнейших шагов, то в по-
лиции хотят дополнительно побеседовать с 
актером.

Стражи порядка, кстати, на стороне биз-
несмена — они просмотрели записи с видео-
камер, установленных на доме, где видно, что 
первым драку начал именно актер. Бизнесмен, 
видимо, узнал его, протягивал руку в знак рас-
положения, а в ответ получил удар ногой. 
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ВАЖНОВАЖНО

Заслуженный и народный артист 
России Валерий Гаркалин снялся в 
таких фильмах, как «Катала», 
«Ширли-мырли», «Белые одежды», 
«Женщин обижать не рекомендует-

ся», «Жулики», «Короли игры» и многих других.  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Годы избрания Назарбаева
Год   За Назарбаева  Явка 
1991 8,8% 88,2%
1999 81% 85%
2005 91,15% 77,1%
2011 95,55% 89,98%
2015 97,5% 95,55%

ДО ПЕРВОЙ КРОВИ
бились члены избирательной 
комиссии  
с правозащитниками  
на выборах в Балашихе
«Выборы в Балашихе — это настоя-
щая катастрофа, их отличительная 
черта — массовые фальсификации на 
избирательных участках и бандитизм», 
— такую характеристику дали на со-
вместной пресс-конференции незави-
симые наблюдатели из общественных 
организаций «Сонар», «Гражданин 
наблюдатель» и «Голос» по поводу 
прошедших в воскресенье выборов в 
городской совет депутатов Балашихи.

Правозащитники  рассказали журналистам, 
что зафиксировали огромное количество фактов 
нарушений в Балашихе и Железнодорожном, 
общественные наблюдатели сконцентрирова-
лись именно в этом избирательном округе. Дей-
ствительно, журналистам продемонстрировали 
большое количество видеозаписей, на которых 
видно, как наблюдатели пытаются остановить 
вброс бюллетеней в урну, как им не помогают, 
а мешают в этом члены избирательных комис-
сий, как представители полиции задерживают, 
а потом отпускают женщин, осуществлявших 
вброс.

Впрочем, вскоре независимые наблюда-
тели были удалены из помещений УИКов. А с 
участков 579, 587, 590, 580 удалили даже членов 
комиссии с правом совещательного голоса, что 
в принципе противоречит законодательству (п. 
12, ст. 64 ФЗ-67 «О выборах»).  

Противостояние достигло кульминации на 
участке 576 (г. Железнодорожный, школа №7). 
Наблюдатели Дмитрий Нестеров и Станислав 
Поздняков задержали женщину, осуществляв-
шую вброс, и ждали прибытия полиции. В этот 
момент на них напали неизвестные, приехавшие 
на черном «БМВ» без номеров. Нападавшие 
жестоко, в кровь избили правозащитников. 

  Новая наблюдательная технология (когда 
наблюдателей удаляли в качестве представите-
лей кандидатов, те предъявляли документ, удо-
стоверяющий, что они будут работать от обще-
ственной организации, кроме того еще в запасе у 
наблюдателей имелась аккредитация от газеты) 
похоже, привела главу Мособлцентризбиркома в 
состояние легкого шока: «Вообще всю эту ситуа-
цию надо осмыслить. Теперь уже очевидно, что 
там были не только «Голос» и «Сонар». Впервые 
мы столкнулись, что за либералами стоят более 
серьезные силы — националисты, доморощен-
ные фашисты». «Это хорошо подготовленные в 
польских лагерях наблюдатели с великолепной 
звукозаписывающей техникой, — поделился с 
журналистами глава Мосолизбиркома. 

Судя по резким заявлениям с обеих сторон, 
выборы в Балашихе прошли на весьма нервной 
ноте. Что и можно было предполагать. То, что 
намерения властей объединить независимые 
муниципалитеты не вызывали энтузиазма у 
местных жителей, было ясно давно. Но каким-то 
образом протестные настроения превратились 
в дружный одобрямс.

В минувшее воскресенье дело остава-
лось за малым: выбрать депутатов теперь уже 
объединившихся городов, численностью 25 
человек. А уже они в своем составе назовут 
мэра мунобразования. Сегодня им является 
Евгений Жирков.

Однако явка на выборы, по мнению наблю-
дателей, была предельно низкой. Может, к вечеру 
она чуть и подросла (официально — немного 
больше 21%), но днем в участковые комиссии 
по 2–3 человека шли работники мелких пред-
приятий бизнеса. Кстати, их владельцы, как 
правило, и баллотировались в депутаты.

Само собой, низкой явке в течении дня вла-
сти находили убедительное объяснение: мол, 
погода хорошая, дачный сезон, все хлынули 
на огороды… Мы это уже проходили. Если бы 
трещали морозы и сверкали молнии, то в низкой 
явке тоже была бы виновата погода.

Но из недавнего прошлого мы помним, 
какой в 90-е годы была явка — под 90%. Шли и 
в снег, и в ветер, и даже в звезд ночной полет: 
тогда были выбор, альтернатива, надежда. Се-
годня за разговорами о «честных выборах» такой 
надежды не осталось.

— Наших представителей из оппозицион-
ных движений в горадминистрации даже уго-
варивали баллотироваться, — рассказывают 
в Балашихе. — Но после того, как всех нас «не 
посчитали» на предыдущих выборах, мы отка-
зались. (Каждый пятый кандидат от партий был 
снят с дистанции — отказывали в предвыборной 
гонке даже коммунистам, заядлым участникам 
любых выборов). С какой стати создавать ан-
тураж «честных выборов»? Ясно, что победит 
партия власти…

Елена БЕРЕЗИНА,  
Владимир БЫКОВ, Ирина СУХОВА.
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— Минувшая неделя на российском фон-
довом рынке прошла в условиях повышенной 
волатильности под влиянием как внутренних, 
так и внешних факторов. Рост волатильности был 
вызван отсутствием выраженного направления 
движения нефтяных котировок, которые по июнь-
скому контракту на Brent в начале недели упали 
практически до $61/барр., но к пятнице смогли 
прибавить более 6% от минимумов текущей не-
дели. Динамика цен на нефть сказалась и на курсе 
рубля, который в первые дни недели резко ослаб 
по отношению к доллару и евро, но в пятницу 

практически вернулся к максимумам с начала 
года (50,5 руб./$). Описанные выше «качели» на 
мировых рынках и в динамике курса рубля от-
разились на предпочтениях инвесторов, которые 
с конца прошлой недели начали формировать 
позиции в акциях экспортоориентированных 
компаний из нефтегазового и металлургического 
секторов в надежде, что потенциал укрепления 
рубля ограничен, а значит, его ослабление по-
зволит и далее компаниям демонстрировать 
сильные результаты. Ставка на экспорт в усло-
виях новой волны укрепления рубля при доро-
жающей нефти оправдала себя лишь частично 
— в недельной динамике динамику лучше рынка 
продемонстрировали акции банков (в первую 
очередь Сбербанка), а также розничных сетей 
(«Магнит») и электроэнергетики («Э.Он Россия», 
«Энел Россия») — словом, ориентированные на 
внутренний рынок инвестиционные идеи. 

На этой неделе, учитывая приближение 
праздничных майских дней, мы рассчитываем 
на постепенное снижение торговой активности 
— перенос позиций через неторговые дни может 
быть сопряжен с повышенными рыночными ри-
сками. Вместе с тем минувшая неделя показала, 
что интерес к покупкам акций сохраняется (по 
данным EPFR, со стороны преимущественно 
зарубежных инвесторов в фонды российских 
акций было инвестировано $156 млн), поэтому 
традиционной коррекции индексов перед празд-
никами может и не состояться.
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Прошлая неделя началась с попытки раз-
вернуть нисходящую тенденцию по паре USD/
RUB. Этому способствовало решение Банка 
России, касающееся очередного повышения 
ставок по аукционам валютного РЕПО. После 
этого мы видели рывок доллара в сторону 54, 
однако затем этот импульс очень быстро был 
остановлен.

После того как из рубля вышла геополитиче-
ская премия и наступила относительно стабиль-
ная ситуация, национальная валюта практически 
полностью стала производной от цен на нефть. 
Таким образом, ответ на вопрос о том, будет 
ли укрепляться рубль или нет, в значительной 
степени лежит в плоскости прогнозирования 
дальнейшей динамики на рынке «черного золота». 
Исключением являются лишь действия нашего 
ЦБ, который локально способен менять расклад 
сил на валютном рынке. В частности, уверенное 
укрепление рубля с прошлой среды (помимо 
нефтяного фактора) отчасти можно связать и 
со статистикой по инфляции. Согласно данным 
Росстата, за период с 14 по 20 апреля индекс 
потребительских цен составил 100,2%, что выше, 
чем на предыдущей неделе (100,1%). Парадокс, но 
ускорение инфляции в текущей ситуации — это 
негатив для валюты. Дело в том, что ускорение 

темпов роста цен может сковывать Банк Рос-
сии в вопросе снижения ключевой процентной 
ставки. Напомню, что 30 апреля состоится за-
седание ЦБ, от которого рынок ждет смягчения 
денежно-кредитной политики. Однако в условиях 
роста потребительских цен регулятор может 
консервативно подойти к этому вопросу и вновь 
снизить ставку лишь на 1%, а не на 1,5–2%, как 
ожидает ряд аналитиков. Это, в свою очередь, 
способствует позитивной переоценке рубля. 
Говоря простым языком, рынок закладывается 
на слишком агрессивное снижение ключевой 
ставки, однако эти ожидания, судя по статистике 
от Росстата, могут не оправдаться.

Пик налоговых выплат выпал на понедель-
ник, 27 апреля. Повышенный спрос на рубли на 
прошлой неделе отчасти как раз можно связать 
именно с нагрузкой со стороны экспортеров. 
Этот фактор не является определяющим, однако 
в период, когда объемы импорта в стране сни-
жаются быстрее, чем падают объемы экспорта, 
влияние налоговых выплат на курсообразование 
немного увеличивается.

Для валютного рынка ключевым событием 
сейчас является заседание ЦБ РФ. С учетом 
окончания налогового периода вплоть до публи-
кации решения Банка России сильных колебаний 
рубля ждать не стоит. Они могут быть спровоци-
рованы лишь тенденциями на нефтяном рынке. 
А вот дальнейшая динамика все-таки во многом 
будет зависеть уже от нашего регулятора и его 
действий.

Все прекрасно видят, что Банк России пошел 
по пути снижения дифференциала между рубле-
выми и валютными ставками, что существенно 
уменьшает привлекательность так называемого 
carry trade. Именно эту игру на разнице ставок 
многие эксперты «обвиняют» в столь сильном 
укреплении рубля, которое мы наблюдали два 
с половиной месяца. В связи с этим можно рас-
считывать, что в среднесрочной перспективе 
будет соблюдаться баланс между курсом рубля и 
стоимостью барреля нефти, который обозначен в 
бюджете на 2015 год. Баррель марки Brent в пере-
воде на национальную валюту не должен надолго 
опускаться ниже уровня 3150–3250 руб.

Василий КАРПУНИН,  
эксперт БКС Экспресс:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Илья ФРОЛОВ,  
аналитик Промсвязьбанка:

  Подготовил Олег БАСОВ 

Москва снижает  
бизнесменам  
налоговую нагрузку 
Мэр Москвы Сергей Собянин предложил 

на пять лет снизить в четыре раза налог на иму-
щество для собственников зданий, в которых 
торговая или офисная площадь не превышает 
20%. Градоначальник направил в Мосгордуму 
проект соответствующих изменений к закону «О 
налоге на имущество организаций». Нововве-
дения предусматривают возможность предо-
ставления имущественных налоговых льгот для 
организаций в размере 75% исчисленной суммы 
налога в отношении зданий, расположенных на 
земельных участках, один из видов разрешен-
ного использования которых предусматривает 
размещение офисных зданий делового, адми-
нистративного и коммерческого назначения, 
торговых объектов, объектов общественного 
питания и (или) бытового обслуживания.

Льготу можно будет получить после про-
верки со стороны госинспекции по недвижимо-
сти вида фактического использования зданий. 
Проведение инспекционных мероприятий будет 
носить заявительный характер, т.е. органи-
зация должна обратиться в госинспекцию по 
недвижимости с заявлением о проведении 
мероприятий по определению вида фактиче-
ского использования. Для удобства заявителей 
разрабатывается типовой бланк заявления. 
Вся информация о подаче заявлений и порядке 
проведения мероприятий будет размещена на 
сайте госинспекции по недвижимости www.ggi.
mos.ru в разделе «Определение фактического 
использования объектов недвижимости для 
налогообложения». Срок подачи заявок до 15 
июня 2015 года. Заявки будут приниматься в 
письменном виде по адресу: 107078, Москва, 
Мясницкий пр-д, д. 2/1. До 1 июля 2015 года 
будет сформирован адресный перечень объ-
ектов для предоставления налоговых льгот на 
имущество организаций в размере 75%.

«Большое Сити» зайдет  
на территорию промзон
Столичные власти прорабатывают несколь-

ко вариантов развития проекта «Большое Сити» 
на территориях бывших промзон, расположен-
ных рядом с деловым центром «Москва-Сити». 
Об этом сообщил вице-мэр Марат Хуснуллин. 
«Предполагается продлить деловую зону вдоль 
Краснопресненской набережной до Звениго-
родского шоссе. Развитие этих территорий 
позволит построить до 5 млн кв. м недвижи-
мости», — отметил чиновник. По его словам, 
уже в ближайшее время строители приступят к 
разборке элеватора на территории промзоны, 
и уже есть инвесторы, которые «готовы выйти 
на работы по отдельным участкам».

В столице построят  
35 тыс. машино-мест 
Более 90 объектов гаражного назначения 

на 35 тыс. машино-мест планируется построить 
в Москве в 2015 году, сообщили в столичном 
департаменте строительства. При этом на тер-
ритории ЦАО Москвы планируется построить 
и оборудовать в текущем году более 8 тыс. 
машино-мест. «Часть из них уже введена — га-
раж на 1,139 тыс. машино-мест в деловом центре 
«Москва-Сити», учебный корпус Российской 
экономической академии имени Плеханова с 
подземной автостоянкой на 135 машино-мест», 
— отметили в департаменте. Кроме того, в жи-
лых домах появятся два подземных гаража на 
575 машино-мест, построенных за счет средств 
городского бюджета, и восемь инвестиционных 

объектов на 3,27 машино-мест. В объектах со-
циальной сферы оборудуют 16 парковок на 3,147 
тыс. машино-мест за счет средств инвесторов 
и два объекта за счет средств городского бюд-
жета на 235 машино-мест. Помимо этого под-
земная парковка на 225 мест будет построена 
в театре «Геликон-опера», а под малой сценой 
Театра имени Вахтангова — стоянка для 91 
автомобиля. Парковки появятся и возле па-
тологоанатомического корпуса НИИ скорой 
помощи имени Склифосовского и монастыр-
ской гостиницы Покровской женской обители. 
Также большой паркинг на 1,3 тыс. машино-мест 
построят в многофункциональном жилищном 
комплексе с реконструкцией стадиона «Труд» 
на Мытной улице.

С 1 мая египетская виза 
для россиян снова станет 
платной
Власти Египта не стали продлевать для 

россиян льготный период, во время которого 
они были освобождены от уплаты пошлины за 
визу. «Решение минтуризма об освобождении 
граждан России от уплаты пошлины за въездную 
визу, действующее на период с 15 января по 
30 апреля, завершится в конце апреля, ника-
ких дополнительных решений на этот счет не 
принималось», — сообщили в министерстве 
туризма Египта. Стоимость въездной визы в 
Египет составляет 25 долларов США. При этом 
в министерстве подчеркнули, что россияне, как 
и раньше, смогут получить индивидуальную 
визу в аэропорту.

Удачный квартал  
частных пенсионных 
накоплений

По итогам первого квартала 2015 года част-
ные управляющие компании, инвестирующие 
пенсионные накопления граждан по договору с 
Пенсионным фондом России (ПФР), заработали 
в среднем 15,29% годовых. Это выше, чем у 
ВЭБа, инвестирующего накопления «молчунов» 
(10,82% годовых), но несколько ниже инфляции, 
которая, по оценке Росстата, составляла на 1 
марта 16,9% годовых. С пенсионными накопле-
ниями ПФР работают 34 частные управляющие 
компании (38 инвестиционных портфелей). Ре-
зультаты лучше ВЭБа получили 25 компаний (по 
26 инвестиционным портфелям), выше инфля-
ции — 12 из них (по 13 портфелям). 

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Кризис кризисом, но хранить под 
матрасом сбережения современ-
ному продвинутому вкладчику не-
гоже. Поэтому, если вы не плани-
руете замысловатых инвестиций 
в фондовый рынок, имеет смысл 
присмотреться к актуальной линей-
ке вкладов для «физиков» в россий-
ских банках. 

Присматриваться надо оперативно. «С се-
редины января на рынке наблюдается понижа-
тельный тренд процентных ставок по вкладам. 
По нашим прогнозам, он сохранится в ближай-
шее время», — обращает внимание директор 
департамента региональной сети Мособлбанка 
Андрей Попов. И хотя, по словам начальника 
управления развития некредитных продуктов 
и дистанционного обслуживания МКБ Натальи 
Розенберг, привлекательность вкладов не утратит 
своих позиций перед другими инвестиционными 
решениями, имеет смысл поторопиться с вы-
бором. Чтобы помочь начинающему вкладчику, 
«ЭВ» решил разобраться в тонкостях частных 
депозитов с возможностью пополнения.

Принявшие решение разместить накоплен-
ные деньги в банковский вклад смельчаки не 
одиноки. «По данным ЦБ РФ, прирост портфеля 
вкладов с начала 2015 года по 1 марта составил 
2,8%. В прошлом году за аналогичный период 
портфель снизился на 0,3%. Люди стремятся 
создать финансовую «подушку безопасности» в 
период экономического спада. Кроме того, ставки 
по вкладам сейчас выше прошлогодних», — со-
общила начальник отдела депозитных продуктов 
банка «Хоум Кредит» Анна Иорданская.

«Подушку» можно устроить разными спо-
собами. Так, Попов разделяет вклады на три 
основные группы: стандартные, пополняемые 
и отзывные. Стандартные — самые доходные, 
но никаких дополнительных функций (возмож-
ность пополнения, снятие средств, перевод части 
средств на счете из одной валюты в другую) по 
ним не предоставляется. Пополняемые депозиты 
предполагают внесение дополнительных взносов 
на счет. Ставки в этой группе вкладов, как правило, 
примерно на 1 п.п. ниже, так как банку сложнее 
оценивать входящий финансовый поток, нужно 
учитывать риски. Отзывные вклады — продукты с 
возможностью совершения расходных операций, 
отзыва части средств с сохранением процентной 
ставки, досрочного расторжения договора без 
потери накопленных процентов. Этот вид самый 
гибкий, но доходность обычно на 2–3 п.п. меньше, 
чем у стандартных вкладов, и на 1–2 п.п. — чем 
у пополняемых.

Впрочем, в каждом банке — своя дельта до-
ходности между стандартными и пополняемыми 
вкладами. «Средняя ставка по пополняемым 
вкладам находится на уровне 13% годовых, по 
непополняемым — 13,5%», — говорит Розен-
берг. По словам руководителя сектора «Вклады 
и депозиты» портала «Банки.ру» Юлии Ушевой, 
рублевые ставки по самым выгодным попол-
няемым вкладам сейчас достигают 17,5%, для 
банков из ТОП-100 — 15–16% годовых. Эксперт 
обращает внимание, что самые высокие ставки 
предлагаются по «коротким» вкладам — до 3–6 
месяцев.

Как не потеряться в многообразии 

депозитных инструментов и быть уверенным, что 
пополняемый вклад — выгодный продукт? «По-
полняемый вклад или вклад с возможностью ча-
стичного снятия позволит распоряжаться своими 
средствами», — напоминает заместитель пред-
седателя правления МДМ-банка Дмитрий Юрин. 
«Если клиент точно уверен, что в течение срока 
вклада у него появятся свободные средства, то 
лучше открыть пополняемый вклад», — добав-
ляет Наталья Розенберг. «Если уже накоплена 
значительная сумма, то лучше выбрать вклад 
без дополнительных функций, но с максималь-
ной доходностью. Если цель — копить средства, 
то больше подойдет депозит с возможностью 

пополнения», — констатирует менеджер продукта 
СМП-банка Дмитрий Аржанов.

Ушева предупреждает: с особой бдительно-
стью необходимо относиться к сверхдоходным 
депозитным продуктам, запущенным в самое 
трудное для банков время — в конце прошлого 
года. Она напоминает, что в 2009 году даже круп-
нейшие игроки нуждались в «длинных» средствах 
населения и предлагали пополняемые депозиты 
на срок до пяти лет по ставке до 20–22% годовых. 
Большинство участников рынка честно выполнили 
свои обязательства, но не очень добросовест-
ные игроки вводили комиссии до 7% от суммы 
допвзноса, увеличивали единоразовую сумму 
пополнения до 1 млн рублей, порой вообще от-
казывались это самое пополнение принимать. 
«В настоящее время подобная ситуация может 
повториться, поэтому вкладчикам, успевшим 
открыть в декабре пополняемые вклады под мак-
симальный процент, радоваться рано. Например, 
банк «Гагаринский», предлагавший в декабре 
открыть вклады с возможностью допвзносов 
на сумму от 1 тыс. рублей под 22% годовых, не-
давно ввел комиссию в размере 5% от суммы 
пополнения ранее размещенных вкладов», — 
рассказывает Ушева.

Наталья Розенберг перечисляет моменты, на 
которые стоит обратить внимание «пополняемо-
му» вкладчику. Это, во-первых, срок, в течение ко-
торого вклад можно пополнить; период действия 
процентной ставки (по некоторым продуктам зна-
чение ставки в течение срока действия договора 
меняется); ограничения по сумме пополнения; 
доходность при переходе вклада в следующий 
суммовой диапазон, если таковой имеется.

Указанные особенности действительно важ-
но знать. Так, например, рассказывает Иордан-
ская, в «Хоум Кредите» по большинству вкладов 
срок пополнения ограничен 30 днями с даты от-
крытия договора: «Обычно клиенту вполне хватает 
месяца для перевода всех запланированных для 
размещения денег во вклад». 

«Ограничения также могут быть наложены 
на максимальную общую сумму и количество 
операций пополнения», — подчеркивает Ушева. И 
на этом, пожалуй, перечень «подводных камней» 
исчерпывается. В целом пополняемые вклады 
— удобный способ накопить деньги к опреде-
ленному событию (крупной покупке, отпуску). 
Размещая вклад с возможностью пополнения 
под высокий процент, вкладчик минимизирует 
потери, связанные с ростом инфляции. Эксперты 
советуют для получения максимальной выгоды 
выбирать вклады с капитализацией процентов 
и учесть понижательную динамику доходности 
депозитов для «физиков». Скорее всего, ставки 
будут только «дешеветь», а значит, самое время 
пристроить сбережения.

  Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

«Будущее теперь уже не то, что 
раньше» — говорят, что автором 
этой остроты был великий физик 
Нильс Бор. Мы привычно похоха-
тываем над очередным горе-
прогнозистом, но, отсмеявшись, 
вновь попадаем под магическое 
воздействие новых предсказа-
телей цифр. Неужели действи-
тельно жизнь без экономических 
ориентиров невозможна?

Все мы с разной ловкостью умеем играть в 
футбол. Предсказать отскок мяча после перво-
го удара ноги при условии, что все полевые 
игроки останутся на своих местах, можно 
относительно уверенно. А теперь попробуй-
те составить прогноз на исход матча, имея 
на руках лишь приблизительные данные об 
игровом тонусе футболистов, состоянии поля, 
метеоусловиях, да к тому же предполагая, что 
составы команд по качеству игры примерно 
одинаковы, а тренер по ходу поединка будет 
вносить корректировки. Сложновато? Что же 
тогда говорить о будущем состоянии экономи-
ки, в которой взаимодействуют не «22 бугая», а 
несколько большее число субъектов?

Система хозяйствования действительно 
вряд ли сможет работать без ориентиров, но не 
количественных, а качественных. Это касается 
и крестьянина, ломающего голову над тем, 
просом или зерном завтра кормить птицу. И 
естественного монополиста, придумывающего 
обоснования для нового роста тарифов. И 
министра финансов, судорожно оглядываю-
щегося в попытке найти деньги для насыщения 
приближенной к царю-батюшке челяди.

Впрочем, в последнем случае прогнози-
рование помимо гастрономической выполняет 
еще и психотерапевтическую функцию: пред-
сказания бюрократов, по меткому высказы-
ванию автора бестселлера «Черный лебедь» 
Нассима Талеба, используются «скорее для 
снятия социальной напряженности, чем для 
принятия адекватных политических решений. 
Главное для слуги народа — выжить и продер-
жаться на плаву как можно дольше, а вовсе не 
докопаться до истины».

Мы же, сторонние наблюдатели, привыч-
но выступаем в роли лохов. Нас раз за разом 
«разводят». Нам, недалеким, невдомек, что 
статусные пророчества наподобие выхода 
страны из кризиса «через два года и даже чуть 
раньше» или восстановления экономического 
роста «в третьем квартале этого года» — не 
более чем попытки увести нас от предгрозо-
вой реальности, не имеющие ничего общего 
с текущими предпосылками.

Умные люди многократно предупрежда-
ли нас не покупаться на изначально невер-
ные прогнозы, будь то на государственном, 
корпоративном или частном уровне (речь, 
разумеется, не о «провидцах», однажды 
угадавших «пять из тридцати шести»). Дело 
в том, что на определенном этапе развития 
экономической науки вошло в моду в хвост и 
в гриву применять математические формулы 
или физические константы к фундаменталь-
но сложным социальным явлениям. На это, 
в частности, указывал наш соотечественник, 
нобелевский лауреат по экономике 1973 г. 
Василий Леонтьев: «Страница за страницей 

профессиональные экономические журналы 
заполняются формулами, ведущими читателя 
от набора более-менее правдоподобных, но 
произвольно сформулированных допущений 
к точно сформулированным, но совершенно 
неуместным теоретическим заключениям».

А вот что говорил другой выдающийся эко-
номист, Фридрих Хайек, в лекции, посвященной 
присуждению ему Нобелевской премии в 1974 
г.: «Убежденность в неограниченной силе науки 
очень часто основывается на вере в то, что… 
для решения всех социальных проблем нужно 
только следовать неким кулинарным рецеп-
там». И дальше: «…даже если все истинные 
ученые признают ограниченность своих воз-
можностей в сфере человеческих дел, всегда 
найдутся некоторые, кто будет претендовать, а 
возможно, и искренне верить, что они способны 
сделать больше для удовлетворения запросов 
широкой публики, чем в действительности 
в их власти». Каково: «кулинарные рецепты» 
в экономике! Вспомните одного, простите, 
клоуна, недавно учившего нас определять 
курс рубля: делите 3600 на цену барреля нефти 
и получаете фундаментально обоснованное 
значение национальной валюты!

Впрочем, воззрения Леонтьева или Хайека 
нашли отпор в высказываниях еще одного 
нобелиата, Милтона Фридмана: «Чтобы быть 
приемлемой, модель не обязательно должна 
исходить из реальных посылок». Подозреваю, 
что это изречение выгравировано на латунных 
табличках в секретных комнатах Минэконом-
развития или Высшей школы экономики.

Ладно бы ошибались лишь государствен-
ные профаны. Несколько штришков о корпо-
ративном прогнозировании. Томас Уотсон, 
основатель IBM: в будущем компьютеры будут 
востребованы в очень малых количествах. Ора-
кулы из McKinsey о перспективах беспроводной 
связи: у мобильных телефонов нет будущего. 
Ясновидцы из Yahoo о возможной покупке по-
исковика Google: ни в коем случае!

Часто прогнозы попадают в «молоко», ког-
да речь идет о целых государствах. Такими, на-
пример, были пророчества перспектив Японии, 
бытовавшие в конце XIX в.: «Мы не думаем, что 
Япония когда-либо разбогатеет: этому препят-
ствуют преимущества, дарованные природой, 
а также любовь японского народа к праздности 
и удовольствиям. Японцы — счастливая раса, 
и, будучи удовлетворенными тем немногим, что 
имеют, они вряд ли многого достигнут».

«Ну, хорошо, — скажет скептик, — прогно-
зы в игнор, долгосрочное планирование в топ-
ку, остается жить вслепую?» Отнюдь. Прежде 
всего не придавайте значения экономическим 
«предвидениям», разве что для развлечения. 
Все эти «взгляды в будущее» построены даже 
не на песке, а на том, что их авторам «так ка-
жется». Что делать в таких случаях, мы знаем 
— креститься.

Бизнесменам следует почаще разгова-
ривать со своими водителями — во многих 
случаях они интуичат куда лучше медийных 
гадателей. А если серьезно, то коммерсантам 
нужно быть всегда готовыми и к положитель-
ным, и к отрицательным неожиданностям.

Что касается страны в целом, готовьтесь 
к невеселым перспективам — мы снова до-
верили управление нашей шхуной капита-
нам с завязанными глазами, да к тому же в 
прежние времена многократно попадавшим 
в кораблекрушения. Вряд ли на этот раз все 
будет иначе.

Экономические  
переполохи и лохи
Стоит ли доверять взглядам 
чиновников в будущее?

Вклады приятной 
полноты

Особенности 
национальных 
пополняемых 
депозитов
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ШОК 5ЮБИЛЕЙ

«Я ради нее жену  
и ребенка бросил...»
И вот Андрей Побережный — передо мной. 

Мы сидим в редакционном баре, диктофон фик-
сирует каждое слово. 

— Мне предлагают книгу про наши отно-
шения с Леной написать, — начинает, ухмыль-
нувшись, он. И сразу о главном: — Она на самом 
деле не виновата.

— Давайте все-таки с самого начала. 
Когда вы с ней познакомились — вы работали 
в органах?

— Да, в звании майора. Я ветеран боевых 
действий. Вообще я в правоохранительной систе-
ме — с 1994 года. Работал в отделе по борьбе с 
оргпреступностью в УВД САО Москвы, потом — в 
угрозыске МВД Республики Северная Осетия 
— Алания. Вернулся в столицу в 2005-м и стал 
начальником курса университета МВД (факультет 
информационной безопасности). Прослушки 
телефонов, взлом почты, защита сведений — это 
все на курсе изучается. По большому счету у меня 
(ну, не лично у меня, а в нашем институте) все 
эти следователи-фабриканты и учились. Могу с 
уверенностью под диктофон сказать, что многие 
сотрудники органов, на мой взгляд, — преступни-
ки. Почему? Обосную. Почти все платят деньги, 
чтобы устроиться на работу. Потом — чтобы по-
лучить звания. Карьера у многих начинается со 
взяток. Разве они не преступники? 

— Из-за этого вы ушли из органов?
— В институте на самом деле мне работать 

нравилось. Но приходил я домой поздно, мало 
времени Лене уделял, и у нас начались скандалы. 
Так что это повлияло на мое решение уйти из орга-
нов спустя год нашего совместного проживания. 
Плюс я решил, что деньги лучше делать честно — в 
бизнесе. У меня сейчас свой автосервис и сеть 
хостелов в Москве. 

— Как вы с Леной познакомились?
— Как все, наверное. Ехал на машине, смотрю 

— девушка красивая идет. Я притормозил, теле-
фон попросил. Позвонил, пригласил чаю попить в 
кафешку на Тверской, она согласилась. И уже после 
третьей нашей встречи я начал с ней жить. Я ушел 
из семьи — у меня тогда была жена, ребенок...

— С первого взгляда влюбились, 
получается?

— Нет, не с первого. Мне ее сначала жалко 
было. Она в тот момент расходилась со своим 
мужем, и он ее, как она говорила мне, обижал. 
Видимо, такой же конфликт позже появился у 
нас с ней… 

За пять лет мы раз 5 разбегались, не меньше. 
Но она сама первая звонила. И я возвращался. 

— Потому что сильно любили?
— Я мечтал с ней прожить до конца своих 

дней. Но она, видимо, уже не хотела быть со мной. 
У нее, наверное, появились свои мысли и планы на 
жизнь. Потому начались провокации с ее стороны. 
А любовь быстро проходит, когда тебя предают. 
И когда она первое заявление на меня в полицию 
написала, я охладел. 

— Почему написала? 
— Конфликт на бытовой почве. Вот пред-

ставьте: начинаем ругаться, она бросается на 
меня, шею царапает… Я ее толкнул, она упала и 
задницей ударилась. Вызвала полицию, меня — в 
отдел. Ребята там посмеялись над этой ситуаци-
ей. Побоев-то никаких не было. Меня опустили, 
но осадок остался. Потом повторилось все то 
же. Опять она написал заявление. Всего в деле 
5 талонов-уведомлений. 

— Тяжелый характер у девушки? А на вид 
и не скажешь...

— Она добрая, хоть и вспыльчивая. Она 
ребенка потеряла (дочь умерла от лейкемии) и 
после этого активно помогала детским домам. Я 
сам лично отвозил памперсы туда, всякие вещи, 
которые Лена покупала для сирот. Хорошая она 
на самом деле. Но только не со мной. Всех лю-
била, кроме меня. Со мной только злая. А я за 
нее кому угодно голову готов открутить, да что 
там — свою жизнь отдать. А она на меня заяв-
ления писала…

— А почему она к вам так относилась? 
Может, прессовали ее?

— Я ей просто не подчинялся. Она хотела, 
чтобы я был постоянно рядом, а у меня свои дела. 
Бывало, я на ночь не приходил. Она злилась.

После всех ее заявлений мы разбежались, 
и она уже через месяц вышла замуж за одного 
своего старого знакомого.

Комментарии матери Елены —  
Татьяны Филипповской:

— Сначала Лена с Андреем жили хорошо. 
Он задаривал ее. Букеты цветов были такие, 
что его самого из-за них не видно. Это все 
Лену и нас очень подкупало. Но потом на-
чались скандалы. Лена его водила даже на 
психологические тренинги. Весной 2011-го они 
разошлись. Андрей ушел. Но он контролировал 
каждый ее шаг. Установил на днище ее машины 
устройство слежения, а в квартире — скрытые 
камеры. Была еще камера на крыше дома. Он 
наблюдал за ней круглосуточно. Это был на-
стоящий террор. Был момент, когда он звонил 
и говорил, сколько дней ей осталось жить. Я 
сама написала заявление в полицию, наняла 
дочери охранника…

— Вы на нее сильно обиделись?
— В голове одно было: как же так, я из-за 

нее бросил жену, ребенка?! А она так поступила. 
Я попросил, чтобы она вернула машину «Бентли», 
что я ей купил, вещи кое-какие, документы. Она 
на контакт не шла. И на фоне этих «чашек-ложек», 
на уровне бытовухи, у нас продолжались «терки». 
В ноябре 2011 года общие друзья нас пытались 
примирить… 

— То есть вы не теряли надежды 
сойтись?

— Нет, это не так. Ни грамма чувства уже не 
было. Как некоторые говорят, типа он ее любит 
и пытается выгородить. Нет, все прошло еще 
тогда.

 А друзья просто хотели, чтобы мы не 
воевали. 

— То есть вы воевали? 
— Ну да. Потому что я считал, что она меня 

«кинула». Мысли у меня были такие: закопать ее, 
закатать под асфальт… 

— Не боитесь в таком признаваться?
— Нет, я ж от этих мыслей отказался. Это 

было в порыве ненависти. Благодаря друзьям она 
согласилась отдать машину (та дорогая — хоть 
и б/у, но 2,5 миллиона стоила), написала мне 
генеральную доверенность на нее. На следую-
щий день я еду в ГИБДД, чтоб снять автомобиль 
с учета. А мне там говорят: у вас опечатка в до-
кументе, езжайте к нотариусу, поставьте там 
«исправленному верить». Я захожу к нотариусу, 
а там она сидит и пишет, что отменяет доверен-
ность. Я в шоке.

— Почему она так странно себя повела?
— Потому что ей кто-то из «умных» знако-

мых сказал: «Зря ты ему машину отдаешь, все 
равно он от тебя не отстанет». Посадил я ее в 
свой автомобиль, говорю: «Поехали домой, раз-
беремся». Она: «Никуда я не поеду!» — и выходит. 
Я мобильник у нее отобрал и документы. Вечером 
подъезжаю к дому, а там — наряд оперативни-
ков, говорят: «Вы задержаны по подозрению в 
грабеже. Уголовный розыск ОВД «Таганское». А 
я вспомнил, что не только телефон этот покупал 
ей, но и сим-карта на меня оформлена! А раз так 
— все, никакого грабежа нет. Но в отдел меня все 
равно забрали, мозг мне там два часа выносили. 
И когда я после всего этого вышел, я ее набрал 
и сказал (было это 15 ноября 2011 года): «Теперь 
я тебя научу, как правильно писать заявления в 
полицию!» И это было началом уже настоящих 
военных действий. 

26 марта 2012 года моими стараниями было 
возбуждено уголовное дело. Это был мой «пода-
рок» Лене на день рождения (он у нее 25 марта, но 
день выпал на воскресенье, пришлось подождать 
до понедельника). Лену арестовали в красный 
день календаря — 7 ноября. У меня все по датам 
для нее было разложено. Знаете, когда я стал со-
бирать показания «потерпевших»? 8 марта… 

Комментарии матери Лены: 

— Детей у Лены с Андреем не было. Она 
очень хотела ребенка, собиралась взять из 
детдома, уже подобрала двух мальчишек 3 и 
5 лет, все документы были готовы, но не успе-
ла — арестовали. Еще она сделала 6 попыток 
искусственного оплодотворения — ничего не 
получалось. А когда получилось, это уже был 
период их расставания. Лена использовала 
донорский материал. Это она специально 
сделала, чтобы он права на ребенка не предъ-
являл. Иначе бы в покое тогда ее вообще не 
оставил. А он до последнего думал, что ре-
бенок его. Когда узнал правду, еще больше 
разозлился. А тут еще Лена вышла замуж: 
хотела, чтобы ребенок родился в браке, и у 
него был отец. Муж — намного ее старше, один 
из лучших московских стоматологов, хороший 
человек, записал ребенка на себя. Но когда 
все началось, его сердце не выдержало — он 
умер... Так что Лена сейчас вдова. 

«Мы вместе  
со следователем сочиняли 
уголовное дело»
— Вы сейчас заявляете, что лично сфа-

бриковали против нее дело?
— Ну как — лично. Я же уже не в полиции был, 

так что — с помощью бывших коллег. Я сам нашел 
«потерпевших», дал им денег, чтобы они написали 
заявления, в которых указали, что Филипповская 
обманным путем завладела их жильем…

— Сколько заплатили? 
— Я не хочу, чтобы суммы звучали в газете. 

А правоохранительным органам я сообщал. Лена 
была риелтором. Занималась в числе прочего 
срочным выкупом квартир, оформляла самые 
трудные сделки. К ней шли алкоголики, бомжи, 
у которых отбирали квартиры. Она их интересы 
в суде представляла, возвращала им жилье, пла-
тила за них долги. 

— Я не верю в добрых риелторов.
— Это бизнес! Она неплохо зарабатывала 

на всем этом. Вот типичный случай. Мужчина 
освободился из тюрьмы, а возвращаться неку-
да: комнату в коммуналке захватил сосед. Она 
предложила вернуть ее через суд, оплатить все 
долги по коммуналке, судебные издержки и т.д. 
В случае успеха — продать комнату, и деньги по-
полам. Он согласился. Лена комнату отсудила! За 
свои 50% он купил квартиру в Самаре (она сама 
из Самары, так что весь рынок жилья там знала и 
помогла выбрать), и еще на машину осталось. И 
живет прекрасно. Жил, точнее, пока я не сделал 
его свидетелем против Лены. Уговорил подписать 
на Лену показания. Я вообще пошел именно по 
таким товарищам… 

Комментарии свидетеля Бориса Колчанова: 
— Когда я вышел из зоны, выяснилось, 

что мой сосед переделал всю квартиру, сде-
лал из нее студию. Я в милицию обратился, а 
там связи у соседа, и мне сказали: «Будешь 
выступать — найдут героин в кармане, и жить 
опять на зону поедешь». А приятель познако-
мил с Леной. Она комнату вернула, продала, 
купила квартиру в Самаре. Еще на «Ниву» мне 
осталось, я на ней таксовал. С Леной дружил 
— возил ей в Москву продукты от мамы. Но 
когда Андрей с полицией пришел, сказал: 
или пиши заявление на Лену, или в тюрьму 
посадим, — я написал... 

Был такой дедушка Смирнов — он заключил 
договор пожизненной ренты (причем бесплатной, 
без всяких обязательств) с неким Паршиным. При 
странных обстоятельствах у Смирнова умер сын, 
и он обратился к Лене за помощью, потому что 
понимал: есть угроза его жизни. Лена его отвезла 
в Самару, где он и жил и даже успел жениться, пока 
она занималась его квартирой. Паршин писал за-
явления в полицию — якобы Смирнова похитили. 
Когда полицейские стали разбираться, выяснили, 
что дедушка жив-здоров. Лена тем временем 
выиграла суд — договор ренты был отменен. Я 
после суда подошел к Паршину и подговорил его 
написать на Лену заявление в полицию. Типа ему 
Смирнов звонил и просил помочь, говорил, что 
его Лена насильно в Самаре удерживает и не дает 
вернуться в московскую квартиру. Этот эпизод 
лег в основу обвинения. А потом уже другие — к 
примеру, с Гараевым.

Комментарии потерпевшего 
Марселя Гараева: 

— Я был при квартире, но как бомж. Меня 
то в больницу положат, то еще чего. Сосед в 
комнате моей жить стал, и права все на нее 
ему перешли. А Лена через суд комнату мне 
вернула. Я на Лену доверенности все офор-
мил, чтобы она комнату приватизировала и 
продала, деньги пополам. Лена предложила 
пока поехать в Самару, где ее мама живет. 
В плену меня там никто не держал, водку 
по 5 литров в день не приносил, как потом в 
деле звучало от моего имени. Потом Андрей 
приехал с милиционерами и отвез в Москву, 
поселил в квартире на улице Тухачевского. Там 
я и написал заявление на Лену. Точнее, только 
расписался — у меня зрение слабое, я даже не 
прочитал, что там было. А когда Лена попала 
в тюрьму, понял: что-то не то. И на суде я от 
своих показаний отказался. В общем, у меня 
к Лене нет никаких претензий. Комната моя, 
я там на сегодняшний день прописан.

— А вообще у нее были какие-то темные 
истории с жильем? 

— Я об этом ничего не знаю. А те, что фигу-
рируют в инкриминируемых ей эпизодах, — это 

все моих рук дело. Это я все сделал на всех 
этапах — от поиска жертв и написания ими 
заявлении до договоренностей со следова-
телями о возбуждении уголовного дела. Я 
договаривался в УВД СЗАО. Естественно, 
все это было не за «спасибо».

— Вы не боитесь, что сами сейчас 
подпадете под статью? Или «Дача взят-
ки», или «Клевета»…

— Я ничего не боюсь. Со следователем 
(фамилия есть в распоряжении редакции. 

— Прим. авт.) мы вместе сидели, вот как я 
сейчас с вами, и сочиняли показания. В том 

числе мои. У меня была цель ей отомстить, а у 
них — заработать. Я им наговорил, что у нее не-
движимость и в Испании, и еще где-то. Это не так, 
но надо было, чтобы они загорелись. Я оплачивал 
полицейским все командировки в Самару. Сам 
покупал билеты, бронировал гостиницу, накрывал 
столы. Вот квитанции, детализации моих разго-
воров (Андрей показывает целую стопку бумаг. 
Среди прочего, к примеру, есть авиабилеты на 
одни и те же рейсы на имя следователя и самого 
Андрея. — Прим. авт.). Мне было не жалко денег, 
чтобы ее наказать. Я сам усмехался — что дело 
придумано мной и раскручено мной. 

— Почему же вы не смогли его сами и 
закрыть? 

— Когда дело было на этапе передачи его в 
ГСУ, со мной встретился следователь. Сам позво-
нил мне, пригласил к себе домой в Красногорск. И 
говорит: поговори, мол, с мамой Филипповской, 
чтобы они дали нам 5 миллионов. Я ему говорю: 
«Ты сам теперь поговори с ней. И вообще у нас был 
договор с тобой, чтобы ее под подписку отпустить. 
И тогда бы она была «на диалоге» с вами через 
меня. Но вы начали свою игру. Вы сами решили 
ее в СИЗО держать, чтобы еще больше попугать. 
Так что сами теперь с ней все и решайте». 

И тогда уже они стали меня шантажировать: 
или маму Лены проси денег дать, или сам заплати 
за нее. Но мы так вообще не договаривались! Я 
разозлился и говорю: «А передавайте дело в ГСУ!» 
Они передали. И я туда пошел — и во всем при-
знался. Но все прокуроры и следователи не хотят 
признать, что один Подбережный ТАКОЕ устроил. 
Это ж какой позор для них всех! И, как мне сказал 
один сотрудник ГСУ, — колесо обратно не может 
катиться, оно катится только вперед…

Комментарии следователя, который вел дело:
— Материалы на Филипповскую мы долго 

собирали, решение о возбуждении дела при-
нималось коллегиально. Начальники трех от-
делов его изучали. Плюс прокурор округа. 
Подбережный что хочет сказать — что всех 
купил?.. Дело не было сфабриковано. Я счи-
таю, что она виновна, она мошенница. Иска-
ла неблагополучных граждан, вывозила их в 
Самару, обещая сладкую жизнь, спаивала, а 
квартиры их продавала. Подбережный клеве-
щет. Просто у меня нет времени в суд на него 
подавать. И вообще никаких доказательств у 
него нет кроме авиабилетов. Он заявлял, что 
то машину мне обещал, то квартиру, то еще 
что-то. Полный бред! Никакую квартиру я у 
него не просил. Вот чем он может доказать? 
Думаю, Подбережный мог в мошенничествах 
Филипповской сам участвовать. 

— Это он вам сказал, когда вы попыта-
лись дело закрыть? 

— Да. Я пришел в ГСУ, замначальника 8-го 
отдела Евменов говорил: неужто она правда не-
виновна? Я говорю: да, это все я придумал. Он 
предложил на полиграфе пройти проверку. И тот 
подтвердил, что я не вру (показывает результаты 
исследования. — Прим. авт.). 

Эх, ведь была возможность дело положить 
на полку. Я-то сам знаю, как это делается! Но по-
лицейские от жадности все испортили. 

— Не боитесь, что вас подведут под ста-
тью «Дача ложных показаний»? 

— Ха, так я уже под ней! Только самое смеш-
ное — в том, что ложными они считают не первые 
мои показания против Филипповской, а вторые 
— в ее защиту и про то, как я дело фабриковал. 
Им иначе невыгодно. 

— Ну почему? 
— Да потому что дело ломается бесплатно!  

Ну да Бог с ними, если бы судья дала ей года три 
— я бы считал, что это ей достойное наказание за 
все ее выходки. Но не 12 же! Я когда в МВД рабо-
тал, задерживал убийц и насильников, которым 

меньше давали. Это же несправедливо! Я с этим 
жить не хочу. Потому я сейчас у вас.

— А почему судья дала такой большой 
срок?

— Так они сразу сказали, что судья даст 
столько, сколько они скажут. 

— Вы понимаете, что ваши слова порочат 
честь и полицейских, и судьи?

— Понимаю — и готов доказывать свою пра-
воту. Только они вместе со мной должны быть за 
решеткой. Вместе будем на зоне в Нижнем Тагиле 
(спецколония для сотрудников правоохранитель-
ных органов. — Прим. авт.), и там мы поговорим 
по душам — времени будет предостаточно. Пусть 
все понесут наказание.

■ ■ ■
Тема сделок с квартирами, тем более когда в 

результате люди теряют жилье в Москве и пере-
селяются в регион, — сама по себе неоднознач-
ная. С одной стороны, не будь Лены, некоторые 
пьяницы, бывшие заключенные вообще не смогли 
бы свои комнаты-квартиры получить. С другой 
— кто проследит их дальнейшую судьбу? У нас 
ведь нет таких служб... К тому же Филипповская 
риелторством занималась нелегально. Фирмы 
у нее, как я выяснила, не было. Так что минимум 
незаконное предпринимательство ей уже можно 
вменить.  И вот как все могло быть в действитель-
ности. Живут себе влюбленные, горя не знают. 
Все сомнительные места бизнеса одного — на 
виду у другого. А когда парочка ссорится, ОН 
— в выигрыше, потому как знает, куда идти и 
как действовать. Верю, что Андрей сам нашел 
потерпевших, привел их в полицию, составлял 
за них заявления. Верю, что оплачивал «команди-
ровочные» полицейским. Верю, что приурочивал 
возбуждение дела к датам. Но значит ли это, что 
Лена невиновна? Одно ведь другому не мешает. А 
вот точно знаю, что если она все-таки виновна, то 
об этом полиция без Андрея бы не узнала. То есть 
сами бы не докопались. Понимаете, о чем я?  Хотя, 
с другой стороны, как быть, когда потерпевшие 
заявляют, что они никакие не потерпевшие?

Как бы там ни было, на кону — 12 лет жизни. 
С учетом признаний Андрея и тех материалов, что 
есть у нас, — есть все основания пересмотреть 
это странное любовное дело. Разве нет? И пусть 
новые следователи, новый судья изучат все это. 
Просим считать нашу публикацию офици-
альным обращением в Генпрокуратуру РФ 
и Верховный суд РФ. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

55 лет исполнилось одному из самых яр-
ких и неординарных российских политиков и 
бизнесменов — Сергею Лисовскому. Человек 
из бурных 90-х, кузнец российского шоуби-
за, в прошлом телевизионщик и медийщик, 
сегодня Лисовский известен как политик 
аграрного сектора, зампред Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной 
политике.

Сергей Лисовский в 80–90-е годы был ши-
роко известен как один из застрельщиков рос-
сийского шоу-бизнеса и медийно-рекламного 
рынка. Организатор первой в Советском Союзе 
продюсерской компании имени себя, популяр-
ных ТВ-проектов — «Любовь с первого взгля-
да», «Брейн-ринг» и многих других, концертных 
агентств, рекламных компаний, музыкальных 
телеканалов. Политическая деятельность Ли-
совского началась с середины девяностых, когда 
бизнесмен подключился к предвыборной прези-
дентской кампании Ельцина, занимаясь вопроса-
ми пиара и рекламы в СМИ. С начала 2000-х годов 
Сергей Лисовский переключился с шоубиза на 
агропромышленную сферу, организовав крупный 
агрокомплекс в Подмосковье. С 2004 года — 
первый зампред Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике и ры-
бохозяйственному комплексу, представитель 
в Совфеде от Курганской области. Впрочем, 
медиасферу Сергей Лисовский полностью не 
покинул — он ведет телепрограмму о бизнесе 
«Капитал», цитируя в ней Карла Маркса.

«МК» поздравил Сергея Федоровича как 
давнего друга редакции и коллегу по бурным 
годам зачатия российского медиарынка.

 — Какие главные «топ-3» этапных жиз-
ненных свершений вы считаете наиболее 

значимыми и ценными в свои 55 лет?
 — Во-первых, конечно, рождение детей, 

затем деятельность в комсомоле, которая, соб-
ственно, научила меня организационной работе, 
необходимой в бизнесе, а также открытие для 
себя сельскохозяйственной сферы как бизнеса 
в 1999 году.

 — Вы весьма многогранный человек. 
Как бы вы сегодня кратко обозначили сами 
себя по роду деятельности?

 — Я просто пролетарий умственного труда... 
Серьезно, без шуток.

 — Известна ваша любовь к экстремаль-
ным видам спорта (в 90-е Сергей Лисовский 
участвовал даже в гонке Париж–Дакар. — 
Е.Б.). Практикуете по-прежнему?

 — После рождения сына я несколько пере-
смотрел взгляды на экстремальные хобби — 
сейчас из подобных увлечений оставил только 
горную охоту. Охочусь на нашем Кавказе, в Тад-
жикистане, Казахстане, Киргизии, Румынии, в 
Австрийских Альпах.

 — Сегодня вы больше известны как 
политик-аграрий. Какие свои политические 
достижения вы находите самыми успешными 
и знаковыми?

 — Мое основное детище в последнее 
время — закон о регулировании торговой дея-
тельности. Я над ним работаю уже шестой год. 
Это основополагающий закон и для села, и для 
граждан как потребителей сельхозпродукции. Из 
недавних успехов, которыми можно гордиться: 
удалось совместно с губернатором Курганской 
области вернуть из федерального бюджета 
800 миллионов рублей компенсации по поте-
рям урожая 2014 года. Да и вообще Курганская 
область получила на село по ряду программ 
более миллиарда рублей — это очень много, это 
знаковые успехи, прецедент. Федеральный центр 
в целом стал в последнее время внимательнее к 
области, стал более вдумчиво подходить к нашим 
просьбам и проблемам. 

Еще к успехам аграриев вообще и своим 
собственным в частности отношу то, что нам 
удалось убедить правительство в необходимости 
заниматься сельскохозяйственной логистикой. 
Почти три года я это продвигал, и сейчас готовит-
ся постановление правительства о создании сети 
оптово-распределительных сельскохозяйствен-
ных центров и овощехранилищ по стране. Важно 
не только произвести товар, но и сохранить, и 
довезти до потребителя. А эта система сейчас 
фактически отсутствует после разрушения со-
ветской потребкооперации, поэтому крупные 
торговые сети и ставят аграриев в зависимое 
положение, диктуя цены. В Европе же сельско-
хозяйственная логистика почти вся, от 50 до 
100 процентов, финансируется государством. 
Оптово-распределительные сельхозцентры по-
зволят нашим сельхозпроизводителям не только 
сдавать свою продукцию крупным торговым 
супермаркетам, но и расширить возможности 
поиска каналов сбыта. Это большая победа, 
важная для развития отрасли.

 — На фоне санкций и кризиса сейчас 
популяризируют внутрироссийский туризм. 
Приглашаете в вашу Курганскую область?

 — Курганский край — это южное Зауралье, 
это великолепная природа, край тысяч озер, 
лесов. Масса старинных монастырей — знаме-
нитый Далматовский и многие другие, грязевые 
и бальнеологические курорты, красивейшая 
река Тобол. Как охотник, не могу не сказать про 
любительскую охоту — в первую очередь это 
большая трофейная сибирская косуля, за ко-
торой приезжает масса российских стрелков и 
иностранных гостей из Европы!

Евгений БАЛАБАС.

Началось все с обращения заключенной СИЗО №6 Елены Филип-
повской в «МК» и ОНК (общественно-наблюдательную комиссию 
Москвы). Женщина умоляла помочь ей, уверяла, что не виновна 
в тех преступлениях, в которых ее обвиняют. Ничего нового: 

каждый второй арестант так говорит. Да и как вмешиваться в дело нака-
нуне суда?! Это ведь можно расценить как давление на Фемиду. Но ког-
да приговор был вынесен, многое в нем, прямо скажем, шокировало. В 
первую очередь, срок: дали Филипповской за мошенничество... 12 лет. 
Выше высшего предела (он для ст. 159 ч. 4 УК установлен в 10 лет). И это 
при том, что у нее трехлетний ребенок, а еще двое (которых она собира-
лась усыновить, но не успела), ждут «маму» в детском доме.
…В большой камере СИЗО №6 все заключенные Лену жалеют (дескать, 
такой большой срок получила!). Но разделились на два лагеря: одни ей 
верят, вторые — нет. 
— 12 лет мне дали. Вы знаете? — Филипповская вроде бы рада приходу 
правозащитников, но глаза — потухшие, почти безжизненные. Очень кра-
сивая женщина. И красота у нее какая-то спокойная, естественная. Гово-
рит тихо, мелодично, печально:
— Это все ОН. Мы с ним 5 лет прожили вместе, потом разошлись, я вышла за-
муж. Он стал мне мстить. А он — полицейский. Сейчас — уже бывший. Он учил 
в институте МВД, как дела уголовные по преступным группам возбуждать. Вот и 
сфабриковал против меня. Он думал, что сможет на любом этапе все вернуть, за-
крыть дело. А вернуть уже не смог. Я два года в СИЗО... Я знаю, что он очень раска-
ивается. Найдите его, пожалуйста! Он меня погубил — и только он может спасти...

В ОСОБО КРУПНЫХ РАЗМЕРАХ

    СЕРГЕЙ ЛИСОВСКИЙ:
«  МОЕЙ БИЗНЕС-

ШКОЛОЙ БЫЛ 
КОМСОМОЛ»
Известный политик 
и бизнесмен 
отпраздновал 55-летие

ИЗМЕНА 
МУЖУ

Лена с сиротами, которых 
хотела взять в семью.

Андрей: «От злости я хотел 
отобрать у нее «Бентли», 
который подарил, хотя у 
меня самого было много 
машин».

Один из потерпевших вышел  
на митинг в защиту Лены. 

— Расскажите, как и почему возникла идея 
проведения такой олимпиады?

— Мы проводим ее с 2004 года. До этого 
был опыт проведения разрозненных событий по 
бальным и современным танцам. Мы решили объ-
единить это в один проект. Когда мы провели это 
мероприятие в 2004 году, было 7000 участников, 
называлось оно — танцевальная конвенция. После 
мы получили право проведения международных 
соревнований, и когда поняли, что это похоже 
на Олимпийские игры, где объединены разные 
виды, стили и направления, переименовались 
в Танцевальную олимпиаду. А так как получили 
признание международных организаций, то, по 
праву, она называется Всемирной. Она традици-
онно проходит в Москве, пока мы не планировали 
возить ее по миру.

— Какие были сложности в организации?
— Есть какие-то нюансы: мы добавляем про-

граммы, меняем залы, декорирование. Сложности 
всегда одинаковые, и они упираются в финанси-
рование проекта. Однако с каждым годом их все 
меньше, крепчает комитет, проявляется мастер-
ство всех, кто в это вовлечен.

— А чем именно эта олимпиада будет ин-
тересна для зрителей и для участников?

— В этом году мы впервые делаем призовой 
фонд в таком размере (прим. — общий призовой 
фонд олимпиады составит 690 000 рублей), ни 
одно танцевальное событие в нашей стране не 
проходит с такими призовыми. Для гостей есть до-
полнительные новые программы. И впервые у нас 
будет профессиональная онлайн-трансляция.

— В конкурсной программе представле-
но более 50 танцевальных дисциплин. Какие 
из них, на ваш взгляд, являются наиболее 
зрелищными?

— Танцевальное шоу: сплав модерна и джа-
зовой техники, но обязательно, чтобы это было 
именно шоу — история, рассказанная и показанная 

через танец, декорации. Второе по зрелищности 
— команды хип-хопа.

— Пополнился ли в этом году этот список 
новыми дисциплинами?

— Да, впервые у нас будет чир спорт, пройдет 
чемпионат мира по роуп-скиппингу (спортивной 
скакалке), по мажорету, будет много команд; и 
чемпионат по батон твирлингу.

— Конец олимпиады выпадает на День 
Победы, в связи этим у вас запланирована 
какая-то особенная программа помимо Кубка 
«Вальс Победы»?

— Кубок «Вальс Победы» проходит в 20-й раз, 
то есть у него юбилей. И в этом году он совпадает с 
70-летием Победы. Уже много лет «Вальс Победы» 
завершает олимпиаду. В нем принимает участие 
большое количество танцевальных дуэтов. В том 
числе есть группа «Дети войны», это те, кто ро-
дились во время или до Великой Отечественной. 
Есть один ветеран, дай Бог ему здоровья, ему 
больше 80 лет. И он будет выступать! Приходит 
в военном кителе, с медалями. Мы всегда вру-
чаем ему денежный приз, поощряем. А стартует 
олимпиада всегда во Всемирный день танца, это 
тоже традиция. Мы приглашаем ветеранов бес-
платно, они всегда присутствуют. Мы специально 
отправляем сотрудников в парк «Сокольники», где 
собираются ветераны, чтобы раздавать им при-
гласительные. Приятно, когда видишь, как дети 
приветствуют ветеранов. Это и есть воспитание 
не на словах, а на деле.

Мари ГИОРГАДЗЕ.

Президент Всемирной танцевальной 
олимпиады, которая пройдет в Москве 
с 30 апреля по 10 мая в Сокольниках, 
Андрей Кокоулин, рассказал «МК» о 
предстоящем празднике танца.

12-я Танцевальная 
олимпиада пройдет в Москве 
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Лена и Андрей всегда  
отдыхали вместе.
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«Мне эти люди, удушенные, 
два месяца снились»
— Ирина, вы уже семь лет вне политики. 

Эти годы для вас счастье какое-то, наверное? 
Скинули груз, и теперь свобода!

— Да, но непростое счастье. Выйдя из исте-
блишмента, все равно делать что-то интересное 
непросто после 15 лет в политике. И я же не просто 
вышла… Я вышла после президентской кампании 
2004 года против Путина. Это все запомнили. И 
когда я ушла, у меня был фактически волчий билет, 
опала, я нигде не могла устроиться на работу. 

— Ну да, когда вы баллотировались, в га-
зете «Коммерсант» появилось ваше открытое 
письмо, ну очень антипутинское, где вы его 
обвиняете в гибели людей в «Норд-Осте».

— Да, там были обвинения в жесткой форме. 
Но я писала про то, что это был не властью под-
готовленный теракт, во что многие тогда играли, 
про то, что не смогли спасти людей.

— Да, но это была газета Бориса Березов-
ского. Тогда говорили, что он вам поставил 
условие: ты выступаешь с антипутинским 
посланием, а я финансирую твою предвы-
борную кампанию. Так?

— Это неправда, не было такого. Понятно, 
что ассоциация здесь прямая: если «Коммер-
сант» принадлежит Березовскому, значит, он 
все и финансирует. Березовский ничего и не 
финансировал. На 50% меня финансировал Не-
взлин, а на 50% — бизнес, который анонимно 
закрывался, изобретая всякие схемы, чтобы их 
всех не утрамбовали.

— Значит, вы сами решили напасть на 
Путина?

— Объясню почему. «Эхо Москвы» и вся ли-
беральная общественность обвинили меня в том, 
что я мобилизую кремлевские выборы и работаю 
на Путина, что я «пятая колонна» Кремля. Я долго 
это терпела. Даже то, что меня финансировал Не-
взлин, не помогло. «Все равно она с Кремлем», — 
считала либеральная общественность. Вот такие 
это товарищи — вместо того чтобы объединяться, 
они, как ФСБ, все время на лояльность проверяют. 
Поэтому я и сделала это заявление, чтобы все 
отвалили. Плюс я была в гневе, потому что когда 
я вышла из «Норд-Оста» в надежде, что можно 
протянуть время и подготовить штурм, а он по-
том неожиданно начался… И после этого вот так 
угробить 150 человек, кучу оставить в инвалидах, 
не оказав реальной помощи, не изучив инфра-
структуру, как подвозить людей к больнице… Мне 
эти люди, удушенные, два месяца снились. Так 
что я преследовала две цели: высказать все, что 
я по этому поводу думаю, наконец, и, во-вторых, 
одновременно отмежеваться, что я не имею ни-
какого отношения к Кремлю. Если бы я имела 
отношение, меня поддержал бы Чубайс. А он 
меня не поддержал. Зато потом каждый из тех, 
кто меня обвинял, когда входил в предвыборную 
кампанию, спокойно во всем участвовал, и никто 
ему уже ничего не говорил. 

— А почему вы обращали внимание на то, 
что одна либеральная баба сказала? Нужно 
же быть свободной от тех, кто шушукается 
по углам, делать свое дело и чувствовать 
собственную правоту. А вы зачем-то решили 
оправдаться.

— Понимаете, выборы — это же не творе-
ние личной картины, мне нужны были голоса, то 
есть консолидировать протест. Вот я его таким 
образом и консолидировала. А либералы мне в 
этом мешали.

— Ну и нажили в результате личного врага 
в виде Владимира Путина. Вы же это понима-
ли? Хотя, судя по тому, что вы были на двух 
последних встречах Путина с народом, теперь 
он уже вам не враг.

— Ну, не знаю. Я думаю, что не враг. Теперь 
я для него либерал в законе. 

— Известно, что Путин не любит преда-
телей, но уважает врагов. А вы и не друг, и 
не враг…

— Да, если ты работал, а потом предал, 
то ты предатель. Если ты никогда не шел на 

сотрудничество… А у меня был 
миллион предложений, но я чест-
но говорила: «Ребята, не могу, 
меня не устраивает режим». Они 
это знают. А это уважуха. Поэтому 
терпят. И второе: я все-таки вышла 
из политики, поэтому я безвредна. И 
еще: я Хакамада, а это уже тоже не-
перспективно в России. Я — женщина, 
и это неперспективно в России. Так 
что я безвредна втройне. Кроме того, 
я принципиально за диалог, если он 
возможен. И я никогда лично не оскор-
бляла президента. Я вообще не пере-
ношу в политике вот этих прилагательных 
чувственных — кошмарный, ужасный… 
Политика — вещь сложная, здесь нет дру-
зей, нет любви, нет места чувствам. Здесь 
есть место только пассионарным мечтам, 
а дальше профессионализм. 

— С вашей точки зрения, президент 
Путин — это пассионарный человек?

— Нет. Пассионарий, мне так кажется, 
романтик. Путин может быть сентименталь-
ным, он точно не предает своих, держит сло-
во… Но он не романтик. 

— Бывает, романтики очень опасны в по-
литике. Разве Ленин не был романтиком?

— Нет, человек, требующий уничтожать 
крестьянство… Он просто мстил за брата, а месть 
не романтична. Поэтому все вернулось ему об-
ратно: он породил чудовище — и чудовище его 
вычистило. Если взять Вольтера, людей свободо-
мыслящих, то нет, они чудовищ не рождали. Они 
верили в божественность человечества. Вся эпоха 
Возрождения романтична. Отсюда Микеланджело 
и все остальные.

— А Великую французскую революцию 
разве не делали романтики? Чем это кончи-
лось? Гильотиной.

— Не изучала, не знаю. Этот факт нужно 
изучать. У Дантона, Робеспьера была револю-
ционная романтика, а это совсем другое. Я сама 
не революционер, я не хочу революции. Поэтому 
я все время иду на диалог и пытаюсь, как могу, 
объяснить, что эволюционный процесс намного 
более эффективный, чем идеологическое утя-
гивание в прошлое, передавливание, а потом 
жесткая революция на разрушение. Вообще я 
не очень люблю фанатов в любой области. Я их 
боюсь и остерегаюсь. Я люблю людей, которые 
любят ловить кайф от жизни каждый день, чем бы 
они ни занимались.

«А как я могу остановить 
большого Путина, будучи 
маленькой Хакамадой?»
— В прошлом году на встрече с Путиным 

вы сказали…
— …Но это никто не понял. Либералы меня 

растоптали в грязь.
— Я тоже не понял, потому что первая 

часть была довольно странной. Вы как-то 
очень сильно преклонились перед царем в 
этот момент, назвали его победителем… Ну, 
после Крыма.

— Не преклонилась, а пыталась перетянуть 
на свою сторону, как союзника. Ведь ситуация 
была горячей, я это понимала, предупредила: 
последствия будут страшны. И это произошло. Я 
хотела только остановить. А как я могу остановить 
большого, великого Путина, будучи маленькой 
Хакамадой. Ну хотя бы сказать то, что есть реально 
свершившийся факт и что он победитель, и как бы 
на этой позитивной волне уговорить не двигаться 
дальше. Это опять же была романтическая по-
пытка, я растоптала свою репутацию. Но я тот 
человек, который, если поставил гуманную цель, 
то не думает о своей репутации, а думает только 
о том, чтобы что-то получилось. 

— Со стороны это выглядело как-то уж 
очень верноподданнически.

— Ничего, 
азиаты преклоняются и 

ползают и могут ноги помыть и воду 
выпить, если они хотят добиться результата не для 
себя. Ради мира можно и на коленях проползти. 
Потому что если бы я сказала: «Вы — кровавый 
диктатор, который своровал Крым, вы пойдете 
дальше или нет?». Это нормально, да? И что бы 
я после этого получила? Зато я была бы вся в 
белом.

— Но вы хотя бы попытались.
— Это, между прочим, дурацкая восточная 

черта: делай что можешь — и дальше будь что 
будет. 

— Но когда вы входили в «Норд-Ост», то 
ни перед кем не преклонялись. Это был по-
ступок редчайшего мужества.

— Вы знаете, как либеральная обществен-
ность обо…ала меня с этим походом. То в пиаре 
обвиняли, то, что договорилась с кем-то, а на 
переговоры с террористами не идут… Вы знае-
те, я уже давно поняла, что я фигура, которая 
никогда не вызывает у элиты ни стопроцентного 
одобрения, ни стопроцентной ненависти. Это 
всегда попытки толковать меня во все стороны 
одновременно. Наверное, я слишком сама по 
себе. С народом проще: меня одни обожают, дру-
гие — ненавидят, и там все ясно. С элитой очень 
сложные отношения — что с либеральной, что с 
государственнической… Они все время ищут во 
мне порок: ну что она так выделывается, а? А я ко 
всем с любовью, я всем прощаю.

— Ну да, думают, что вы вся из себя такая 
восточная, коварная, хитрая…

— Я была в Париже и там сидела в кафе за 
столиком. Ко мне подошла очень красивая жен-
щина лет 60, худая, такие седоватые волосы… Она 
выглядела как парижанка. Оказалось, цыганка 
французская. И почему-то она прямо на меня 
уставилась, говорит по-французски: «Давай-
те погадаю, это ничего не стоит, три копейки». 
Почему-то я доверилась, такие у нее глаза были 
мудрые… Я дала руку, она посмотрела удивленно 
и говорит: «Ах, что же это такое! Я первый раз вижу 
человека, по отношению к которому столько за-
висти!». «Чем вы занимаетесь?» — спросила она. 
«Но, — говорит, — все равно все будет хорошо. 
Сложно, но хорошо». 

— И вы в это верите: предсказания, го-
роскопы? Это же для домохозяек, а вы такой 
здравомыслящий, умный человек…

— Я согласна. Но у меня был случай: моя 
дочка Маша заболела раком. И друзья говорят: 
ну чем тебе помочь? А я совсем растерялась. Тут 
один знакомый предложил: «Знаешь, у меня есть 

астролог, очень серьез-
ная женщина, сходи к 
ней. Я знаю, что ты во 
все это не веришь, 
но все-таки сходи…» 
Я пошла. Женщина 
была такая мрачная, 
не очень общитель-
ная: «Ну, спраши-
вай». Я говорю: 
«Ребенок, рак». 
Она стала изучать 

справки, заключения 
болезни и: «Нормально, оклема-

ется. И даже будет покрепче». Я уже хотела 
уходить, а женщина: «Все. Вы еще спрашивайте, 
иначе ничего больше не расскажу». И я: «Будущее». 
Она полчаса сидела над картами в компьютере, 
потом говорит: «Пройдет некоторое время, и вы 
будете долго находиться в уединении сама с со-
бой. Вы будете очень много читать, очень много 
думать и наконец займетесь изучением мира и 
себя. То есть тем, на что у вас не было времени, 
пока вы занимались всем предыдущим. А дальше 
вы начнете говорить. И запомните: ваша функция 
— все, что вы знаете, передать людям. Это будет 
ваша главная миссия. У вас не будет власти, но 
вы принесете очень много добра и пользы, если 
будете говорить». Я подумала: чушь какая-то. 
Ведь 15 лет в политике, до этого в бизнесе, ну 
какое уединение, какие мысли?! После этого я 
начала заниматься Машей. Выбросила все из 
головы. Конечно, ни в какое уединение я не ушла, 
а подалась в президентскую кампанию. Потом 
произошло то, что произошло. Эта женщина ока-
залась права. Вообще один философ про меня 
сказал, что я светский человек, который верит в 
Бога. Это правда. 

— А когда вы входили в «Норд-Ост», ду-
мали о Боге или один только страх?

— Не было никакого страха, он отсутствовал 
вообще. Я позвонила мужу, сказала: «Я иду». Он: 
«Ну дай бог тебе». И все. Он даже не среагировал, 
по-моему, ничего не понял. И я пошла. У меня было 
два чувства. Первое: то, что надо приложить все 
усилия, чтобы сделать то, что от меня просили. То 
есть попробовать оценить обстановку: где прово-
да, где взрывчатка. Меня попросили очень серьез-
но глазами сфотографировать картину. А вторая 
задача: или вытащить людей, или договориться, 
чтобы туда врачей запустили. В общем, макси-
мально облегчить жизнь заложников и, главное, 
тянуть время. У меня вся голова была забита: как 
мне с ними разговаривать, с террористами. И еще 
присутствовала какая-то женская мыслишка такая: 
если заберут в заложники, то у меня месячные, а 
прокладок нет. Но это нормально, мы — женщины, 
а вам, мужикам, проще. Вы и писать можете как-то 
не так откровенно… 

Пока мы их нашли, докричались. В зал не 
пустили, мы говорили в фойе. Их было пятеро. Они 
сняли маски. Вначале грубили. Переговоры вела 
я, рядом был Кобзон, для страховки. Он каким-то 
образом влиял на чеченцев. Там какая-то женщи-
на кричала, я пыталась договориться, чтобы ее 
выпустили. Потом начала за детей просить. Они 
говорят: «Больше детей нет, 10–12 лет — это уже 
не дети. И вообще, мы сейчас всех взорвем». А я 
сказала: «Если вы всех взрываете, вы бандиты и 
убийцы. Если вы из себя изображаете каких-то 
борцов за свободу, тогда вы политики. А политик 

не грозит убийством, он выставляет свои условия. 
И давайте конкретно». Они мне: «Ты ничего не 
решаешь. Мы готовы вести переговоры с тем, кто 
решает вопросы, с представителем президента. 
Вот и передай им». 

«Я вообще женщина, 
облепленная троллями  
и мифами»
— Вы, как и Гайдар, Чубайс, Немцов, ста-

ли олицетворением тех самых «лихих» 90-х, 
ну как об этом нам по ТВ говорят… Но вы на 
себе это…

— …Тащу, хотя не имею к этому отношения. Я 
не делала реформу 90-х, я зарабатывала деньги, 
занималась бизнесом. 

— Но никуда же не денетесь…
— Я вообще женщина, облепленная троллями 

и мифами. Говорят, что я миллионерша, что я вы-
шла со страшными деньгами из политики, обворо-
вала все, что у меня парфюмерные магазины, что я 
выходила четвертый раз замуж, была беременна, 
что вышла за итальянца и рожаю в Мадриде… Я 
ко всему этому, как и Алла Пугачева, привыкла. 
Не реагирую вообще ни на что. Если бы я вышла с 
огромными наворованными деньгами из власти, 
то представляю, что бы было со мной после того, 
как я сделала эту заяву в «Коммерсанте». А ничего 
не было, потому что я вышла оттуда никакая. 

— Когда случился дефолт-98, вы много 
денег потеряли?

— Все личные деньги. Они лежали в банке 
Смоленского. И еще мы потеряли ГКО. Потом 
ГКО стали частным лицам возвращать, а мой Во-
лодя, муж, играл как частное лицо. Так что где-то 
через год вернули. А с деньгами в СБС-банке нас 
послали на фиг, потому что у Смоленского все 
были VIPы, поэтому не давали никому. И тогда 
мой муж исхитрился: он нашел человека, кото-
рому должен был банк. Он впихал эти деньги в 
его схему безымянно, вытащил эти деньги, а мы 
ему отдали 10%. 

— У вас замечательный муж.
— Да, он молодец. Он вне критики.
— В вашей голове такие схемы не 

рождаются?
— Я — политическая женщина. То есть я 

кандидат экономических наук, но понимаю про-
зрачные правила. А вот эти бизнес-схемы… Для 
меня это темный лес. Но все равно пришлось 
продать недостроенную квартиру. Потом у меня 
ее долго не было.

— А про ваших друзей из правительства 
говорили, что они на этих ГКО много поимели, 
зная инсайдерскую информацию. Да еще и 
преддефолтный кредит МВФ поделили.

— Я же говорю: я везде была не своя, ни в ка-
ких схемах не участвовала. Я была такая белая во-
рона, которой дают самый тяжелый участок. Я же 
всегда была сама по себе — депутат из округа. В 
95-м году первый раз меня выбрали. А министром 
стала, когда Борис Немцов это инициировал, а 
Черномырдин согласился. Потом, когда всех вы-
гнали, я поняла, что если возвращаться, то уже 
в команде. И вот с 99-го года я уже была в СПС. 
Но своей я не была все равно. И у меня вообще 
ничего не было. Владимир Путин даже как-то 
сказал: «Ирина, может, вам помочь с квартирой?» 

А я жила на служебной даче, но сказала: «Нет, нет, 
я сама разберусь». 

— Сейчас, да и в 90-х среди властной 
элиты считается, что если ты туда вошел, а 
вышел без ничего, то ты просто дурак.

— Да, вы правы. Почему я так пашу? Потому 
что у меня нет ничего. Но это молодость! А у боль-
ших денег плохая энергия. Поэтому я человек, 
хорошо зарабатывающий своим голосом, моз-
гами, но никогда не бывающий богачом. То есть 
нет бизнеса, нет прибыли, нет предприятия — как 
потопал, так и полопал. Вот если все обломится, 
у меня сразу проблемы. Но это дает драйв и сти-
мулирует к отсутствию Альцгеймера. 

Мастер-класс в большом 
городе
— А что у нас с народом, Ирина? Вот раз-

ные там высоколобые интеллектуалы гово-
рят, что подкачал народец-то: царя любит, 
унижение любит, а культуру — нет, не любит. 
Вы хорошо знаете свой народ?

— Я не специалист по народу, я специалист 
по гражданскому обществу…

— …которого у нас…
— Есть! Я мотаюсь по регионам и читаю 

мастер-классы. В самом даже небольшом го-
роде собираются до 300 человек, а в большом 
до 700.

— То есть плакаты, афиши: «Ирина Хака-
мада представляет…», и на вас народ идет, 
как на поп-звезду?

— Ну, знают, что я не пою, а что буду толкать 
серьезные вещи. Понимаете, что такое в регионе 
купить билет… Ой, с этими курсами запуталась, 
давайте возьмем в конвертируемой валюте, чтобы 
было легче — от 30 до 40 долларов. То есть нужно 
купить билет, поднять попу, приехать, узнать, 
какая тема. Вы понимаете, что туда приходит 
человек, который уже немного успешный, немного 
самостоятельный…

— А тетя Маруся со свинофермы?
— Нет, если свиноферма своя и она сама 

ее подняла, то это уже мой клиент. А если «папа, 
помоги, царь, принеси», то это не мои. Темы же 
сложные.

— Ну например?
— Как научиться коммуникациям, чтобы за-

рабатывать деньги на одном общении, обрастая 
связями. Продавать свой товар, когда он не про-
дается. Устраиваться на работу, когда кризис и 
всех увольняют. Или: что такое лидерство в жизни 
и в бизнесе в условиях хаоса. Или даже самый 
легкий мастер-класс, только для женщин: как 
соединить кайф, драйв и карьеру. И все равно 
приходят очень продвинутые женщины. А дуры 
платиновые, блондинки, пойдут на какого-нибудь 
авантюриста, который им будет впаривать, как 
выйти замуж за миллионера. Поэтому я только 
в среднем классе разбираюсь и не претендую 
на то, что знаю остальной народ. Но все-таки я 
всегда его чувствую. Но я вам скажу честно, что 
Борис Немцов в провинции был более популярен, 
чем я. А, наоборот, в Москве и Санкт-Петербурге 
популярнее была больше я, чем он. У меня не 
было этой сокращенной дистанции, на которой 
общался Немцов. Он с любым на «ты», привет, 
как дела… Я так не умею.

— Но Борис Ефимович был таким, каким 
был, и за это его любили.

— Да, он был свой. А я была немножко такая 
московская барышня. 

— Но есть проблема. Бывает, что чело-
век всех учит жизни, а у самого-то не все так 
распрекрасно. 

— Нет-нет, я учу только тому, что сама умею, 
чего добилась сама. Я не умела общаться и на-
училась, я была косноязычна, не могла публич-
но выступать — научилась. Я, когда работала в 
правительстве, чуть мужа не потеряла — прямо 
чиновничиха. Я потеряла всю женственность. По-
том вовремя в себя пришла. Я поменяла три брака, 
пока не нашла формулу, при которой могу жить с 
мужчиной самодостаточным и интересным. 

— А это вы поменяли мужей, сами?
— Я уходила. Просто понимала, что все кон-

чилось. Но мужчина же дико консервативен, он 
же тянет, тянет, тянет, пытается сидеть на всех 
табуретках…

— Вы же еще учите позитиву…
— Абсолютно. Я выращиваю самостоятель-

ных оптимистов. Мне власть должна в ножки кла-
няться, потому что я выращиваю людей, которые, 
что бы ни происходило в стране, будут брать от-
ветственность на себя и все равно работать, а 
не выходить и кричать, как все виноваты вокруг, 
и пьянствовать.

— Да, вы настраиваете людей, подни-
маете их, но у самой, возможно, кошки на 
душе скребутся. Может, вы только стараетесь 
казаться такой жизнерадостной, но вас-то 
депрессии разве не посещают?

— Если человек в позитиве всю жизнь, то он 
дебил. Я рассказываю о своих депрессиях и как 
из них выходить. 

— Но как выйти из этого?
— Очень просто — мементо мори, помни о 

смерти. Каждый день больше не повторится, на 
этой земле второй жизни тебе не дано. Учись быть 
счастливым здесь, сейчас, каждую секунду. Делай, 
что тебе нравится, среди людей, которые тебе 
нравятся. И не делай ничего с людьми, которые 
тебе не нравятся, не продавай свою душу ради 
больших денег. И последнее: не будь шоколадкой, 
не пытайся нравиться всем. 

— Помните «Самую обаятельную и при-
влекательную»? Там героиня Татьяны Васи-
льевой наставляла Муравьеву, наставляла, а 
ей самой-то муж-Ширвиндт изменял.

— Ну фильм же был «Краткий курс счастливой 
жизни», я же там играю роль. У меня самой куча 
проблем, а мой голос за кадром произносит му-
дрые речи. Так что это не мой случай. У меня все 
нормально, но периодически куча проблем. И с 
мужем, и с детьми, и с работой, и депрессии, и кри-
зисы. И я пытаюсь об этом честно рассказывать. 
И честно рассказываю, как я из этого выхожу. Но 
мне действительно нравится жизнь, это правда. 
Я — живчик. Знаете, как говорил далай-лама: «Как 
бы удобно ты ни сидел в кресле, ты все равно за-
текаешь, так что двигайся». Я двигаюсь. 

Александр МЕЛЬМАН.

«КОГДА Я УШЛА ИЗ ПОЛИТИКИ ФАКТИЧЕСКИ 
С ВОЛЧЬИМ БИЛЕТОМ, Я НИГДЕ НЕ МОГЛА 
УСТРОИТЬСЯ НА РАБОТУ»
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 28 апреля 2015 года
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« Я РАСТОПТАЛА
СВОЮ РЕПУТАЦИЮ»
Ирина Хакамада о Путине,  
о Родине, о женственности  
и о личной свободе

Только что она отметила свой 
юбилей. Сколько? Хакамада 
и не скрывает. Современная 
продвинутая женщина, 
а что же вы хотели? Но 
женщина же, так что давайте 
без цифр. Женщина без 
возраста, без комплексов, без 
предрассудков. Женщина, 
и чуть ли не единственный 
мужчина в правительстве 
90-х. Вошедшая в «Норд-Ост». 
Решившая стать президентом. 
Убежавшая из политики 
раз и навсегда. Она может 
быть такой деликатной, 
сверхтактичной, а может 
крикливой, базарной даже… 
Если захочет. Она всегда 
делает только то, что хочет.  
И никак иначе.
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ОТПРАЗДНУЙ ПРАЗДНИК С ГАЗЕТОЙ «МК»!
29 апреля, в среду, газета «Московский комсомолец» проведет 
суперльготную подписку для жителей города Ступина
Дорогие читатели, только в день празднования профессионального праздника — Дня по-

жарной охраны — у вас есть возможность оформить подписку на «МК» на 2-е полугодие 2015 
года. Оформить подписку можно будет с 10.00 до 15.00 в фойе МБУК «Дворец культуры» по 
адресу: пр-т Победы, д. 18/43.

Каждый подписавшийся получит на память от любимой газеты книгу в подарок!

ХОТЯТ ЛИ РОССИЙСКИЕ КАЗАКИ ВОЙТИ НА УКРАИНУ?
28 апреля, во вторник, в 12.00, в пресс-центре «МК» состоится  
пресс-конференция верховного атамана Союза казачьих войск России и 
зарубежья, донского казака, казачьего генерала Виктора Николаевича РАТИЕВА.
Что делают донские казаки на Донбассе? Какова их роль в боевых успехах ополченцев? 

Правда ли, что российские казаки сформировали целую дивизию для помощи непризнанным 
республикам, или это всего лишь легенда? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

«У меня все нормально, но 
периодически наваливается куча 
проблем: с мужем, и с детьми, и с 
работой, и депрессии, и кризисы. 

И я честно рассказываю, как из 
этого выхожу».

С мужем.

2002 г. Захват «Норд-Оста».
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домовой. 4. Грешник. 10. Рыбалка. 11. Презент. 13. Жмот. 14. Сорт. 15. 
Инстанция. 16. Апатия. 18. Доллар. 20. Столица. 22. Харакири. 23. Гитарист. 24. Полярник. 27. 
Синтепон. 30. Единица. 32. Интерн. 34. Педант. 35. Аллигатор. 36. Клип. 38. Брат. 39. Когорта. 
40. Камбала. 41. Тротуар. 42. Расцвет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Донжуан. 2. Опыт. 3. Овация. 5. Разряд. 6. Шанс. 7. Контора. 8. Гастроли. 
9. Спиннинг. 10. Рогатка. 12. Топлесс. 17. Ингалятор. 19. Огорчение. 20. Слияние. 21. Антенна. 
25. Охотник. 26. Криминал. 27. Свинарка. 28. Ондатра. 29. Дисконт. 31. Статист. 33. Нагота. 34. 
Пробка. 37. Пост. 38. Блиц.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы,
пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха — гарантированно! 

т. 8-926-968-94-55
❑ сваха 

т. 8-985-460-26-06

предлагаю
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых 
т. 8-964-582-57-55

❑ расслабление 
т. 8-915-051-04-21

❑ отдых 
м. "Белорусская" 
т. 8-917-541-25-80

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "Бутово" 
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Беговая". 
м. "Дмитровская" 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
т. 8-925-039-82-11
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 апреля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Чертаново Центральное,  
ул. Кировоградская, д. 17, к. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное,  
ул. Полярная, д. 9, у к/т «Полярный
м. «Печатники»,  
ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения,  
д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
29 и 30 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
2 мая с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
3 мая с 10.00 до 16.00
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
4 мая с 10.00 до 16.00
5 мая с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
28 и 29 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, 
д. 5, главный корпус, у проходной №4 

с 6 по 8 мая с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, 
д. 1, главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА НА ОТКРЫТИИ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА В ЛУЖНИКАХ
1 мая с 10.00 до 16.00 
м. «Спортивная», центральный вход в ОК «Лужники»

ПОДПИСКА К 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
29 апреля с 10.00 до 15.00
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе Двора культуры 
3 мая с 11.00 до 17.00 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, на площади у КТЦ «Дружба»
7 мая с 10.00 до 15.00
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в фойе ЦДК им. М.И.Калинина
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, Цветочная аллея,  
напротив библиотеки им. К.Г.Паустовского
8 мая с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, около д. 34
ПОДОЛЬСК, ул. Свердлова, д. 38,  
у Дворца культуры «Октябрь»
8, 9 и 10 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Сокольники», ПКиО «Сокольники»,  
у входа в павильон №2 Конгрессно-выставочного центра

ПОДПИСКА 9 МАЯ
МОСКВА
9 мая с 9.00 до 15.00
м. «Коломенское», выход к кинотеатру «Орбита» 
м. «Парк Победы», Поклонная гора, входная площадь 
9 мая с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», ПКиО «Сокольники»,  
у входа в павильон №2 Конгрессно-выставочного центра 
ГОРОДА ПОДМОСКОВЬЯ
9 мая с 9.00 до 15.00
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
напротив Сбербанка
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
9 мая с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, перед РДКД «Яуза» 
ПУШКИНО, Советская площадь, перед к/т «Победа»
ХИМКИ, у входа в ДК «Родина», Ленинский проспект, д. 2а
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Пекин встречает песчаной бурей. Те, кто 
в этот момент на земле, не видят даль-
ше собственной руки. Экипаж самолета 
ориентируется по приборам. Так же, на 
ощупь, пока пробираются иностранные 
кинематографисты на закрытую китай-
скую территорию. Корр. «МК» отправил-
ся на другой край света, чтобы посмо-
треть, как выглядит изнутри Пекинский 
международный кинофестиваль, а вме-
сте с ним и ближайшие перспективы со-
трудничества России и Китая.

Владимир мединский знал что делал, когда 
в ноябре прошлого года в рамках Китайско-
российского культурного форума в Пекине 
склонял как умел своих китайских партнеров 
к возможному сотрудничеству между нашими 
странами. Вот только что сделать, чтобы это 
сотрудничество действительно наладилось, 
российский министр так и не придумал. Ин-
струментов воздействия на Китай сегодня нет 
даже у Голливуда. Все, что остается звездам 
калибра Арнольда Шварценеггера, — приехать 
на церемонию открытия Пекинского кинофести-
валя и произнести речь, темпераменту которой 
позавидует любой кандидат в президенты США. 
Вылезая из кожи вон (если быть точным — из 
кожи крокодила, из которой сделаны его пижон-
ские ботинки), Арни за пять минут рассказал, 
как еще три года назад предупреждал коллег, 
что будущее за Китаем. А закончил фирменной 
фразой «I'll be back», имея в виду скорый выход 
в прокат пятой части «Терминатора». Зал про-
водил легенду сдержанными аплодисментами. 
Пока еще настоящими. Чем дальше заходила 
церемония, по своему грохоту и помпезности 
равная примерно трем церемониям ммКФ, тем 
стремительнее пустели кресла в зале. Когда 
естественный источник аплодисментов иссяк, 
звукоинженеры включили фонограмму. Контраст 
немого зала и оглушительной овации, усиленной 
самым современным оборудованием, — еще 
один привет из новой реальности, свыкнуться 
с которой человеку с другой стороны света (а 
кажется, что просто с другой планеты) не так-то 
просто. А привыкать придется. Сегодня Китай — 
одна из самых бурно растущих киноиндустрий 
в мире: каждую неделю здесь открывается три 
новых кинозала. 

Помощь пришла оттуда, откуда не ждали. С 
этого года пост президента Пекинского междуна-
родного кинофестиваля занимает марко мюллер, 
благоволивший русскому кино еще со времен 
работы в Венеции и Риме. Его приход привел к 
тому, что наши фильмы были представлены бук-
вально во всех программах этого года. Причем не 
только в конкурсе, но и в числе призеров. Артем 
Цыпин («Белая белая ночь» Рамиля Салахутдино-
ва) и Юлия Пересильд («Битва за Севастополь» 
Сергея мокрицкого) увезли из Пекина награды 
за лучшую мужскую и женскую роли. Остальные 
четыре картины: «Белые ночи почтальона Алексея 
Тряпицына» Андрея Кончаловского, «Поездка к 
матери» михаила Косырева-Нестерова, «Шагал—
малевич» Александра митты и «Духless-2» Романа 
Прыгунова — были показаны вне конкурса либо 

в рамках гала-премьеры.
Поддержку российских фильмов осущест-

вляла государственная компания Роскино, но 
при участии частных спонсоров — компании ОАО 
«Аэрофлот» и «Благотворительного фонда Елены 
и Геннадия Тимченко». Глава Роскино Екатерина 
мцитуридзе также выступила на конференции 
«Перспективы российско-китайских деловых 
связей в области телевидения, кино и мультиме-
дийных проектов» в рамках Российско-китайского 
бизнес-форума. Организатор конференции, зам-
главы минкомсвязи России Алексей Волин, от-
метил, что пока сотрудничество между Россией и 
Китаем развивается в области государственных 
СмИ, но пришло время наладить прямые связи 
между участниками рынка. Кроме того, по инициа-
тиве Роскино состоялась встреча с генеральным 

директором Корпорации по копродукции КНР 
мияо Ксиаотином. логика подобных переговоров 
очень проста: расширение квот для иностранных 
фильмов на территории Китая — процесс дол-
гий и спорный. А вот первые успешные плоды 
копродукции с Европой уже зарабатывают свои 
миллионы в китайском прокате. И собирают призы 
Пекинского кинофестиваля, как это произошло 
с оскароносным французом Жан-Жаком Анно 
(«Семь лет в Тибете», «Имя розы»), который по 
приглашению КНР снял на китайском материа-
ле блокбастер «Тотем волка» и получил сразу 
две награды — лучшему режиссеру и за лучшие 
спецэффекты.

Просмотр фильмов с пекинским зрителем 
— отдельный опыт. Культурная жизнь современ-
ного Китая формируется на стыке последних 
технологий (качеству проекции в местных залах 
позавидовал бы любой русский кинотеатр) и су-
перконсервативных взглядов. Проведя долгое 
время в изоляции, местный зритель сохранил жи-
вой, непосредственный взгляд. Другими словами, 
радуется и удивляется, как ребенок, практически 
любому фильму из-за границы. Охает, как один, 
при виде двух мужчин, заключающих друг дру-
га в недвусмысленные объятия (в австрийском 
фильме «Грубер уходит»). Широко распахивает 
глаза при виде гигантской игрушечной черепашки, 
разносящей в пух и прах улицы Токио (в японской 
рок-опере «любовь и мир»). Замирает во время 
речи советского снайпера людмилы Павличенко 
перед американскими военными в Чикаго («Битва 
за Севастополь»). 

Все вместе: неизвестные фильмы по одну 
сторону границы и неизведанная аудитория по 
другую — вкупе с выдающимися темпами роста 
киноиндустрии — дают Пекину шанс стать новой 
заметной точкой на фестивальной карте мира. 
Вопрос в том, как именно Пекин распорядится 
своим преимуществом. И какие цели при этом 
преследует: культурные или политические. От 
ответа на эти вопросы зависит в том числе и 
судьба русских фильмов в Китае.

Никита КАРЦЕВ.

На 21-м российском фестивале «Ли-
тература и кино» в Гатчине необычной 
награды была удостоена героиня до-
кументального фильма «Мой «Гамлет» 
(режиссер Владимир Левин) Людмила 
Абрамова. Жюри под руководством ки-
норежиссера Елены Цыплаковой отме-
тило ее за лучший авторский рассказ. 

людмила Абрамова — актриса, вторая жена 
Владимира Высоцкого, мама Никиты и Арка-
дия Высоцких. Весь фильм мы присутствуем на 
экскурсии, которую она проводит в Культурном 
центре-музее В.С.Высоцкого, рассказывая мо-
лодым людям о трагедии Шекспира «Гамлет», 
спектакле Театра на Таганке по этой пьесе, ре-
жиссере Юрии любимове и исполнителе роли 
Гамлета Владимире Высоцком. 

людмила Абрамова — настоящее чудо. О 
сложнейших вещах она говорит легко и просто, 
с необыкновенной любовью, и много нового от-
крывает даже искушенным слушателям. После 
показа фильма мы поговорили о переименовании 
одной из улиц москвы в память о Владимире 
Высоцком. Во время недавней прямой линии с 
президентом Владимиром Путиным этот вопрос 
в очередной раз встал.

— Столько раз мы уже об этом слышали, — 
говорит людмила Абрамова. — Во многих городах 
есть улицы Высоцкого. Но по большому счету его 
улица — Большой Каретный переулок, где он в 
детстве жил. Его переименовали в улицу марии 
Ермоловой еще при жизни Володи. По счастью, 
присвоили имя актрисы, а не назвали Красным 
Пролетарием или улицей Комсомола… Позднее 
он опять стал Большим Каретным. Но называть 
его улицей Высоцкого не надо. Большой Каретный 
и есть его улица. Если вопрос о переименовании 
встанет, то есть же новые районы — москва теперь 
разрослась. Есть поселок Союза писателей в 
Красной Пахре, где Володя в последний год своей 
жизни построил дачу и встречал свой последний 
Новый год с Трифоновым. Дачу давно снесли. 
Она была построена без единого документа, 
на одном энтузиазме. Я могу только повторить 
вслед за своим сыном Никитой Высоцким: «Все 
что нужно сделается само». 

Владимир Путин и в самом деле интересу-
ется Высоцким, нашим музеем. Когда он при-
ходил в Театр на Таганке, мы перенесли туда на 
время часть музейной экспозиции, чтобы он мог 

с ней ознакомиться. Правда, рукописи Никита 
Владимирович держал в своих руках стальной 
хваткой, сам переворачивал страницы, никому 
больше не доверил. мы вместе попили чай. Когда 
Никита сделал фильм «Высоцкий. Спасибо, что 
живой!», то на предварительный просмотр на 
«мосфильме» приехал Владимир Путин. Картину 
он похвалил. Думаю, что не из вежливости. Она 
ему и в самом деле понравилась. И не столько 
историей Володиной жизни и кончины, не просто 
из-за любви к искусству, сколько тем, что там 
создан положительный образ сотрудника КГБ. 
Представители этого ведомства тоже не могли 
устоять перед Володиным обаянием. 

— Не смущает вас, что так откровенно 
в фильме говорится об алкоголизме и прочих 
напастях?

— Почему же о них не говорить? Для того 
чтобы люди думали, что Володя никогда не пил 
и не кололся? мы же не станем рассказывать, что 
у Пушкина не было женщин, а только одна жена. 
Все же знают правду. Чего тут скрывать?

— Наверное, никто бы так не смог расска-
зать о Высоцком-актере и поэте, как сделали 
это вы…

— Володя не просто трагик. Он — романти-
ческий трагик. У него был неописуемый темпе-
рамент, и он очень многое дал спектаклю «Гам-
лет» в постановке Юрия Петровича любимова. В 
мире мало людей, которым нужна поэзия. Где-то 
два процента во всем мире. Володя эту цифру 
удесятерил.

— А часто в музей поступают раритеты?
— В картине вы видели запись выступле-

ния Володи на мексиканском телевидении. Он 
редко читал свои стихи. Все ждали, когда он за-
поет. В мексике в 1975 году ему предложили 
15-минутное выступление не телевидении. И 
Володя спел несколько песен, рассказал о театре, 
а потом прочитал свое стихотворение, которое 
не знал наизусть, зачитал его по бумажке. И вот 

спустя годы, в 1990 году, мексиканский посол 
привез нам эту запись. мы даже не знали, что 
она сохранилась. Нам было известно, что Володя 
был в мексике. марина Влади передала музею 
фотографию, где он сидит среди кактусов. За-
пись, которую мы получили, сделана на такой 
технике, какой в России уже и не сохранилось. 
Пришлось обратиться в КГБ, чтобы ее перевели в 
современный формат, и мы бы могли показывать 
ее своим посетителям. Только там сохранилась 
лаборатория, где можно переводить на любые 
носители старую пленку.

много людей бессовестных. Один фото-
граф, живущий в эмиграции, предложил нам за 
баснословные деньги больше 120 фотографий, 
сделанных на спектакле «Вишневый сад». Его 
поставил на Таганке Анатолий Эфрос, а Володя 
сыграл лопахина. Этот «благодетель» выставил 
сумму с множеством нулей, да еще в долларах. 
Никита Владимирович его далеко послал.

В 1965 году Володя ездил на съемки фильма 
«Я родом из детства» Виктор Турова в минск. В 
поезде он сочинил стихи. Записать их было негде, 
и Володя использовал для этого книгу, которую 
читал. малиновыми чернилами написал свои 
строки. Продолжил потом на киностудии. Когда 
его вызвали в кадр, книгу он оставил на стуле. 
А вернувшись, обнаружил пустой стул. Будучи 
вспыльчивым человеком, Высоцкий ужасно орал. 
Грозился никогда больше у Турова не сниматься. 
Песню об актере он потом дописал, и она по-
лучилась немного другой. И вот в 1998 году из 
Белоруссии приехал примерно ровесник Никиты 
и привез с собой сборник «Фантастика-65» — ту 
самую книгу, которая исчезла. Так получилось, 
что это его отец, работавший в 1965 году освети-
телем, не удержался и взял книгу с автографом 
Высоцкого. Его уже тоже не было в живых, как и 
Высоцкого. Наш гость знал, что Никита руководит 
музеем. «Считайте, что мой отец вашему отцу 
вернул книгу, взятую на прочтение», — так он 
сказал. После этого я поверила, что если музей 
настоящий, и в нем есть частичка Володиной 
души, и если Высоцкий от нас не отрекся, значит, 
все к нам рано или поздно придет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

МУЗЕЮ ВЫСОЦКОГО ПОМОГ КГБ
Людмила АБРАМОВА: 
«Называть Большой 
Каретный улицей 
Высоцкого не надо»

РУССКИЕ ПОБЕДЫ В ПЕКИНЕ
Какие киносюжеты скрываются за Великой 
Китайской стеной?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. месяц, в который 
обычно проводятся зимние Олимпийские игры. 
4. «Персональный» дворец графской семьи. 10. 
ледяная гора в океане. 11. Ознакомительная копия 
новой денежной купюры. 13. Белый «валенок» на 
сломанной ноге. 14. Домик выходного дня в соб-
ственности у российского горожанина. 15. Приказ 
вышестоящих органов. 16. Багряный убор, который 
роняет лес осенью. 18. Роликовый «транспорт», на 
котором менеджер ездит по офису. 20. мясной по-
луфабрикат в слоеном тесте. 22. «Зоркая» яичница. 
23. Гитлеровская Германия, вероломно напавшая 
на СССР. 24. Крытая повозка на длинных дрогах, 
уменьшающих дорожную тряску в длительных 
путешествиях. 27. мальчишка, который плохо 
себя ведет. 30. метания пули-дуры по бункеру. 32. 
И американский индеец, и прическа неформала. 
34. Буза в женском коллективе-серпентарии. 35. 
Бальнеологический курорт в Ставропольском крае. 
36. музыка саксофониста. 38. «Такси», развозящее 
по этажам. 39. Название трамвая в пьесе Теннесси 
Уильямса. 40. «Полумесяц» среди хлебобулочных 
изделий. 41. Страстный любитель пения и музыки. 
42. Убийца быка в корриде.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Отдельный домик в усадь-
бе. 2. Рабочая «смена» для пилота и стюардессы. 
3. Сорняк из маревых. 5. «Поругавшийся» с силой 
воли курильщик. 6. Ахинея раненого, находящегося 
в бессознательном состоянии. 7. Исполин из зубатых 
китов. 8. Воинственная враждебность человека по 
отношению к другим людям. 9. Талантливая «амазон-
ка», оседлавшая Пегаса. 10. Вторая часть фамилии 
декабриста муравьева. 12. Итака, которой правил 
Одиссей. 17. Обращение к широким кругам насе-
ления, заключающее в себе призыв к действенному 
выступлению. 19. Питомник с многолетними цветами. 
20. «Депутат» в тоге. 21. машина, состоящая из не-
скольких машин, которые работают в комплексе. 25. 
массовое возбуждение покупателей на распродаже. 
26. Богато отделанный письменный стол в форме 
цилиндра, созданный для людовика XV. 27. Спирт, 
быстро приводящий в чувство. 28. Наука, отцом ко-
торой считают Геродота. 29. Сочетание симптомов, 
характерное для данного заболевания. 31. «Каша» в 
бетономешалке. 33. Зритель в толпе, ходившей за 
слоном в басне Крылова. 34. «Курительная» форма 
аэростата. 37. Ноль, играющий в пользу казино. 38. 
Фальшивка в мире деревьев.
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Жюри основного конкурса: 
Люк Бессон, Ким Ки-Дук 

и Федор Бондарчук.

Все краски церемонии 
открытия Пекинского 
кинофестиваля.

Арнольд Шварценеггер 
произносит свое коронное: 

«I’ll be back».



Принципиальные дерби редко 
обходятся без кровопролития 
болельщиков. Они обязательно 
где-нибудь столкнутся: или до, 
или во время, или после матча. До 
встречи «Спартака» и ЦСКА еще 
три недели, а раненые уже есть. 
Что уж тогда говорить о туринском 
и белградском дерби, случившихся 
на этой неделе.

n n n
Подготовка к главному московскому проти-

востоянию между «Спартаком» и ЦСКА всегда 
начинается заранее. Одни рисуют баннеры где-
нибудь в тайном месте, другие это место находят, 
накрывают художников и сжигают перформанс. 
Стены города украшаются граффити, в котором 
каждая сторона изощряется в оскорблениях друг 
друга и чувстве юмора. В городе то тут, то там 
происходят стычки фанатов.

На этот раз футбольные хулиганы нача-
ли совсем рано. До дерби еще три недели, а 
в воскресенье вечером в центре Москвы про-
изошла массовая драка фанатов двух столичных 
клубов.

В баре на Лесной улице человек тридцать 

красно-белых праздновали день рождения од-
ной из своих группировок, когда туда ворвались 
около пятидесяти армейцев. Завязалась драка, 
а через несколько минут с тыла прибежали еще 
50 спартаковцев. Драка продолжалась недол-
го, но полиция успела задержать десятерых 

человек. Одного пострадавшего доставили в 
реанимацию.

То ли еще будет?
n n n

Жарко было в эти выходные и в Турине. В 
очередном туре итальянской серии А встречались 

«Торино» и «Ювентус», и, конечно, болельщики 
обеих команд были далеки от того, чтобы держать 
себя в руках.

Перед матчем в автобус с болельщиками 
«Юве» летели камни, а уже на стадионе «бьянко-
нери» ответили летящей пиротехникой и самоде-
льными бумажными взрывными устройствами. В 
итоге пострадали 11 человек, пятеро арестованы, 
а руководство «Старой синьоры» выпустило заяв-
ление, что клуб осуждает все формы насилия.

Расследование продолжается, и, возможно, 
вскоре еще несколько виновных предстанут перед 
судом. Тем более что президент Итальянской 
федерации футбола Карло Тавеккио призвал 
наказать виновных максимально жестко, а про-
изошедшее на стадионе оценил как «диверсию 
беспрецедентной тяжести».

Кстати, в этот раз «Торино» впервые за 20 
лет обыграл «Ювентус» (2:1).

n n n
Но современные тиффози выглядят детьми 

по сравнению сербскими фанатами. Белградское 
дерби «Црвена Звезда» — «Партизан» началось 
на 45 минут позже, потому что фанаты «Црвены 
Звезды» закидывали полицейских вырванными 
креслами и файерами, завязалась нешуточная 
потасовка. Настоящее побоище. Один из поли-
цейских получил ожог лица, а еще двое — ножевые 
ранения. Пострадавшими оказались 35 сотрудни-
ков полиции. Среди болельщиков раненых тоже 
было немало, у многих рассечены головы.

В Футбольной ассоциации Сербии утверж-
дают, что хотели и вовсе отменить матч после 
беспорядков, но решение все же провести игру 
приняла полиция.

В результате все 90 минут обе трибуны дыми-
лись и горели, и арбитр снова останавливал встре-
чу, чтобы пиротехнический туман рассеялся.

То ли дым футболистам помешал, то ли рас-
теряли настрой за 45 минут задержки, но голов 
ни те, ни другие так и не забили (0:0).

ДЕТИ

КОРРУПЦИЯ

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

— Урал — хребет России. 
Сергиев Посад — душа 
России. Москва — сердце 
России...
— Интересно, а где у 
России мозги?
— В Израиле, в США, в 
Германии...

Разговаривают два 
парня.
— Я с девушкой 
расстался.
— А че такое?
— Да мы в душе были, и тут 
она говорит: а давай, мол, 
делать плохие вещи...
— А ты че?
— А че я? Плеснул ей 
шампунь в глаза...

Медведев докладывает 
Путину:
— Мы разработали план 
развития России на срок 

нашего с вами, Владимир 
Владимирович, правления — 
на ближайшие 20 лет. Здесь 
представлены различные 
проекты: от реалистических 
— освоение Марса и Луны, до 
фантастических — газификация 
сибирских сел и строительство 
дорог в Подмосковье.

— Пишите: «Я, находясь 
в трезвом уме и здравой 
памяти, хочу подарить свою 
квартиру...»
— Простите, а это точно 
Тотальный диктант?

— Где ты так поздно 
шлялся?!
— Любовь моя, я задержался 
на работе.
— Не ври!!!
— Хорошо, не буду врать. 
Стерва, я задержался на 
работе.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Джобсон Эдди (1955), рок-музы-
кант, мультиинструменталист
Ли д с т р ё м Ни к лас (1970), 
хоккеист
Масляков-мл. Александр (1980), 
телеведущий (КВН)
Микитин Владимир (1970), 
футболист
Немерюк Алексей (1975), руково-
дитель Департамента торговли и 
услуг города Москвы
Торез  Морис (1900 –1964), 
коммунист

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье ночью облачно с проясне-
ниями, местами небольшой дождь, 
температура в Москве 8...10°, по 
области 5...10°. Днем переменная 
облачность, без осадков, темпера-
тура в Москве 20...22°, по области 
17...22°. Ветер юго-восточный, 3–8 
м/с.
Восход Солнца — 4.55, заход Солн-
ца — 20.01, долгота дня — 15.06.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка будет меняться от спо-
койной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОлОК
Всемирный день охраны труда.

День химической 
безопасности.

1920 г.  — умер К лимент 
Тимирязев.
1945 г. — казнены Бенито Муссоли-
ни и его подруга Клара Петаччи.
1990 г. — последним Маршалом 
Советского Союза стал Дмитрий 
Язов.
2014 г. — умер академик Владилен 
Финогеев.

КУРС ВАлЮТ
По курсу ЦБ (на 28.04.2015):
1 USD — 51,4690; 
1 EURO — 55,8747.
По курсу ММВБ (на 27.04.2015):
1 USD: спрос — 51,10;
предложение — 52,18.
1 EURO: спрос — 55,35;
предложение — 56,69.

В Канаде обнаружена тропа динозавров 
возрастом более 100 миллионов лет

Итальянский архитектор знает, как вредную 
сидячую работу превратить в ходячую

Впервые ученые полностью расшифровали 
генетический код мамонтов
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

Материал  в  рубрике  «Дежурный  по почте» опубликован на коммерческой основе.

До завершения розыгрыша чемпионата 
России по футболу осталось провести всего 
5 туров, а четкого понимания, кто на каком 
месте турнирной таблицы завершит свой 
пробег, как не было, так и нет. «МК» решил 
разобраться в притязаниях соискателей и их 
обоснованности.

Чемпионство
Вот здесь, пожалуй, все предельно просто и прозрачно. 

В то, что команда Виллаш-Боаша сумеет растерять гандикап в 
8 очков, что имеют сине-бело-голубые перед идущим вторым 
«Краснодаром», поверить невозможно. Календарь у питерцев 
на финишной прямой вполне приемлемый: в ближайшем 
турне предстоит выезд к «Спартаку», а в заключительном в 
Питер пожалует «Локомотив». Но даже в случае неудач в этих 
играх Халк и партнеры имеют отличные шансы стать первыми. 
Команда после вылета из Лиги Европы больше не вынуждена 
вести сражение на два фронта, а может сконцентрировать 
внимание на внутреннем первенстве, в котором выглядит 
очевидным фаворитом чемпионской гонки.

«Зенит» по-прежнему укомплектован лучше конкурентов, 
в его составе по сути нет слабых мест, а наметившиеся было 
опасения за физическую форму, возникшие после первого 
матча с «Севильей», так опасениями и остались. Кроме «Крас-
нодара», догонять питерцев просто некому: отрыв от идущего 
третьим ЦСКА составляет 12 очков, ликвидировать который за 
5 туров можно разве что в сказке. 

Путевки в Лигу чемпионов
Говорить о шансах «Рубина», «Спартака» и уж тем более 

«Локомотива» нагнать лидеров, думаю, даже не стоит. На-
пример, красно-белым, чтобы хотя бы сравняться с «быками» 
(что, впрочем, учитывая итог матча с «Краснодаром» в первом 
круге, все равно не позволило бы обойти соперника) необхо-
димо победить во всех пяти оставшихся матчах и ждать, что 
краснодарцы не выиграют в заключительных 5 турах больше 
одного раза. Звучит, согласитесь, утопично.

Одну проходку в главный европейский клубный турнир мы 
уже застолбили за «Зенитом». На вторую претендуют «Крас-
нодар», ЦСКА и «Динамо». У первых 4 очка отрыва от вторых, 
у последних — лишь потенциальное равенство с армейцами. 
На самом деле «Динамо» еще надо выиграть свой отложенный 
матч 10-го тура с «Амкаром». Если еще пару-тройку недель на-
зад эти 3 очка казались собственностью команды Станислава 
Черчесова, то сегодня уверенно говорить, что бело-голубые 
непременно победят набравший неплохой ход «Амкар», спе-
шить не стоит.

Силы претендентов на «серебро» примерно равны. И 
москвичи, и краснодарцы с одинаковой долей вероятности 
могут как пройти финишный отрезок без потерь, так и набить 
шишек. Но опыта подобных эндшпилей футбольных сезонов 
несравнимо больше у армейцев, чем у конкурентов.

А вот календарь у «быков» — более чем комфортный для 
эффектного вкатывания в лигочемпионскую зону: на бумаге 
потерять очки команда Олега Кононова может разве что в за-
ключительном туре, в котором предстоит отправиться в Химки 
к «Динамо». Остальные встречи — выезд в Тулу и домашние 
матчи с «Амкаром», «Торпедо» и «Ростовом» — настоящий 
финишный подарок о составителей календаря. Так что «Крас-
нодар» является несомненным фаворитом в борьбе за вторую 
строчку турнирной таблицы.

Борьба за выживание
Из команд, что базируются в нижней части турнирной таб-

лицы, возьмем последнюю пятерку. «Ростов», имеющий отрыв 

от делящих две последние строчки «Амкара» и «Торпедо» в 7 
очков, скорее всего, может чувствовать себя застрахованным 
от прямого вылета в ФНЛ.

А вот у уфимцев такой страховки нет. Как бы парадоксально 
ни звучали слова наставника уфимцев Игоря Колыванова, не 
согласиться с тренером крайне сложно. Качество демонстри-
руемого его командой футбола по сравнению с первой частью 
чемпионата, по словам Колыванова, заметно выросло, а темпы 
набора очков, напротив, снизились. И довольно неожиданные (и 
заслуженные) победы в последних турах над «Локомотивом» и 
«Кубанью», ставшие для уфимцев не только первыми в весенней 
стадии первенства, но и на своем поле вообще.

Пожалуй, «Уфа» из всех аутсайдеров может похвастать 
самым узнаваемым игровым почерком. Парни Колыванова 
не испытывают страха перед фаворитами и способны поку-
сать кого угодно, но отсутствие родного поля и болельщиков 
играет свою роль.

В ближайшем туре уфимцам предстоит принимать «Мор-
довию», а в следующем — отправиться в гости к «Уралу». Похоже, 
именно в этих ключевых матчах и решится судьба команды.

n n n
А вот «Урал» в отчетном туре проиграл. Проиграл одному 

из прямых конкурентов в борьбе за выживание. И это несмотря 
на то, что наконец-то забил Ерохин. О проблемах «шмелей» на 
протяжении сезона говорилось много, но от тура к туру при-
ходится вспоминать об отсутствии стабильности. Забивает 
в начале сезона Ерохин — собираем очки. Затем несколько 
месяцев без лидеров и, соответственно, без очков в копилке. 
Затем Федор Смолов вспоминает обо всех авансах, что ему 
были выданы за последние годы, и начинает штамповать гол 
за голом, улучшая турнирное положение команды. Играть 
подопечные Александра Тарханова умеют. Есть и приличные 
исполнители. А стабильности нет. А тут еще запрещают матчи 
на родном манеже проводить, отправляя команду в, видимо, 
куда более теплую и близкую к экватору Тюмень. Хотя еще 
совсем недавно всем футбольным миром «Урал» хвалили за 
первый манеж в премьер-лиге. У команды есть скрытые резер-
вы и козыри, которые еще есть время разыграть. Но начинать 
надо было вчера, а не ждать завтра. Календарь при этом у 
«шмелей» на финише для аутсайдера лучше не придумаешь: 
впереди — матчи с «Уфой» и «Торпедо».

n n n
Несмотря на положение в турнирной таблице, по весне 

«Арсенал» язык не поворачивается называть аутсайдером. 
Складывается впечатление, что футбольные боги решили 
вернуть долги Дмитрию Аленичеву и его команде. Иначе объ-
яснить резвость «Арсенала» по весне не получается. В 7 мат-
чах набрано 12 очков, а последние 3 игры туляки неизменно 
побеждали. Для того чтобы остановить победную поступь 
туляков, потребовался «Зенит», переигравший соперника со 

скромным счетом 1:0.
История футбола знает немало случаев, когда команда 

на морально-волевых выдавала яркую концовку в турнире, 
но впереди еще больше месяца турнирной дистанции, а из 
прямых конкурентов в оставшихся играх осталось сыграть 
лишь с «Мордовией». Не уверен, что перед «Арсеналом» 
стоит задача сохранить место в премьер-лиге, но присутс-
твие этого коллектива в числе борющихся за выживание, 

несомненно, украшает интригу во всем чемпионате.
n n n

В отчетном туре победил «Амкар» — правда, это не поз-
волило пермякам покинуть зону вылета. Нет, «Амкар» не воз-
родился из пепла, как птица Феникс, и все еще продолжает 
базироваться на последней строчке турнирной таблицы. Но 
игра команды Гаджи Гаджиева не позволяет говорить об об-
реченности пермяков. Красно-черные вправе сетовать на 
невезение в матче 22-го тура с «Мордовией». В позапрошлом 
туре была одержана абсолютно заслуженная победа над дейс-
твующим чемпионом — ЦСКА. А в туре прошлом, признаемся, 
тулякам здорово подфартило на последней минуте, когда 
Дмитрий Смирнов пробил-таки на последней минуте Романа 
Геруса. Исключительно математически шансов на понижение 
в классе у «Амкара» больше, чем у конкурентов, но по игре 
дружина Гаджиева не уступает. И столь важная победа над 
«Тереком» — тому подтверждение.

А вот календарь на концовку сезона у пермяков аховый: 
в 7 оставшихся матчах предстоит встретиться со всеми пред-
ставителями верхней части турнирной таблицы — с «Дина-
мо», «Локомотивом», «Зенитом» и «Кубанью» матчи пройдут 
в Перми, а «Краснодар» и «Спартак» примут красно-черных 
на своих полях. Не позавидуешь Гаджи Муслимовичу с таким 
расписанием!

n n n
Кроме развеселой победы в Туле над «Арсеналом» чер-

но-белым больше нечем похвастать в текущем календар-
ном году. Были неплохой матч со «Спартаком», вырванная в 

компенсированное время ничья с «Зенитом», но набор очков 
торпедовцы ведут явно не в том темпе, что способен им помочь 
сохранить прописку в элитном дивизионе. Уж слишком много 
ничьих штампуют москвичи, хотя в дележе очков команда явно 
не заинтересована.

В кадровом плане торпедовцам есть чем козырнуть. Есть 
Кирилл Комбаров, Костя Базелюк, Динияр Билялетдинов, капи-
тан Рыков. И игра у команды прослеживается. А очков больше 
не становится. В двух заключительных турах черно-белым 
играть дома с «Уралом» и «Мордовией». Именно в этих матчах 
и будет возможность зацепиться если не за спасительную 12-ю 
строчку, то хотя бы за переходную зону.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КТО ОТОДВИНЕТ 
«БЫКОВ»  
ОТ «СЕРЕБРА

Чемпионат России по футболу. Премьер-лига. 25-й тур
«Уфа»—«Кубань» — 3:2

Голы: Тумасян, 25 (1:0). Игнатьев, 62 (1:1). Бальде, 79 (1:2). 
Марсиньо, 90 (2:2) — с пенальти. Аликин, 90+3 (3:2)

«Мордовия»—«Урал» — 2:1
Голы: Ерохин, 45 (0:1). Дудиев, 50 (1:1). Мухаметшин, 80 
(2:1)

«Амкар»—«Терек» — 2:1
Голы: Прудников, 20 (1:0). Маурисио, 39 (1:1). Йовичич, 
62 (2:1)

«Торпедо» — ЦСКА — 0:2
Голы: Стандберг, 50. Натхо, 69

«Краснодар»—«Локомотив» — 1:0
Гол: Перейра, 37 — с пенальти

«Спартак»—«Рубин» — 1:0
Гол: Промесс, 90+1

«Ростов»—«Динамо» — 2:2
Голы: Кокорин, 21 (0:1). Азмун, 51 (1:1).Самба, 77 (1:2). 
Баштуш, 80 (2:2)

«Зенит»—«Арсенал» — 1:0
Гол: Витсель, 17

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 25 18 5 2 52-14 59

 Краснодар 25 15 6 4 43-22 51
ЦСКА 25 15 2 8 53-24 47

 Динамо 24 13 5 6 47-28 44
Рубин 25 12 7 6 35-24 43

 Спартак 25 12 6 7 35-28 42
Локомотив 25 10 8 7 25-19 38

 Кубань 25 7 11 7 25-30 32
Терек 25 8 6 11 23-23 30

 Мордовия 25 8 4 13 18-40 28
Ростов 25 7 6 12 25-44 27

 Уфа 25 6 7 12 20-33 25
Урал 25 7 2 16 23-35 23

 Арсенал 25 7 2 16 16-34 23
Амкар 24 5 5 14 16-37 20

 Торпедо 25 4 8 13 19-40 20

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

По итогам чемпионата первые две команды 
получат право принять участие в розыгрыше 
Лиги чемпионов. 3–4-я команды получают пу-
тевки в Лигу Европы. Еще одним представи-
телем России в Лиге Европы станет победитель 

Кубка страны или 5-я команда первенства (если победитель 
Кубка обеспечит себе участие в еврокубках по итогам 
чемпионата). Команды, занявшие 15–16-е места, отправятся 
в ФНЛ. 13–14-е сыграют стыковые матчи с командами ФНЛ, 
финишировавшими на 3-й и 4-й строчках. 

Бомбардиры
Халк («Зенит») — 12 голов (3 с пенальти). Рондон («Зенит»), 
Портнягин («Рубин») — по 11 (0)

В 26-м туре встречаются:
30.04.  «Амкар»—«Динамо» (перенесенный матч 10-го 

тура)
2.05. «Спартак»—«Зенит», «Ростов»—«Терек»
3.05.  «Кубань»—«Динамо», «Амкар»—«Локомотив», 

«Торпедо»—«Рубин»
4.05.  «Уфа»—«Мордовия», «Арсенал»—«Краснодар», 

ЦСКА — «Урал»

Какие задачи решают клубы 
Российской футбольной премьер-лиги 
на финише чемпионата

ВНЕ ИГРЫ  
с Ульяной УРБАН

КРОВАВЫЕ ДЕРБИ ВЫХОДНЫХ

»

После матчей в Турине и Белграде армейские  
и спартаковские болельщики решили начать заранее

«Торпедо» и 
«Амкар»: кто 

быстрее на 
вылет?

Во время драки болельщиков 
«Црвены Звезды» и «Партизана» 

пострадали полицейские.
Белградское дерби 

превратилось  
в настоящее побоище.
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Я ТЕБЯ ПОРОДИл — 
Я ТЕБЯ И ПОГУБлЮ?
Тысячи малышей в России 
умирают из-за халатности 
своих родителей
Более 3 млн детей в России каждый год 
получают различные травмы, которые 
могут повлиять на всю их оставшуюся 
жизнь. А более 6 тысяч из них погиба-
ют. В большинстве случаев виноваты 
взрослые. Власти решили учить роди-
телей правильно ухаживать за своими 
детьми, чтобы уменьшить количество 
таких травм.

По данным директора НИИ хирургии детско-
го возраста РНИМУ имени Пирогова Владимира 
Розинова, в нашей стране наблюдаются печаль-
ные тенденции. При общем количестве снижения 
ДТП в России количество погибших в них детей 
растет. Например, в 2013 году в результате ДТП 
погибло 872 ребенка, а в 2014 году — 878 детей. 
Кроме того, за 2014 год на 11% выросло количест-
во смертельных несчастных случаев среди детей 
на воде. «Основные причины — безнадзорность 
детей и безответственность родителей», — го-
ворит Владимир Розинов. 

Как рассказывает замначальника главно-
го Управления по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД России Владимир 
Кузин, количество ДТП с участием детей в стра-
не неуклонно растет с 2009 г. Самые опасные с 
этой точки зрения дни — суббота и воскресенье, 
самый «аварийный» месяц года — август. «Люди 
торопятся поскорее вернуться с мест отдыха 
и пренебрегают безопасностью», — поясняет 
Владимир Кузин. При этом, по его данным, ис-
пользование детских удерживающих устройств 
в автомобилях многие годы остается на одном и 
том же уровне — около 86%. Однако в половине 
случаев при ДТП с участием детей до года они 
находились либо на руках у взрослых, либо в 
люльках-перевозках. «Надо приучать родителей в 
любой ситуации использовать детские удержива-
ющие устройства и использовать их правильно», 
— рассказывает Владимир Кузин.

По инициативе Госавтоинспекции и Мин-
здрава РФ в перинатальных центрах страны 
запущен проект «Детство без опасности» — он 
предусматривает проведение тренингов для 
будущих и уже состоявшихся родителей. «Ло-
зунги не работают. Надо тренировать медиков, 
родителей, детей, — говорит замдиректора по 
научной работе Научного центра акушерства, ги-
некологии и перинатологии им. Кулакова Дмитрий 
Дегтярев. — Если до сих пор было принято учить 
родителей правильно пеленать и прикладывать 
детей к груди, теперь мы будем учить и правильно 
перевозить их в автомобилях». 

«Родителям не хватает элементарных зна-
ний. Иногда они оставляют детей на животике, а 
потом находят их без признаков жизни. Иногда 
неправильно кормят. И часто неправильно пе-
ревозят их в своих автомобилях. Например, из 
роддома детей забирают в конвертах с огром-
ными бантами, которые мешают пристегнуть 
их к удерживающим устройствам», — говорит 
глава экспертного центра «Движение без опас-
ности» Наталья Агре. «Детские удерживающие 
устройства стоят как 4 заправки или как один 
штраф за их отсутствие», — отмечает директор 
Департамента медицинской помощи детям и 
службы родовспоможения Минздрава Елена 
Байбарина.

Первые тренинги, посвященные безопасной 
транспортировке детей, уже прошли в Центре 
имени Кулакова. «Пройдет совсем немного вре-
мени, и я уверен, что мы, как и в США, просто не 
будем выпускать из роддомов детей, не пристег-
нутых в специальных креслах», — говорит Дмит-
рий Дегтярев. В дальнейшем тренинги охватят 
все перинатальные центры страны, а их тематика 
будет расширяться. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

УВОлЬНЕНИЕ НЕ 
СПАСлО САХАлИНСКИХ 
ЧИНОВНИКОВ ОТ АРЕСТА
Список сахалинских чиновников, обвиняемых 
в коррупции, растет. В Москву доставлены еще 
два представителя команды экс-губернатора 
Сахалина Хорошавина — экс-зампред пра-
вительства Сергей Карепкин и экс-министр 
сельского хозяйства Николай Борисов.

 Первый задержан 23 апреля, второй — 26-го. 
В понедельник Басманный суд Москвы арестовал 
Карепкина на два месяца. Он подозревается в по-
лучении крупной взятки. Борисов подозревается 
в посредничестве в получении взятки, но инфор-
мации о его аресте пока нет. Что удивительно, 
оба чиновника за несколько дней до задержания 
написали заявления об увольнении. Видно, по-
чувствовав, что «запахло жареным», Карепкин, 
курировавший в правительстве рыбную отрасль 
и аграрно-промышленный комплекс, 13 апреля 
написал заявление на отпуск с последующим 
уходом в отставку. Борисов написал заявление об 
уходе 24 апреля. Но эти манипуляции не спасли 
их от общения с группой московских следова-
телей, которые продолжают разбираться в том, 
что происходит на Сахалине. На недавнем сове-
щании с представителями рыбопромышленного 
комплекса в Южно-Сахалинске назначенный врио 
губернатора Олег Кожемяко сообщил, что в про-
шлом году из 150 млн рублей, предусмотренных 
на субсидирование, получали его лишь несколько 
крупных фирм, судя по всему, «приближенных» к 
местным правительственным структурам.

Елена КОРОТКОВА
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   

на сайте 


